
ЗА РУБЛЬ ПОРА 
ДАВАТЬ В МОРДУ 

Вот уже полтора месяца внимание россиян 
приковано к курсу рубля. С начала августа «дере-
вянный» неоднократно обновлял исторические 
минимумы. 10 сентября в ходе биржевых торгов 
доллар впервые за 2,5 года поднялся выше 70 
рублей, а евро превысил отметку 81. 

Такие антирекорды национальной валюты, 
безусловно, мало кого оставили равнодушным. 
По данным соцопросов, 65% населения воспри-
нимают ослабление рубля как личную проблему. 
Ничего удивительного: чем дороже «зеленый», 
тем выше инфляция и тем меньше денег остается 
в кошельках потребителей. 

На проходящем сейчас Восточном эконо-
мическом форуме чиновники тему падающего 
рубля не обходили, но при этом фонтанировали 
весьма экзотическими идеями. 

Например, глава Минэкономразвития Мак-
сим Орешкин сделал весьма смелое и труднообъ-
яснимое заявление. По его словам, равновесный 
курс при текущей цене на нефть в $78 за баррель 
находится на отметке около 50 рублей за доллар. 
Судя по всему, господин Орешкин позаимствовал 
эту оценку у своего коллеги — вице-премьера 
Антона Силуанова, который этим летом тоже 
говорил про доллар за 50 рублей. Вот только 
министр финансов делал ремарку: «зеленый» мог 
бы стоить 50 рублей, если бы не было бюджетного 
правила, по которому все нефтегазовые сверхдо-
ходы идут на покупку валю-
ты. «Но бюджетное правило 
есть, и отменять его никто 
не собирается. 

Читайте 3-ю стр.

БАТОНЫ ПОДОРОЖАЮТ НА 75%

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

№198 (27.782)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу 
 договорная

www.mk.ru

четверг

сентября 2018Московский     
      коМсоМолец

13
Moskovskij koMsoMolets

Читайте 3-ю стр.

17 сентября  23 сентября 2018

№38 (1108)

16+

феруза 
рузиева:
«Я полюбила  

Москву после  

рождения сына» 

 40

константин 

хабенский
сменил гнев  

на милость 

 4

ольга 
бузова
забыла про диету 

 43

алексей  

чадов
и агния 

дитковските:
«Сейчас наш сын часто  

видит папу и маму вместе»
 6«МК-БУЛЬВАР»:16+

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

 ЧАДОВ И ДИТКОВСКИТЕ даже после развода 
прекрасно смотрятся вместе. Под впечатлением от 
телешоу «Союзники», где Агния и Алексей были ве-
дущими, «МК-Бульвар» обсудил c актерами счастье, 
развод, сближение и главную цель в жизни.

 ФЕРУЗА РУЗИЕВА выросла в маленьком 
узбекском городке, но теперь строит большую 
кинокарьеру в России. Она запомнилась после 
«Кухни» и уже успела сыграть не только в комедиях. 
«МК-Бульвар» поговорил с Ферузой об актерской 
гордости и воспитании мужчин. 

 А ТАКЖЕ: Константин Хабенский сменил гнев 
на милость, Ольга Бузова забыла про диету, Баста 
потянулся к культуре, Иван Стебунов женился за 
океаном, готовим деликатес из дыни и многое 
другое.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Анатолий КУЛИКОВ, 

генерал армии, доктор 
экономических наук
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РОССИЯ ПОСЛЕ  
2024 ГОДА:  

НУЖНА НОВАЯ  
ЭКОНОМИЧЕСКАЯ 

СТРАТЕГИЯ

ЗЛОБА ДНЯ
Ирина БАДМАЕВА,

корреспондент 
отдела экономики 

Завесу тайны над отравлением Сергея и 
Юлии Скрипалей в среду приоткрыл Прези-
дент РФ. Владимир Путин заявил, что россий-
ской стороне известно, кто такие Александр 
Петров и Руслан Боширов, названные британ-
ской стороной главными подозреваемыми. 
«Ничего там особенного и криминального 
нет», — резюмировал глава государства. Он 
также выразил надежду, что эти люди «сами 
появятся и о себе расскажут, это будет лучше 
для всех».

«МК» тоже узнал кое-что любопытное о 
«подозреваемых». Не будем спорить с пре-
зидентом: ничего криминального мы не наш-
ли. Но вынуждены признать: в биографии, 
например, Руслана Боширова есть много 
необъяснимого.
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«МК» НАШЕЛ «ОТРАВИТЕЛЕИ» 
СКРИПАЛЕИ

В них нет ничего 
криминального,  
но есть кое-что 

особенное

За ужесточение на-
казания лихачам на до-
рогах выступил в среду, 
12 сентября, на заседа-
нии Общественного со-
вета при МВД РФ глава 
ведомства Владимир Ко-
локольцев. Кроме того, в 
министерстве заявили, 
что намерены решить во-
прос с незаконной окра-
ской автомобилей под 
символику МЧС и других 
служб спасения, к кото-
рой прибегают находчи-
вые граждане для «льгот» 
на дорогах. 
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«ГДЕ ЭТОТ ЧЕРТОВ 
ИНВАЛИД?»

В МВД готовятся дать отпор стритрейсерам  
и псевдольготникам на maybach 

Вера Воронкова,  Андрей Заводюк   
и Александра Урсуляк.

НА ОТКРЫТИИ  
69-ГО СЕЗОНА 
ТЕАТРА  
ИМ. ПУШКИНА 
ВСПОМНИЛИ  
ОБ ЭРОТИКЕ  
И АКРОБАТИКЕ
А кое-кому из 
молодежи от худрука 
досталась ложка дегтя
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Не всем перелетным птицам удается 
долететь до юга: город вносит свои кор-
рективы в их жизнь. Департамент при-
родопользования столицы сообщает, что 
синички-московки массово гибнут, вре-
заясь в большие стеклянные поверхно-
сти торговых и бизнес-центров. А между 
тем птица занесена в Красную книгу Мо-
сквы. Оказалось, что владельцы и арен-
даторы больших зданий с прозрачными 

окнами либо не видят проблемы, либо не 
хотят ее замечать. При этом в департа-
менте нашли решение: прикреплять на 
окна темные силуэты хищных птиц. «МК» 
решил провести акцию, подать пример 
и первым вступить на 
дорогу спасения бед-
ных птиц. 
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РЕДКАЯ ПТИЦА ДОЛЕТИТ 
ДО СЕРЕДИНЫ МОСКВЫ

«МК» решил 
спасти синиц, 

которые  
не переживают 

встречи  
с современной 
архитектурой 
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«ПАДУ ЛИ Я,  
СТРЕЛОЙ ПРОНЗЕННЫЙ…»
В Госдуме предложили узаконить дуэли между 

чиновниками
Сергей Иванов (ЛДПР) внес в Гос-

думу Дуэльный кодекс Российской 
Федерации. В российском праве на-
лицо «правовой вакуум» в данном во-
просе, считает депутат. Взяться за 

перо его побудило видеообращение 
главы Росгвардии Виктора Золотова 
к оппозиционному политику Алексею 
Навальному.
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Спасти птиц 
можно с помощью 
картинки на окне.
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Александр 
Петров.

Руслан 
Боширов.

Пара неоднократно  
попадала в объективы  

камер в Англии.

Дежурная бригада: Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Екатерина 
СВЕШНИКОВА, Лев СПЕРАНСКИЙ, Ева МЕРКАЧЕВА, Наталья 
СТЕЙНЕРТ, Татьяна АНТОНОВА и др.

В МОМЕНТ ВЗРЫВА КУРИЛЬЩИКИ ОБНАРУЖИЛИ  
ЕЩЕ ОДНУ ОПАСНОСТЬ КАЛЬЯНА 

Трое юношей получили се-
рьезные ожоги, раскуривая 
кальян в салоне автомобиля 
на северо-востоке Москвы, — 
газовый баллончик, которым 
друзья разжигали угли, взор-
вался в разгар веселья.

Как удалось выяснить «МК», 
двое 17-летних подростков, 
Гера (все имена изменены) 
и Коля, а также их старший 
товарищ, 21-летний бариста 
Максим, дружат более двух 

лет. Троица живет в одном 
районе. В ночь на 12 сентября 
они катались по городу на двух 
черных автомобилях «Лада 
Приора» (одна машина при-
надлежит Максиму, а вторая 
— родственникам одного из 
подростков). Под утро ребята 
решили покурить кальян. Са-
мый старший из них пересел 
в салон к товарищам и начал 
разжигать при помощи газово-
го баллончика-горелки угли в 

чаше курительного прибора. 
На улице уже светало, и всех 
троих начало клонить в сон. 
Ребята разговаривали и за бе-
седой не заметили, как синее 
пламя на баллоне потухло. Газ 
заполнил салон, и когда кто-то 
из молодых людей стал прику-
ривать зажигалкой сигарету, 
произошел взрыв. Пламя обо-
жгло лица, шеи и руки всем 
пассажирам. На их головах 
сгорели волосы, и немного 

пострадала одежда. Юноши 
выскочили из машины и стали 
в панике бегать по парковке, 
пытаясь при этом потушить 
друг друга. Эту картину увидел 
проезжавший мимо мужчина, 
который и вызвал экстренные 
службы города. Прибывшие 
на место медики госпитализи-
ровали всех троих в больницу с 
термическими ожогами лиц и 
конечностей. Их жизни ничего 
не угрожает.

ВЛАДИМИР КУЗЬМИН  
В ОДНОЧАСЬЕ ЛИШИЛСЯ  

И РАБОТНИКА, И МИЛЛИОНОВ
В краже 10 миллионов ру-

блей у популярного певца 
Владимира Кузьмина подо-
зревается рабочий, кото-
рый делал мелкий ремонт 
в доме дочери музыканта 
Софьи в Солнечногорском 
районе Подмосковья. По-
лиция предполагает, что 
47-летний мужчина указал 
злоумышленникам, где ле-
жат деньги, а потом вместе 
с ними скрылся.

Как стало известно «МК», 
крупная кража была совер-
шена в деревне Обществен-
ник 11 сентября вечером. В 
это время Кузьмин вместе 
со своей подругой Светланой 
находился в деловой поездке 
в США. О происшествии ему 
рассказал рабочий Лаша, 
который оставался один в 
доме. Он позвонил Влади-
миру в Америку и сообщил 
неприятное известие о том, 
что в дом ворвались при-
мерно девять человек, они 
заставили его открыть сейф, 
расположенный в спальне на 
втором этаже, и отдать день-
ги, завернутые в пакет (всего 
10 млн рублей). Встревожен-
ный печальным сообщением 
Кузьмин перезвонил своему 
другу, 52-летнему Алексан-
дру, и попросил проверить, 
соответствует ли информа-
ция действительности. Алек-
сандр бросил все дела и пом-
чался на указанный адрес. На 
месте он не нашел рабочего, 
а бронированный ящик был 
пуст (шифр от сейфа ему ска-
зал музыкант). После этого 

он перезвонил в США — со-
общил о краже стражам по-
рядка и дочери композитора. 
Она же впоследствии написа-
ла заявление в полицию, так 
как отец возвратится из-за 
границы лишь через 3–4 дня 
(в России у него начинаются 
концерты). 

Правоохранители запо-
дозрили в преступлении ра-
ботягу. Он после инцидента 
пропал: телефон мужчины 
не отвечает, а по месту ре-
гистрации в подмосковной 
Балашихе мужчина не по-
являлся длительное время. 
Сыщики опросили людей, 
проживающих по соседству, 
а при осмотре места проис-
шествия изъяли отпечатки 
пальцев предполагаемых 
злоумышленников и пото-
жировые выделения со сте-
нок сейфа. Но пока раскрыть 
кражу не удалось.

СПОСОБ ИССЛЕДОВАНИЯ ХЛЕБА УЧЕНЫЕ 
ПОЗАИМСТВОВАЛИ У ГЕОЛОГОВ 

Новый метод изучения 
продуктов нашли россий-
ские ученые — его позаим-
ствовали из геологическо-
го «арсенала». Трехмерная 
модель пищевого объекта 
позволяет исследователям 
узнать о его физических 
свойствах — например, о 
том, сколько и при каких 
условиях он может хра-
ниться.

Как стало известно «МК», 
недавно ученые Института 
физики Земли РАН проде-
монстрировали новые воз-
можности алгоритма, изна-
чально разработанного для 
изучения структуры пори-
стых пород. Такая модель 
позволяет узнать больше о 
физических свойствах про-
дукта — именно они опреде-
ляют его вкусовые качества, 
срок хранения, предпочти-
тельный метод обработки и 
безопасность для человека. 

Внутреннее строение пи-
щевых продуктов ученые 
исследовали и раньше — с 
помощью микроскопов и 
рентгеновской томографии, 
однако у этих методов были 
свои ограничения. Напри-
мер, томография так же 
позволяла создать трех-
мерную модель продукта, 
но чем более миниатюрной 
структурой обладал объект 
— тем менее точны были ре-
зультаты исследования. Для 
изучения пищи по новому 
методу сам объект (продукт) 
не требуется — достаточно 
его двухмерного изображе-
ния в хорошем разрешении. 
На его основе создается 
объемная модель. 

— На данный момент раз-
работанная методика справ-
ляется с такими пищевыми 
продуктами, как хлеб, ябло-
ки и манго, — говорит автор 
работы, кандидат физико-

математических наук, стар-
ший научный сотрудник ИФЗ 
РАН Кирилл Герке. — Для 
выпечки со сложной струк-
турой (в нашей работе — об-
разец маффина) результаты 
не оказались удовлетвори-
тельными. Потенциально 
методика подходит для 
любых продуктов, но для 
этого необходимы допол-
нительные исследования и 
дополнения алгоритма.

Как говорит Герке, воз-
можность определять вза-
имозависимость текстуры, 
вкуса и усвояемости продук-
тов позволит разрабатывать 
инновационные методы ди-
зайна пищи, а также специ-
альных продуктов питания 
— например, для людей, 
страдающих от недостат-
ка или избытка каких-либо 
элементов, но не желающих 
менять свои пищевые при-
страстия.

МАШИНИСТ, УСТРОИВШИЙ 
АВАРИЮ, НА ГОД ОСТАНЕТСЯ 

БЕЗРАБОТНЫМ
 Единые правила экс-

плуатации метро разрабо-
тал Минтранс. Чиновники 
определились, что делать с 
машинистом, если тот прое-
дет на запрещающий сигнал 
или угодит в аварию. Проект 
соответствующего приказа 
готов в ведомстве.

Согласно документу, пере-
возчик обязан будет лишить 
машиниста свидетельства на 
право управления поездом 
на год за нарушение правил 
технической эксплуатации, 
которое привело к круше-
нию или аварии. Если ошиб-
ка не столь фатальна и все 
обошлось лишь проездом 
на запрещающий сигнал в 
тоннеле, сидеть без рабо-
ты рассеянному машинисту 
придется от трех до шести 
месяцев.

Состояние тоннеля сотруд-
ники подземки будут обязаны 

регулярно проверять. Так, раз 
в месяц техникам придется 
прокатиться по рельсам на 
специальной тележке и раз в 
год — на особом поезде для 
детального исследования 
«начинки» сабвея. А капи-
тальную плановую провер-
ку, с обследованием каждого 
винтика на путях, стрелок и 
прочего жизненно важного 
оборудования, надлежит 
выполнять не реже чем раз 
в пять лет.

Еще одно требование кос-
нется наземных перегонов 
между станциями метро. Как 
сказано в документе, на таких 
путях ночные сигналы сема-
фора должны применяться 
перевозчиком даже в днев-
ное время суток при тумане, 
метели и других неблагопри-
ятных условиях, когда види-
мость составляет менее 200 
метров. 

У ВЕДУЩЕЙ-АСТРОЛОГА АЛЛЕРГИЯ 
НАЧАЛАСЬ БЕЗ ВСЯКОГО 

ПРЕДСКАЗАНИЯ

Астролог и телеведущая 
Василиса Володина угодила в 
частный медицинский центр 
как минимум на несколько 
дней. Виной тому — сильней-
шая аллергическая реакция, 
вызывающая отеки.

Как рассказал «МК» источ-
ник из ближайшего окруже-
ния, 44-летняя Володина, 
астролог программы «Давай 
поженимся», в начале сентя-
бря заболела, и врачи пропи-
сали ей антибиотики. Эскула-
пы не учли индивидуальные 

особенности организма па-
циентки, поэтому вскоре на-
чались другие проблемы со 
здоровьем — аллергическая 
крапивница острого характе-
ра. Недуг мучил несколько 
дней подряд, не давая спать 
по ночам.

Не так давно у Володиной 
прямо на съемках програм-
мы в телецентре «Останкино» 
покраснело и отекло лицо. 
По словам сотрудников теле-
центра, телеведущей сдела-
ли укол, после чего ее состоя-
ние улучшилось, она смогла 
вернуться в студию, хотя чув-
ствовала себя неважно.

На семейном совете было 
решено хорошенько подле-
читься и очистить организм. 
Для этого Володина обрати-
лась в медицинский центр, 
где ее поставят на ноги, на-
значив исцеляющий курс 
капельниц.

ТЮРЕМЩИК ПОМОГАЛ КЛОФЕЛИНЩИЦЕ 
ОСТАВАТЬСЯ ЖЕНЩИНОЙ ДАЖЕ ЗА РЕШЕТКОЙ 

Под обаяние заключенной-
клофелинщицы попал сотруд-
ник столичного женского СИЗО 
№6. Старший оперуполномо-
ченный проносил ей за решет-
ку духи, серьги с жемчугами, 
кольца для пирсинга и много 
других дамских штучек, с по-
мощью которых, возможно, 
она планировала очередное 
преступление. 

Как стало известно «МК», 
Реана Теймурова специали-
зировалась на том, что под-
сыпала мужчинам в спиртное 
клофелин. В ее криминальной 
биографии около десятка эпи-
зодов. Жертвами всегда ста-
новились мужчины среднего 
возраста, с которыми она 
знакомилась в кафе, а потом 
предлагала пойти к ним домой 
для «продолжения вечера». 
После того как ухажер «выру-
бался» под действием клофе-
лина, она забирала телефон, 
деньги и все ценные вещи. 
Чаще всего пострадавшими 
становились женатые граж-
дане, которые, придя в себя 
утром и обнаружив пропажу, 
предпочитали не обращаться 

в полицию. В одном из слу-
чаев мужчина, которому она 
подмешала клозапин в виски, 
скончался. Добычей Реаны в 
тот раз стали его обручаль-
ное кольцо, золотой крест 
и телефон «Самсунг Дуос» 
стоимостью всего-навсего 
5500 рублей. В 2017 году Лю-
блинский районный суд при-
говорил женщину к 12 годам 
колонии. 

Оказавшись в СИЗО, пре-
ступница сразу же стала 
очаровывать тюремщиков. 
Один из них — старший опе-
руполномоченный Алексей 
Акчурин — клюнул на нее еще 
и потому, что увидел возмож-
ность подзаработать. Вообще, 
как выяснило следствие, лей-
тенант пронес в изолятор за 
короткое время как минимум 
18 мобильных телефонов с 
доступом к сети Интернет. 
Но для Реаны мобильника в 
камере было недостаточно, 
она просила оказать ей услугу 
по доставке парфюмерии и 
украшений. Среди пронесен-
ных Акчуриным в СИЗО для 
нее вещей — золотые серьги 

с жемчугом (в том числе жем-
чужная серьга-пирсинг), не-
сколько флаконов духов, ме-
дицинские препараты, как она 
сама выражалась, для «под-
держания женской красоты». 
Помимо этого он купил ей 
«материалы для творчества» — 
строительную стамеску, кра-
ски для рисования, кисти и 
канцелярский клей. 

Каждый раз, когда приходи-
ла очередная партия товаров 
от тюремщика, родственни-
ца Теймуровой переводила 
на его личную банковскую 
карту 20–30 тысяч рублей. 
Этот факт и стал главным до-
казательством в уголовном 
деле против него. Впрочем, 
сам тюремщик вину свою 
признал, покаялся и просил 
о смягчении наказания. Лю-
блинский районный суд Мо-
сквы приговорил лейтенанта 
по статье 285 УК РФ «Злоу-
потребление должностными 
полномочиями» к полутора 
годам колонии, но постановил 
считать этот срок условным 
с испытательным периодом 
в два года. 

СИРЕНЕВЫЙ САД БЛАГОУСТРОЯТ 
ПОД СТАТЬ ИМПЕРАТРИЦЕ

Сиреневый сад в парке 
«Сокольники» превратится 
в дворцовый парк XVIII века. 
Благоустройство террито-
рии площадью 1,34 гектара 
планируется начать в сле-
дующем году и завершить 
к началу зимы. Стартовая 
цена контракта составляет 
более 73 млн рублей.

Согласно документам, 
все беседки, арки и фонта-
ны будут стилизованы под 
русский классицизм, кото-
рый был популярен во время 
правления Екатерины II. Его 
использовали в оформлении 
дворцовых садов и парков. 
В саду планируется уста-
новить три белые беседки, 
напоминающие античные 
портики. Так же по всей 
территории будет расстав-
лено 12 декоративных бе-
лых арок высотой 3 метра 
каждая. В зависимости от 
сезона их будут украшать 
разными цветами и зеленью. 
Кроме того, здесь появятся 
четыре перголы с качелями и 
восемь питьевых фонтанчи-
ков, напоминающих колонны 
без капителей. Необычным 
украшением станут арки с 

падающими струями воды. 
В стиле дворцовых садов 
будут оформлены павильон 
матери и ребенка, который 
появится в Сиреневом саду 
впервые, и павильон для 
проведения свадеб и празд-
ничных мероприятий. Не-
большой ручей парка обла-
городят камнями, перекинут 
через него белые мостики и 
поменяют его русло.

Пополнится и коллекция 
сирени. В планах руковод-
ства парка посадить 40 ку-
стов сортов «палибин», «си-
рень Юлианы», «суперба» 
и «мисс Ким». Кроме того, 
посажены будут 12 хвойных 
деревьев: туи, ели, пихты 
и лиственницы, и 300 ку-
старников. Коллекцию сада 
также дополнят дальнево-
сточные растения, такие 
как рододендроны разных 
видов, редкие лианы акти-
нидия и лимонник, а так-
же природные клематисы. 
В Сиреневом саду разобьют 
мавританский газон. Это 
многолетние травы, допол-
ненные цветами: фацелией, 
эшшольцией, гвоздикой-
травянкой, колокольчиком.

telegram:@mk_srochno

tw
it

te
r@

vo
lk

uz
z

in
st

ag
ra

m
@

va
si

li
sa

.v
o

lo
d

in
a



СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   13 сентября 2018 года

2
ПРЕЗИДЕНТ

КРЕАТИВ

ПРИГОВОР

ЗЛОБА ДНЯ

Восточный экономический форум имел 
шансы стать двойной сенсацией. Но 
лидер КНДР Ким Чен Ын не приехал во 
Владивосток, а предложение Влади-
мира Путина до конца года заключить 
мирный договор с Японией, отложив в 
сторону проблему спорных островов, не 
нашло понимания у Токио.

Главным событием ВЭФ-2018 должен был 
стать визит Ким Чен Ына. Для Кремля это был бы 
действительно красивый ход: собрать в одном 
месте всех «азиатских тигров», включая Япо-
нию, Китай, Южную Корею и КНДР, и выступить 
арбитром в их спорах, перехватив инициативу 
у Белого дома. Еще весной российский МИД 
анонсировал: приглашение северокорейскому 
лидеру отправлено, надеемся на положитель-
ное решение. Но эта сознательная «утечка» не 
принесла желаемого результата. Ким Чен Ын, 
относящийся к Москве с уважением, но без 
свойственного его предкам пиетета, решил не 
замечать посылаемых сигналов и сконцентри-
роваться на прямом диалоге с Вашингтоном. 
Накануне открытия ВЭФ Белый дом сообщил: 
от северокорейского лидера получен запрос 
на новую встречу с Трампом — и ее подготовка 
уже началась. 

Вместо Кима и его ближайших соратни-
ков во Владивосток прибыли чиновники даже 
не второго, а пятого эшелона — замминистра 
железных дорог КНДР, замдиректора департа-
мента внешних связей министерства железных 
дорог, ректор Пхеньянского университета и т.д. 
Заявлялся также министр внешнеэкономических 
дел Ким Ен Чжэ, но он ни в одной публичной 
дискуссии участия не принимал и в анонсах не 
фигурировал. Владимир Путин на пленарном 
заседании ВЭФ сообщил о готовности вернуться 
к трехсторонним экономическим проектам с 
участием России, Республики Корея и КНДР 
при условии нормализации ситуации вокруг 
Корейского полуострова. А главные заинтересо-
ванные лица — представители Японии и Южной 
Кореи — не стали скрывать, от кого они ждут 
этой нормализации. «Дональд Трамп применил 
новаторский, никем не испробованный подход! 
Благодаря этому смелому шагу отношение к 
Северной Корее уже начинает меняться!» — 
с восторгом сообщил Синдзо Абэ, обещая в 
ближайшее время последовать примеру аме-
риканского лидера и выйти на прямые контакты 
с Кимом. По словам премьер-министра Южной 
Кореи Ли Нак Ена, в Сеуле с нетерпением ждут 
уже третьего в этом году корейского саммита на 
высшем уровне и рассчитывают на дальнейшее 
развитие отношений с соседом, которое также 
стало возможно благодаря миротворческой 
деятельности Трампа. «На этом пути нужно много 
мудрости, смелости и терпения, но возврата 
назад нет!» — заверил он. 

Однако Владимир Путин на эти восторги 
отреагировал скептически: чувствовалось, что 
он задет. «Трамп проявил новаторский подход, 

я согласен. Но мне представляется контрпро-
дуктивным, когда от Северной Кореи требуют 
поверить словам, а какие гарантии? Если КНДР 
удовлетворится исключительно американскими 
гарантиями, мы будем этому рады. Но мне ка-
жется, международные гарантии более умест-
ны», — парировал ВВП, пояснив, что имеет в 
виду шестисторонние переговоры, участниками 
которых являются Россия и Китай. В противном 
случае КНДР рискует рано или поздно оказаться 
в ситуации Ирана, которому Белый дом сначала 
тоже наобещал с три короба, а потом, когда 
обязательства были выполнены, дал задний ход. 
«Там ведь тоже договаривались только иранцы 
и американцы. Мы только сопровождали, если 
уж по-честному раскрыть «кухню», — признался 
Путин. 

Еще одна тема, которая активно обсуж-
далась на форуме, — это взаимные террито-
риальные претензии в регионе, от которых из 
всех участников избавлена только Монголия. 
Тут могла случиться настоящая сенсация: Вла-
димир Путин публично предложил Синздо Абэ 
подписать мирный договор до конца года, как 
говорится, без аннексий и контрибуций. А уже 

потом в спокойной обстановке обсуждать со-
путствующие вопросы, в том числе о принад-
лежности четырех южнокурильских островов, 
на возвращении которых настаивает Япония. 
«Можем так и прописать сразу в договоре, что 
мы будем стремиться к их урегулированию», — 
заявил ВВП, подчеркнув, что нерешенные про-
блемы являются «острыми и чувствительными 
для народов». 

Что думает по этому поводу Синдзо Абэ, 
узнать, к сожалению, не удалось, поскольку его 
об этом в принципе... не спросили. В этом смысле 
пленарное заседание ВЭФ выявило огромную 
пропасть между современной российской журна-
листикой, которую олицетворял модератор Сер-
гей Брилев, и западной, представители которой 
обычно организуют дискуссии на Петербургском 
экономическом форуме. Ни одного острого во-
проса Владимиру Путину, естественно, задано 
не было. Возможно, телеведущая NBC Меган 
Келли, изнурявшая президента детальными 
расспросами и уточнениями, кому-то казалась 
назойливой и плохо воспитанной, но в этой дис-
куссии ее явно не хватало.  

Вместо Абэ предложение Владимира Путина 
в итоге прокомментировал генсек кабинета ми-
нистров Японии Йосихидэ Суга. По его словам, 
позиция японских властей остается неизменной: 
договор с Россией может быть заключен только 
после урегулирования территориального спора. 
«Мы будем упорно придерживаться этого курса, 
добиваясь возвращения «северных территорий», 
— заявил Суга, отметив, что правительство не 
собирается комментировать каждое высказы-
вание ВВП. Такой настрой обычно предельно 
вежливых японцев может свидетельствовать 
о том, что неожиданная инициатива застала 
японский истеблишмент врасплох и в перспек-
тиве может скорее осложнить, нежели облегчить 
переговорный процесс. Впрочем, российский 
МИД уже поспешил успокоить, что «работа по 
мирному договору с Японией будет продолжена 
в прежнем формате». 

Елена ЕГОРОВА, Владивосток.

Вместо ожидаемого 
северокорейского лидера 
во Владивосток прибыли 
чиновники пятого эшелона

ЦИТАТА
Президент РФ Владимир ПУТИН на пле-

нарном заседании ВЭФ — о перспективах 
дальнейшего облегчения визового режима 
между Россией и Японией:

«Я — за, но Лавров против, вот он сидит, 
а я вынужден прислушиваться к мнению спе-
циалистов. Как утверждают сотрудники МИДа, 
вопросы подобного рода решаются в основном 
на основе взаимности. Вот мы пока останемся 
при таком формате решения этих вопросов, но 
мы будем стремиться к снятию всех визовых 
барьеров».

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
«В течение последних лет японская сторо-

на смягчала визовый режим для россиян, эта 
тенденция продолжается, и, на мой взгляд, та 
система, которая существует сейчас, вполне 
приемлема и для российских граждан, — ком-
ментирует «МК» старший научный сотрудник 
Центра японских исследований Института 
Дальнего Востока РАН Олег КАЗАКОВ. — 
Попасть в Японию сегодня значительно проще, 
чем пять лет назад. Проблема ведь не в том, 
какой уровень барьеров на границе. Проблема 
заключается в том, что Япония для россиян 
— страна очень дорогая, поэтому граждане 
России в подавляющей своей части не могут 
финансово обеспечить свой визит в Страну 
восходящего солнца, хотя, по опросам обще-
ственного мнения, значительная часть россиян 
любит Японию, интересуется ею и хотела бы 
там побывать. 

Что касается дальнейшего упрощения, 
это не очень понятная ситуация. Существует 
мировая практика получения виз. До какой 
степени упрощения собирается наше прави-
тельство снижать уровень барьеров между 
нашими странами? 

Были предложения вообще сделать без-
визовый режим между островом Хоккайдо и 
Сахалином. Но, насколько понимаю, эта ини-
циатива не прошла по ряду причин. На мой 
взгляд, основная заключается в том, что Россия 
на Дальнем Востоке усиливает свою оборону, 
на Южных Курилах усиливается присутствие 
российских военных, японской стороне это 
крайне не нравится. Думаю, что это одна из 
причин, почему в будущем будут проблемы с 
дальнейшим упрощением визового режима». 

Напомним, что в последний раз взаимное 
ослабление визового режима вступило в силу 
с 1 января 2017 года. Российские консульские 
загранучреждения начали оформлять японским 
гражданам многократные туристические визы 
— на срок до шести месяцев, многократные 
частные визы — на срок до одного года, а также 
многократные деловые и гуманитарные визы 
— на срок до пяти лет. Японская же сторона уве-
личила для граждан России максимальный срок 
действия многократных виз для краткосрочных 
поездок до 5 лет, в том числе и для поездок с 
туристическими целями. Кроме того, для по-
лучения виз россиянам с января 2017 года не 
требуется письмо от гаранта, если поездка 
финансируется за свой счет.

Илона ХАТАГОВА.

СЕНСАЦИИ  
НЕ ПОЛУЧИЛОСЬ

На пленарном заседании форума с премьер-
министром Японии, Председателем КНР  
и премьер-министром Республики Корея.

c 1-й стр.
Недавно Фонд борьбы с коррупцией 
г-на Навального обвинил руковод-
ство вышеназванной силовой 
структуры в закупках продуктов 

питания для бойцов по завышенным ценам. Ге-
нерал Золотов в ответ вызвал политика на дуэль: 
«Я просто вызываю вас на поединок — на ринг, 
татами, куда угодно, где обещаю сделать из вас 
хорошую сочную отбивную», — заявил он. И вот 
Дуэльный кодекс Российской Федерации заре-
гистрирован в электронной базе законодательной 
деятельности нижней палаты парламента и должен 
быть рассмотрен…

Текст законопроекта (52 страницы) представ-
ляет собой слегка переработанный т.н. Дуэльный 
кодекс Василия Дурасова — неофициальный свод 
правил проведения дуэлей между офицерами. Г-н 
Иванов признал в разговоре с «МК», что за основу 
брал именно этот кодекс 1912 года рождения. 
Официально дуэли в Российской империи были 
категорически запрещены, и представить себе 
законодательное закрепление этих правил в на-
чале XX века было просто невозможно.

В пояснительной записке к законопроекту г-н 
Иванов напоминает, что российское право считает 
клевету уголовным преступлением (ст. 129 Уго-
ловного кодекса), а оскорбление — администра-
тивным правонарушением (ст. 5.61 КоАП), «вина 
и ответственность за которые устанавливаются 
судом». Но раз уж, продолжает он, вместо обраще-
ния в суд «в последнее время появилась тенденция 
со стороны государственных и муниципальных 
служащих вызывать на дуэль граждан, выражаю-
щих отличные от официальной точки зрения», «в 
целях упорядочивания основных причин вызова 
на дуэль и порядка ее проведения» необходимо 
принятие специального закона. Кроме истории с 
генералом Золотовым г-н Иванов сходу вспомнил 
лишь один случай, говорящий о «тенденции», — 
как «один глава районной администрации в ходе 
последней предвыборной кампании вызвал на 
дуэль одного кандидата в депутаты».

Текст законопроекта в случае его принятия 
делает дуэль между Золотовым и Навальным 
невозможной: цель дуэли, написано в нем, — 
«решать недоразумения между отдельными 
государственными и муниципальными служа-
щими». Значит, стреляться, драться на шпагах 
(эти виды дуэлей регламентированы особенно 

подробно — например, драться на пистолетах сле-
дует в одежде «предпочтительно темного цвета», 
«крахмальное белье и верхнее платье из плотной 
ткани не допускаются») с простыми смертными 
государевым людям должно быть запрещено. 
Простой смертный оскорбить государевых людей 
не может — он может лишь «нарушить их право», а 
восстанавливать это право следует в суде, считает 
г-н Иванов. Если же чиновник все-таки захочет 
драться с недостойным лицом, он должен полу-
чить на то «формальное письменное разрешение» 
своего начальника.

Депутат особо прописал и случаи нанесения 
оскорблений «юридическому лицу или обществу», 
то есть корпорации: она (корпорация) должна 
выбирать, кто пойдет биться за ее честь, бросив 
жребий.

Много интересных деталей архаичного и 
попавшего в Россию из Западной Европы спо-
соба урегулирования споров между дворянами 
предлагает перенести в Россию начала XXI века 
внесенный законопроект. Ввести его в силу автор 
предлагает с 1 октября 2018 года — по его словам, 

чтобы предотвратить возможность дуэли между 
г-дами Золотовым и Навальным (последний сей-
час отбывает административный арест и должен 
выйти на свободу в конце сентября).

В силу, ясное дело, вводить будет нечего: за-
конодательный абсурд, являющийся отражением 
нарастающего абсурда в нашей жизни, принят не 
будет. Интересно, что никто из коллег г-на Иванова 
по депутатскому корпусу не удивился, услышав от 
журналистов о Дуэльном кодексе РФ. «Правда, что 
ли? Круто», — с улыбкой замечали они и шли по 
своим делам дальше. А глава думского Комитета 
по госстроительству и законодательству Павел 
Крашенинников («ЕР») напомнил журналистам, 
что с точки зрения Уголовного кодекса дуэль — по-
кушение на убийство с обеих сторон, но пообещал 
позднее «изучить инициативу».

Кстати, Сергей Иванов — очень активный 
и креативный депутат: несколько лет назад  
1 апреля он внес в Госдуму законопроект об от-
ветственном употреблении чеснока… А потом 
сам его отозвал.

Марина ОЗЕРОВА.

«...СТРЕЛОЙ ПРОНЗЕННЫЙ…»
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Поэтому 50 рублей за доллар 
недостижимы: само правитель-
ство делает все, чтобы не до-
пустить такого укрепления 

рубля», — отмечает директор Института ак-
туальной экономики Никита Исаев. 

Теперь и министр Орешкин рассказы-
вает нам про некий абстрактный курс в 50 
рублей, который существует только в голове 
министра, но не в той реальности, в которой 
живем мы с вами. 

Вот и получается как у Салтыкова-
Щедрина: «Это еще ничего, что в Европе за 
наш рубль дают один полтинник, — будет 
хуже, если за наш рубль станут давать в мор-
ду». Несмотря на то что сатирик писал это о 
нашей нацвалюте почти два века назад, его 
высказывания весьма актуальны и сейчас. 

Но, в отличие от Салтыкова-Щедрина, 
российские чиновники предпочитают не смо-
треть в будущее, а все норовят вернуть нас 
в прошлое. На Восточном экономическом 
форуме советник президента Сергей Глазьев 
в очередной раз заявил о необходимости за-
фиксировать курс рубля, включив при этом 
механизм тотального контроля за валютным 
рынком. Похоже, господин Глазьев носталь-
гирует о временах, когда советский рубль 
был дороже доллара. При этом он не учиты-
вает, чем обернутся жесткие валютные рамки 
для населения. А столкнемся мы с бурным 
развитием «черного рынка» валюты и очень 
болезненным падением курса рубля, после 
того как ограничения будут сняты. Не говоря 
уже о том, что о привлечении инвесторов в 
российскую экономику (в чем она очень нуж-
дается) вообще можно будет забыть.

Тем временем руководство профильных 
ведомств испытывает малообъяснимые при-
ступы оптимизма касательно будущего на-
циональной валюты. Максим Орешкин уверен: 
как только краткосрочный отток капитала из 
страны прекратится, тенденция развернется 
в обратную сторону и рубль начнет укреплять-
ся. Позитив бьет ключом и из Минфина. Как 
заявил замглавы ведомства Владимир Колы-
чев, волатильность на финансовом рынке — 
следствие проблем, с которыми столкнулись 
другие развивающиеся страны. «Это редко 
бывает длительный период. До конца года, 
скорее всего, волатильность снизится», — 
прогнозирует замминистра. 

Подобные заявления из уст чиновников 
звучат как хилая попытка вернуть веру людей в 
рубль. Например, Орешкин призывает росси-
ян продавать доллары и закупаться рублями. 
Как прогнозирует министр, в среднесрочной 
перспективе курс американской валюты до-
стигнет 63–64 рублей.

Возникает вопрос: с чего бы с рублем 
произойдет такая метаморфоза? На сегод-
няшний день для укрепления «деревянного» 
нет никаких предпосылок. Отечественная 
экономика находится в стагнации, а антирос-
сийские санкции висят над ней дамокловым 
мечом. Главные финансовые ограничения, как 
грозит Вашингтон, начнут действовать к концу 
ноября. К тому же правительству, которое 
озабочено притоком в казну экспортных до-
ходов, крепкий рубль ни к чему. Сторонники 
слабого рубля с завидным упорством по-
вторяют, что заниженный курс национальной 
валюты помогает развиваться экономике 
страны. Ее продукция становится на внеш-
нем рынке дешевле аналогичных товаров 
из других государств и потому выигрывает 
в конкурентной борьбе. 

Но тот факт, что дешевый рубль вызывает 
рост производственных издержек, чиновники 
замалчивают. Огромная часть нашей про-
мышленности работает на импортном сырье, 
технологиях, оборудовании и комплектую-
щих. Поэтому при дорожающем долларе и 
взлетают в итоге цены на товары. Интересы 
населения, как обычно, никого не интересу-
ют. А российский рубль тем временем про-
должает падать. И уже сейчас понятно, что 
о 63–64 рублях за доллар, которые обещает 
Орешкин, речь не идет. И объяснение здесь 
одно: при слабой экономике не может быть 
сильной национальной валюты. 

Ирина БАДМАЕВА.

...ДАВАТЬ В МОРДУ

Казалось бы, народные избранники у нас 
практически неприкосновенны, и если за 
что-то и попадают в тюрьму, то за финан-
совые правонарушения. Но исключением 
из этого правила стала история коммуни-
ста Владимира Бессонова. Дело против 
него тянулось целых семь лет и стало, 
кажется, последним «незакрытым» эпи-
зодом протестов несогласных с итогами 
выборов в 2011 году. 
Почему вместо тюрьмы Бессонов разъ-
езжает по «ленинским местам», и какое 
отношение к его делу имеет Путин?

Владимир Бессонов был избран депутатом 
Госдумы VI созыва. Причем мандат он получил 
через четыре дня после злополучного митинга, 
за который был осужден. Но уже весной 2012 
года на основании заявления от правоохрани-
тельных органов с Бессонова сняли депутатскую 
неприкосновенность.

Он был обвинен в том, что 2 декабря 2011 
года во время несанкционированного митинга в 
Ростове-на-Дону якобы ударил правоохранителей 
и повредил их форму. По утверждению КПРФ, 
это был не митинг, а встреча с избирателем, ко-
торая тогда еще не требовала согласования с 
властями. 

Бессонов заявил о своей невиновности, одна-
ко Госдума согласилась на передачу дела в суд. В 
октябре 2015 года суд в Ростове-на-Дону объявил 
Бессонова в розыск и заочно арестовал его, про-
цесс начался без присутствия на нем депутата. 

По данным следствия, после попыток сотруд-
ников полиции самостоятельно отключить звукоу-
силивающую аппаратуру участники акции, включая 
самого Бессонова, устроили с ними драку. Но, как 
утверждал руководитель юридической службы 
КПРФ Владимир Соловьев, никакого насилия не 
было, а депутаты Законодательного собрания Ро-
стовской области пытались объявить сотрудникам 
полиции о неправомерности их действий. 

За снятие неприкосновенности с Бессоно-
ва проголосовала вся фракция «Единая Россия» 
кроме одного человека, им был, как нетрудно до-
гадаться, депутат и правозащитник Борис Резник. 

Ныне покойный парламентарий предположил воз-
можные фальсификации в деле своего коллеги, и 
для этого есть основания. Но защитники Бессонова 
оказались в меньшинстве и неприкосновенность 
с него сняли.

Дело было возбужденному по части 2 статьи 
318 УК на основании эпизода нападения на поли-
цейских с причинением их здоровью легкого ущер-
ба. Но потом полицейские, видимо, заново оценили 
ситуацию, и эпизод насилия со стороны Бессонова 
стал уже тяжелым, угрожающим жизни.

По словам свидетеля обвинения, который 
несколько лет назад погиб в автомобильной ката-
строфе, депутат схватил одного из полицейских 
сзади «рукой за шею, повалил на землю и нанес 
удар рукой в область головы», после чего «с разбега 
прыгнул» на Грачева, ударил его по лицу и «схватил 
его за правый погон на куртке». На видео этих эпи-
зодов нет. А сами пострадавшие полицейские до 
конца разгона не подавали признаков получения 
серьезных травм. 

Один из курьезов этого процесса в том, что 
в пользу Бессонова выступал свидетель по фа-
милии Путин. 

«Я всю жизнь занимался борьбой. Мне было 
хорошо видно, что если бы Бессонов ударил из 
той позиции, в которой находился, то он просто 
не смог бы распределить свой вес нужным об-
разом и упал. А так я видел, что он выдергивал 
у полковника микрофон. Рука, направленная в 
сторону полицейского, была раскрыта», — рас-
сказал тезка президента. Всего на суде выступили 
53 свидетеля защиты.

Гособвинитель потребовал приговорить Бес-
сонова к 3,5 года колонии, а защита Бессонова 
попросила оправдать его, указав на «недопусти-
мые доказательства». Оглашение приговора было 
назначено на 7 сентября 2018 года, но местные 
власти вовремя спохватились и решили не портить 
канун Единого дня голосования.

В итоге приговор с максимальным сроком был 
вынесен в отсутствие осужденного. Он сам нахо-
дится за границей, предположительно в Германии. 
Недавно выложил в соцсети селфи из Цюриха на 
фоне дома, где жил Владимир Ленин.

По словам юриста Алексея Макарова, нет 
оснований считать, что Бессонова могут экстра-
дировать из Евросоюза, напротив, теперь у него 
гораздо больше шансов получить там политиче-
ское убежище.

Экс-депутат при этом явно не унывает. Мень-
ше года назад он даже виртуально поучаствовал в 
выборах кандидата в президенты от «левых сил», но 
занял лишь 28-е место, обвинив «Левый фронт» в 
том, что его результаты искусственно занизили.

Анастасия РОДИОНОВА.

БОЕВОЙ МАНДАТ
Экс-депутату КПРФ Владимиру 
Бессонову дали 3,5 года 
лишения свободы
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«Одним из самых сильных за десятилетия» назвал надвигающийся на США ураган 
«Флоренс» президент Трамп. По его словам, власти подготовились к урагану и 

будут предприняты все нужные меры для минимизации ущерба от стихии: «Мы не жалеем 
средств». Президент США призвал жителей районов, которые попадают в зону чрезвы-
чайной ситуации, эвакуироваться и следовать указаниям местных властей. Урагану «Фло-
ренс» присвоили четвертую категорию, скорость ветра достигает 215 км в час. Ожидает-
ся, что «Флоренс» достигнет Атлантического побережья Соединенных Штатов к пятнице.

КАДР

ПЕСНЯ

ТРАНСПОРТ

КАДРЫ

НАСТЯ КУДРИ СПЕЛА О ТРАГЕДИИ, КОТОРАЯ С НЕЙ ПРОИЗОШЛА

НА СТАНЦИЮ «ЛИХОБОРЫ» МОЖНО БУДЕТ ПОПАСТЬ,  
НЕ ЗАМОЧИВ НОГИ

ВЕРХОВНЫЙ СУД ОТМЕНИЛ ПРИГОВОР МАНЬЯКУ

РЕКТОР ТИМИРЯЗЕВКИ ГАЛИНА ЗОЛИНА УШЛА В ОТСТАВКУ

21-летняя исполнительни-
ца хип-хопа Настя Кудри 
публично рассказала о 
случившейся с ней тра-
гедии — летом девушка 
попала в автокатастро-
фу, в результате которой 
лишилась двух пальцев 
на правой руке. На днях 
Настя представила песню «Я 
— TЯue», которую посвятила 
страшному событию.  
— Мне повезло больше, 
чем другим, — обратилась 
Настя Кудри к зрителям со 

сцены. — В моей ситуации 
самым страшным было — это 
реакция моих близких. Все 
по-разному справляются с 
трудностями. И мне, воз-
можно, повезло больше, чем 
кому-либо… Я восхищаюсь 
теми людьми, кто не утратил 
веру в себя, кто не сдается. 
Настя восстановилась 
после аварии, порадова-
ла поклонников выходом 
мини-альбома «Пррр…», и 
возобновила концертную 
деятельность.

Парящий пешеходный мост 
с системой «сухие ноги» 
появится в ближайшем бу-
дущем на севере столицы. 
О планах строительства рас-
сказали в Москомархитектуре. 
Новая конструкция объединит 
станцию МЦК «Лихоборы» и 
платформу НАТИ Октябрьской 
железной дороги. Мост плани-
руется возвести над участком 
Северо-Восточной хорды. По 
словам главного архитектора 
Москвы Сергея Кузнецова, 
высота моста составит шесть 
метров, а длина — 85. «Пере-
ход по мосту будет организо-

ван по принципу «сухие ноги». 
Это значит, что пассажирам 
больше не придется выходить 
на улицу, чтобы пересесть с 
пригородных поездов на МЦК 
и обратно, — пояснил Кузне-

цов. — Входной терминал обо-
рудуют системой обогрева, 
лифтами, эскалаторами и 
пандусами. Вечером на мосту 
будет зажигаться архитектур-
ная подсветка».

Коллегия по уголовным 
делам ВС РФ отменила 
приговор Новосибир-
ского облсуда о по-
жизненном заключении 
для 52-летнего маньяка 
Евгения Чуплинского и 
отправила дело на новое 
рассмотрение. Впрочем, 
пересмотр дела вряд ли 
кардинально отразится на 
судьбе осужденного за 19 
убийств. Как сообщили в 
прокуратуре Новосибир-
ской области, приговор был 
отменен из-за того, что при 

назначении наказания по 
некоторым эпизодам не была 
применена норма о сроке 
давности, и суд не мотиви-
ровал это. Теперь дело будет 
рассмотрено Новосибирским 
облсудом в новом составе. 
По словам адвоката Оксаны 
Михалкиной, при нарушении 
процессуального порядка 
дело действительно должно 
быть направлено на новое 
рассмотрение. «В новом про-
цессе часть эпизодов, по ко-
торым истек срок давности, 
будет исключена из обвини-

тельного заключения. Но по 
остальным Чуплинский будет 
осужден снова, и пожизнен-
ное заключение, думаю, ему 
будет назначено снова». 
Напомним, Чуплинский, бу-
дучи сотрудником вневедом-
ственной охраны МВД, зна-
комился с девушками легкого 
поведения и вывозил их в 
безлюдное место. Части тел 
женщин в возрасте от 18 лет 
до 31 года правоохранители 
находили в разных местах 
Новосибирска и ближайших 
районов области. 

Как сообщила 12 сентября пресс-служба 
Российского государственного аграрного 
университета им. Тимирязева, Галина Зо-
лина, до прихода в вуз занимавшая с 2005 
по 2015 год кресло вице-губернатора Ку-
бани по социальным вопросам, оставляет 
теперь и должность ректора этого веду-
щего сельскохозяйственного высшего 
учебного заведения страны.  
— Сегодня, — как подтвердили в пресс-
службе, — завершается период работы Галины 
Дмитриевны Золиной в должности ректора 
славной Тимирязевки. За 20 месяцев она при-
внесла многочисленные позитивные измене-
ния в работу университета.  
Уход Золиной в пресс-службе связывают с 
переходом на новое место работы. Однако на 

какое именно, пока не уточняется. 
Напомним, что ректором Тимирязевки Золина 
была назначена лишь летом прошлого года. 
А до этого — с декабря 2016 года — она явля-
лась проректором вуза по учебной части и ис-
полняющей обязанности ректора Российского 
аграрного университета. 
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СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

БЫВШАЯ ЖЕНА АБРАМОВИЧА РАССКАЗАЛА О СУДЬБЕ ПЯТЕРЫХ ДЕТЕЙ

Впервые за 11 лет, ко-
торые миновали после 

развода Абрамовичей, 
бывшая супруга олигар-
ха Ирина дала интервью 
журналу «Татлер» и под-
робно рассказала о том, 
как живет она сама и как 
сложилась судьба пятерых 
детей, родившихся в их 
браке с Романом. Старшая, 
Анна (26 лет), оканчивает 
Колумбийский университет 
по специальности «филосо-
фия». У 25-летнего Аркадия 
успешный бизнес. Софии 
21 год, она окончила royal 
Holloway university и участвует 

в соревнованиях по конкуру. 
Арина, которая родилась в 
2001 году, уже оканчивает 
колледж и планирует посту-
пать на факультет зоологии 
в Австралии, а 15-летний 
Илья учится в одной из школ 
Лондона. 
Сама Ирина признается, что 
дети — самая большая ра-
дость в ее жизни. Кроме того, 
она много путешествует, 
тратит время на благотвори-
тельность и поддержку хри-
стианской общины, посещает 
театры и выставки.

ФЕМИДА

ПРЕЦЕДЕНТ

ФОТОФАКТ

СВЕРДЛОВСКИЙ СУД РАЗРЕШИЛ ЕСТЬ В КИНОТЕАТРАХ

Панда по кличке Тофи 
доказала своей смотри-
тельнице, что любит ее 
больше, чем еду. Сотруд-
ница китайского питомника 
зашла в вольер животного 
и, оставив там миску с едой, 
собралась уходить. Но 
Тофи, не обратив внимания 
на сочные стебли бамбука, 
бросилась догонять смо-
трительницу и обхватила ее 
ногу, чтобы задержать.

Свердловский областной 
суд разрешил посетителям 
кинотеатра «Кинодом» в 
Екатеринбурге проходить в 
залы со своими напитками 
и едой. 
Как рассказали «МК-
Екатеринбург» в пресс-службе 
суда, кинотеатр «Кинодом» 
ввел запрет на пронос еды и 
напитков зрителями. Желаю-
щим перекусить предлагалось 
зайти в местное кафе с заоб-

лачными ценами. Тех, кто на-
рушал запрет, выпроваживали 
из кинотеатра даже во время 
просмотра фильма. 
Горожане пожаловались в 
областной Роспотребнад-
зор. Ведомство провело в 
кинотеатре внеплановую 
проверку, после чего подало 
на «Кинодом» в суд. Суд при-
знал правила посещения 
противоречащими законо-
дательству и нарушающими 

права потребителей и взыскал 
с заведения 6000 рублей 
госпошлины. «Ответчик не 
согласился с решением суда 
первой инстанции и принес 
апелляцию в Свердловский 
областной суд. Судебная 
коллегия, изучив материалы 
дела, согласилась с реше-
нием первой инстанции и 
оставила его без изменения», 
— сообщили в пресс-службе 
областного суда.
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Хочу предложить свое — отставного вице-
премьера и министра, но человека неравнодуш-
ного — видение выхода страны на стабильный 
уровень развития в условиях последовательно 
вводимых санкций Западом (сначала США и 
следом — Европой).

Указанные санкции всегда оговариваются 
какими-то условиями: от совершенно невыпол-
нимых (вернуть Крым), экономически пагубных 
(«Северный поток-2») до абсурдных (вывести 
войска из Донбасса). Эти условия говорят о том, 
что мы, Россия, объявив с 2007 года всему миру 
о своих национальных интересах, теперь будем 
под санкциями всегда.

Хочу сразу оговориться, что разделяю точ-
ку зрения тех экспертов, которые утверждают, 
что «генератор помех» (инициатор санкций) не 
Вашингтон (Трамп, Конгресс, Сенат, «Госдеп», 
«демократы»), а Нью-Йорк (финансовые воро-
тила мира, они определяют, кого грабить, какие 
страны разрушать, где начать уменьшать на-
родонаселение и пр.).

Бизнесмен Трамп все это до инаугурации 
своей представлял плохо. Победив Х.Клинтон, 
он не только не победил «Нью-Йорк», сделав-
ший ставку на Хиллари, но стал целью яростных 
атак «Нью-Йорка». Сегодня вопрос уже стоит об 
импичменте президента Трампа.

Нам, России соответственно, уже понятно 
и безразлично, кто будет — Трамп или кто-то 
другой. Страшная сила «Нью-Йорк» будет делать 
все, чтобы лишить нас самостоятельности и 
заставить идти в их «фарватере». Конечная их 
цель — добить Россию, раздробить ее, лишить 
статуса ядерной державы.

Уверен, что это сейчас понимают многие у 
нас в стране и, конечно, политическое руковод-
ство. В.В.Путин вывел Россию из-под навязчивой 
опеки Запада, главным образом США, и поставил 
ее на свою «национальную» колею движения. 
78% населения поддержали его.

Это большинство должно осознать, что 
дальше в нашей жизни, в нашем существова-
нии будут непростые проблемы. Пока санкции 
касались только пармезана и томатов с окороч-
ками Буша, мы легко преодолели их с помощью 
импортозамещения. По ряду сельхозпозиций 
даже сделали рывок (зерновые, мясо птицы, 
даже свой пармезан).

Но вот когда санкции касаются сегодня 
высоких технологий (где мы не в лидерах), бан-
ковской системы, инвестиций западных компа-
ний в нашу экономику и других чувствительных 
сфер, то приходит понимание, что нужна новая 
экономическая политика страны, нужна новая 
«концепция», а лучше — «стратегия».

Если это так, то нужно это четко объяснить 
народу, не лукавить с пенсионной реформой, а 
честно сказать, что нас ждут непростые времена 
и, скорее всего, нам придется включить систему 
самовыживания. Жить дальше и развиваться без 
такой «стратегии», реагируя только «тактически» 
на западный напор санкций, уже не получится. 
Нужна не только каждодневная реакция руко-
водства страны, но и принятие продуктивных 
мер на перспективу.

Нам придется затягивать пояса. Но затя-
гивать их должны не только простые работники 
и служащие, но и бизнес: малый и средний — 
меньше, а крупный — больше. Нельзя допускать 
фактов, подобных недавним, когда против круп-
ных воротил бизнеса ввели санкции, они вывели 
активы в офшоры (там хранится большинство 
капиталов акул российского бизнеса), приняли 
израильское или какое-то иное гражданство, и 
точка. Это же оскорбление Отечества. Где наша 
реакция?

Или: помощник президента А.Белоусов 
предложил пополнить бюджет страны изъятием 
полученной в результате двукратного падения 
рубля сверхприбыли (500 млрд руб. из 700 по-
лученных), что вполне логично в подобной си-
туации. Какова реакция правительства? Отрица-
тельная. Так на кого там министры-экономисты 
работают? На пополнение доходной части бюд-
жета страны? Или на пополнение офшорной 
части акул российского бизнеса? Надо срочно 
определиться с кадрами, формирующими эко-
номическую стратегию страны. У всех четко 
сохранились в памяти слова бывшего министра 
финансов Кудрина о том, что резервные деньги 
«жирных годов» лучше держать в малодоход-
ных американских облигациях, чем в «ворова-
тых» российских банках. И что в итоге? Начали 
изымать из США свои деньги, и «заморозили» 
более $100 млрд. Спасибо, Алексей Леони-
дович, за вашу дальновидность. А теперь вы 
убеждаете нашу страну (на слушаниях в Думе) 
в целесообразности пенсионной реформы. Мне 
представляется, что задача Счетной палаты 
не в этом.

В постсоветской России мы создали ин-
ституты государства таким образом, что ренту 
(нефтяную, алюминиевую, металлургическую) 
стала присваивать элита вместо эффективного 
использования части этой прибыли на социаль-
ную защиту населения. Будь по-другому — не 
потребовалась бы сейчас нервная работа по 
пенсионному реформированию.

Обществу совершенно непонятно, почему 
члены правления самых крупных компаний стра-
ны, как частных («Лукойл»), так и государственных 
(«Газпром» и др.), за первое полугодие 2018 года 
получили миллиардные премии в долларовом 
исчислении (см. газету «Версия», №32, 2018 г.). 
При этом производственные показатели этих 
компаний ухудшились по сравнению с соот-
ветствующим периодом прошлого года. Также 
непонятны обоснования непомерных зарплат 
менеджеров этих компаний.

К сожалению, несмотря на постоянное де-
кларирование необходимости создания благо-
приятных условий малому и среднему бизнесу, 
чаще на этом пути — сплошная коррупция, не-
померные для малого бизнеса налоги и силовой 
отъем бизнеса в пользу приближенных к власти 
людей.

Для срочной разработки новой экономиче-
ской стратегии (НЭС) нужны другие, не скомпро-
метировавшие себя, экономисты. И они есть.

Мое видение методики разработки НЭС 
таково:

— дать задание (сформулировать страте-
гические вопросы) трем-четырем научным шко-
лам: МГУ, ВШЭ, Академии народного хозяйства 
(Плехановка), школа С.Глазьева;

— через 3 месяца собрать ответы на по-
ставленные вопросы;

— наложить их как кальку друг на друга;
— там, где совпадают ответы, там близка 

истина;
— где не совпадают — нужна дискуссия. 

Кто убедительнее, тот ближе к истине;
— не позже чем через три-четыре месяца 

рассмотреть и доложить НЭС президенту.
После утверждения эта «стратегия» должна 

стать основой для идеологической, политической 
работы для всего общества. «Идея должна овла-
деть массами». У президента осталось меньше 
пяти лет для формирования, если хотите, «новой 
России».

Параллельно с этим следует решительная, 
такая же обоснованная объективностью, ка-
дровая работа. Реальная борьба с коррупцией, 
кумовством: дети-министры и дети-банкиры 
высших руководителей не вытащат страну. На-
следники большинства олигархов и успешных 
предпринимателей, как и многих чиновников 
(членов правительства, депутатов и сенаторов), 
уже давно живут на Западе, получив там образо-
вание, и не думают возвращаться в Россию.

 Нужна усиленная работа в сфере идеоло-
гии, межнациональных и межконфессиональных 
отношений.

Необходимо распространение опыта субъ-
ектов федерации, показывающих реальное улуч-
шение благосостояния населения (например, 
Белгородской области).

Пришло время дать команду «смирно!» всем 
не для установления диктатуры, а для нацио-
нального объединения и объявления принятого, 
объективно разработанного решения. Вот тогда 
президент Путин войдет в историю Петром Пер-
вым наших дней — как Великий руководитель 
Великой России.

Прогноз существования страны после 2024 
года для многих очевиден. Мы обязаны укрепить 
систему управления на перспективу, целью кото-
рой должно стать благосостояние большинства 
населения страны, доходы которого от власти не 
должны зависеть. Уверен, что такой поиск пути, в 
условиях включенных санкций, идет. Но это надо 
открыто объявить обществу. Мы все должны не 
только ждать результатов, но и участвовать в 
этом процессе, сопереживать.

И еще одно очень важное обстоятельство: 
поиск преемника. Если такой поиск будет ба-
зироваться на принципе «преданности», а не 
«профессионализма» и высоких моральных каче-
ствах будущего руководителя страны, то здание, 
построенное Путиным, прочным не станет и 
долго не простоит.

Президент Путин за оставшееся время — до 
2024 года — должен не только закрепить достиг-
нутый успех суверенности страны, но и укрепить 
каркас всего российского здания так, чтобы оно 
не разрушилось при любом «землетрясении». 
Давайте подумаем об этом все вместе — неваж-
но, богатые мы или бедные, — и объединимся 
во имя нашего великого Отечества.

СЕГО ДНЯ
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ГОРОД ГРОМКОЕ ДЕЛО

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Анатолий КУЛИКОВ, генерал армии, 
доктор экономических наук

НУЖНА НОВАЯ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ СТРАТЕГИЯ
РОССИЯ ПОСЛЕ 2024 ГОДА:

В условиях санкций нам придется включить систему 
самовыживания

Паспорт на имя Руслана Боширова действи-
тельно существует, он был выдан подразделением 
УФМС России города Москвы 20 октября 2010 
года. Мужчина на фотографии очень похож на 
человека, которого англичане подозревают в 
отравлении Скрипалей. 

Если верить написанному в специальной 
форме органов миграции, Боширов родился 12 
апреля 1978 года в Душанбе. Родители — мать 
Татьяна Сергеевна Боширова (в девичестве Ни-
кифорова) и отец Тимур Михайлович Боширов. 
Указано, что Руслан не женат. Кстати, этот россий-
ский паспорт он просил выдать взамен старого, а 
в качестве причины указал «непригодность». 

На лицевой стороне карточки, на основа-
нии которой был выдан документ, значится, что 
первый паспорт, который и стал «непригодным», 
Боширов получал 19 октября 1999 года. В те годы, 
очевидно, он проживал в Благовещенске, так как 
красную книжицу выдавало местное УВД. А потом 
перебрался в столицу. В графе «регистрация» ука-
зан адрес: Москва, улица Большая Набережная. 
А прописка в квартире открыта с 17 августа 2009 
года (получается, эти данные перешли в новый 
паспорт из старого).

В том, каким образом на карточке записан 
адрес регистрации Боширова, есть один тонкий 
момент. Если подходить с чисто формальной 
стороны, номер дома 19/3 означает, что он на-
ходится на пересечении двух улиц — по главной 
(это Большая Набережная улица) он под номером 
19, по второстепенной (это улица Долгова) под 
номером 3. Однако на улице Долгова нет таких 
домов. 

Если допустить, что паспортисты ошиблись 
и «д. 19/3» следует читать как «д. 19, к. 3», то речь 
идет о 25-этажной новостройке бизнес-класса. 
Хозяйкой квартиры под номером, указанным в 
паспорте, дома 19, корпус 3, значится замести-
тель председателя ТСЖ дома Алина Исакова. 
При этом сама дама клянется и божится, что у 
нее такой человек, как Руслан Боширов, не про-
писан и никогда прописан не был. Она прожи-
вает с мужем и сыном-подростком в «однушке» 

площадью 43,3 «квадрата». Согласно выписке из 
Росреестра, жилище в собственности женщины 
с 13.11.2007 г.

— Я устала всем объяснять, что не знаю этого 
человека, — рассказала Исакова. — За последние 
два дня нас атаковали журналисты. Они даже 
умудрились пробраться через нашу консьержку, 
через которую и муха не пролетит! Прописать его 
без моего ведома также никто не смог бы. Как 
сотрудник ТСЖ я ежегодно получаю выписку из 
Росреестра, и жильцов с такой фамилией я вообще 
в нашем доме не видела. Этот дом был построен 
в 2006 году, люди стали активно покупать квар-
тиры года через два, так как вокруг шла стройка. 
Фактически в квартиру мы въехали в 2008 году. До 
этого в ней никто не жил, жилище не сдавалось, и 
никого — ни родственников, ни друзей — мы там 
не прописывали. Отмечу, мой муж, хотя раньше 
служил, сейчас гражданское лицо…

Нет оснований не доверять Исаковой, ко-
торая оперирует не только словами, но и доку-
ментами. Поэтому можно смело говорить о том, 
что как минимум данные о прописке в паспорте 
Руслана Боширова некорректные. Хотя сомнений 
в подлинности самого документа нет никаких: он 
проходит по многим специализированным базам. 
Что касается родителей мужчины, то, как сообщил 
«МК» источник в миграционной службе, людей с 
такими данными нет на территории России. Нет 
Бошировых-старших и в соцсетях, в базах юриди-
ческих лиц они также нигде не фигурируют.

Неотъемлемая часть жизни любого совре-
менного человека — это мобильный телефон. 
На Руслана Боширова были зарегистрированы 
два сотовых телефона. Оба в настоящее время 
заблокированы. К одному из них до сих пор при-
вязаны два мессенджера, в которых отобража-
ется, что абонент последний раз был в сети 11 

марта — ровно через неделю после отравления 
Скрипалей.

Второй номер менее информативный, одна-
ко если ввести цифры в поисковик, то выпадает 
одна-единственная ссылка на ресурс, где ото-
бражается полное досье на некого Кирилла из 
Таганрога с данными аккаунтов в соцсетях (даже 
указывается индекс, что пользователь является 
активным юзером).

Указаны также странички Кирилла на сайтах 
знакомств, страны, в которых он побывал (ЮАР, 
Гватемала, Аруба), марка и номер автомобиля и 
даже названия банков, в которых у него открыты 
счета! Правда, найти этого человека ни в одной 
из соцсетей, несмотря на такое полное досье, 
нам не удалось. Скорее всего, либо этот человек 
был владельцем сим-карты до Боширова, либо 
Кирилл — вымышленный персонаж, чье имя ис-
пользовалось для активности онлайн.

Что касается напарника Боширова, Алексан-
дра Петрова, тут тайн еще больше. Фотография, 
распространенная англичанами, не совпадает с 
обликом Александра Петрова, которого нашли 
журналисты из Санкт-Петербурга. По их данным, 
Петров, уроженец Томска, родился 13 июля 1979 
года, работает в НПО «Микроген». Мужчина офи-
циально заявил, что произошла ошибка в иденти-
фикации. Мало того что он абсолютно не похож не 
распространенные британцами снимки, так еще и 
не имеет загранпаспорта. Помимо него в соцсетях 
мы нашли Александра Петрова, родившегося 31 
июля, но его фото также явно отличается от фото-
графии, опубликованной британцами. 

Владимир Путин предложил Петрову и 
Боширову прийти «куда-нибудь, например в 
средства массовой информации», и самим 
рассказать о себе. Мы не только поддер-
живаем инициативу Президента РФ, но и 
предлагаем свои услуги.

Саша и Руслан! Сами видите — «МК» знает 
о вас больше, чем другие. Так приходите в го-
сти, сорвите с себя покровы. Глядишь, вместе 
посадим в лужу британскую разведку.

Адрес — улица 1905 года, дом 7. Буфет 
у нас хороший, чай вкусный. «Новичок» и по-
лоний обещаем не предлагать.

Лев СПЕРАНСКИЙ, 
Екатерина СВЕШНИКОВА.
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Неоднозначный законопроект, позво-
ляющий правоохранительным органам  
получать от сотовых операторов данные 
о местонахождении человека без реше-
ния суда, внесен в среду, 12 сентября, 
в Госдуму. Предполагается, что это 
поможет значительно быстрее находить 
людей, пропавших без вести. Однако 
правозащитники полагают, что благо-
даря предлагаемым поправкам сило-
вики смогут абсолютно бесконтрольно 
следить за любым интересующим их 
человеком.

Внести поправки планируется в Зако-
ны «О связи» и «Об оперативно-розыскной 
деятельности».

В Законе «О связи» будет предусмотрено, что 
операторы связи станут предоставлять сведения 
о месте нахождения абонента «уполномоченным 
государственным органам, осуществляющим 
оперативно-розыскную деятельность или обе-
спечение безопасности Российской Федерации, 
без решения суда». Порядок предоставления 
этих сведений должно установить Правитель-
ство России.

В Закон «Об оперативно-розыскной дея-
тельности» хотят внести дополнение о том, что 
силовики смогут получать такие данные на осно-
вании «мотивированного постановления одного 
из руководителей органа, осуществляющего 
оперативно-розыскную деятельность». При-
чем оговаривается, что таким порядком мож-
но будет получать сведения только о без вести 
пропавших.

Представители поисково-спасательных от-
рядов, занимающиеся розыском пропавших без 
вести, положительно оценили законопроект. По 
их мнению, нововведение значительно повысит 
оперативность, а значит, и результативность по-
исков. Кстати, по данным МВД, которые приво-
дятся в пояснительной записке к проекту закона, 
в России без вести пропадает ежегодно около 120 
тыс. человек, 45 тыс. из которых — дети. При этом 
около 90% пропавших на момент исчезновения 
имеют при себе мобильный телефон, который 
остается включенным в первые два-три дня с 
момента начала поиска.

А вот некоторые представители право-
защитных организаций, с которыми связался 
«МК», опасаются злоупотреблений со стороны 
правоохранительных органов. Например, испол-
нительный директор общероссийского движения 
«За права человека» Лев Пономарев считает, что 
если новый законопроект будет распространять-
ся только на случаи поиска пропавших без вести, 
то он полезен. Но при этом не сомневается, что 
силовики станут использовать его для своих це-
лей — например, для слежки за гражданами:

— Госдума наполнена лоббистами правоо-
хранительных органов. А силовики распоясались. 
Злоупотребления будут сразу же. Это же очень 
легко. Сделать поддельный документ о том, что 
человек пропал без вести, им, внутри полиции, 
элементарно. Попросили приятеля позвонить по 
«02», мол, человек пропал без вести, фиксируют 
этот звонок и тут же оформляют нужные бумаги. 
То есть отследить любого человека можно будет 
очень просто.

Дмитрий ПОПОВ.

Силовики смогут без санкции суда получать у сотовых 
операторов данные о местонахождении абонента

ДУМА УСТАНАВЛИВАЕТ СЛЕЖКУ

Глава Белого дома, судя по всему, на-
меревается перещеголять Конгресс по 
части антироссийских санкций. Аме-
риканские СМИ сообщали, что в среду, 
12 сентября, он должен был подписать 
указ об ограничительных мерах за 
вмешательство в электоральный про-
цесс. В документе не уточняется, про-
тив какой страны он направлен. Но, по 
данным источников, его цель — пред-
упредить попытки Москвы повлиять 
на ноябрьские выборы в Конгресс. До 
сих пор сама президентская админи-
страция редко выступала с инициа-
тивой санкций, вводя их в основном 
по настоянию законодателей. Почему 
Трамп изменил свою позицию?

Как сообщает газета Wall Street Journal со 
ссылкой на свои источники в президентской 
администрации, подписание документа ожи-
далось в среду, но могло быть отложено из-за 
надвигающегося на США урагана «Флоренс». 
По словам собеседников издания, перед пред-
стоящими промежуточными выборами Белый 
дом хочет послать «четкий сигнал» о том, что 
вмешательство в них недопустимо. 

Согласно черновику указа, факт вмеша-
тельства будут устанавливать американские 
разведывательные органы и другие профиль-
ные организации. Под попыткой повлиять на 
результаты голосования понимаются утечки 
политической информации, полученной путем 
взлома, и распространение пропаганды через 
соцсети. 

Хотя теоретически санкции могут быть 
применены к гражданам любого государства, 
источники Wall Street Journal уверены, что они 
направлены именно против России. И это не 
первый проект ограничительных мер в отно-
шении Москвы, представленный в США за по-
следние месяцы. 

По своей структуре трамповский указ поч-
ти полностью повторяет законопроект DETER 
Act («закон о сдерживании»), предложенный в 
январе сенаторами Марко Рубио и Крисом Ван 
Холленом. Отличия — в том, что расплывчатые 
формулировки президентского варианта до-
кумента дают администрации возможность 
широко его трактовать и самостоятельно ре-
гулировать жесткость санкций. В то время как 
сенатский законопроект обязывает главу госу-
дарства задействовать определенные меры на-
казания, если разведка отыщет свидетельства 
вмешательства в выборы, и запрещает ему 
самостоятельно снимать ограничения. Уже 
наложенные санкции, по замыслу Рубио и Ван 
Холлена, можно будет отменить только если на-
циональная разведка установит, что Россия не 
вмешивалась в как минимум две президентские 
избирательные кампании подряд.

Очевидно, Белый дом пытается перехва-
тить инициативу у Конгресса и, если уж нового 
санкционного закона не избежать, принять 
его по-своему, с наименьшим ущербом для 
собственной политической линии, которая не 
всегда совпадает с курсом Капитолийского 
холма. Кроме того, президентская администра-
ция после американо-российского саммита в 
Хельсинки находится под постоянным огнем 
обвинений в сговоре с Кремлем. Указ Трампа, 
судя по всему, призван отчасти вывести пре-
зидента из-под подобных подозрений. 

Остается большим вопросом, насколько 
сам президент согласен с тем, что ему подали 
на подпись. Как пишет анонимный высоко-
поставленный сотрудник Белого дома в на-
шумевшей колонке для The New York Times, 
многие члены правящего аппарата тайно сопро-
тивляются намерениям президента. Так, если 
верить активисту «сопротивления», Трамп был 
очень недоволен тем, что советники по нацбе-
зопасности настояли на высылке 60 российских 
дипломатов в ответ на отравление Скрипалей. 
Он также «неделями жаловался» на то, что ему 
не дают наладить отношения с Россией. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Президент США решил 
подписать указ о карах 
за вмешательство в выборы

ТРАМП ПРИНИМАЕТ 
САНКЦИОННУЮ 
ЭСТАФЕТУ

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Парящий мост в парке «Зарядье». 
Когда гуляешь по нему, кажется, что 
ограждения вообще нет: потому и 
фотки такие эффектные! К сожале-

нию, жертвами оптической иллюзии становятся 
птицы, которые на полной скорости врезаются в 
ограждение. Ранним утром, во время прогулки по 
пустому еще «Зарядью», обнаруживаем лежащее 
у стекла пернатое тело. «Красивая смерть!» — за-
думчиво отмечает мой спутник, поднимая птичий 
труп. Гибель птиц, не разглядевших стекло на 
своем пути, — не новая история. 

— Сейчас идет массовый пролет синицы-
московки. Эта птичка, занесенная в Красную 
книгу Москвы, в некоторые годы наполняет город 
во время миграции. На пути ее маршрута встре-
чаются не только городские перелески и лугови-
ны, но и стеклянные торговые центры, офисные 
здания и современные жилые комплексы. Вот 
здесь и наступает финишная прямая для этих 
птах. Птицы бьются о стеклянные здания, видя 
в них отражение неба и окружающей местности. 
Как правило, такой удар приводит к смерти птицы 
или сильно калечит ее, — сообщают в столичном 
Департаменте природопользования. 

Ситуация, в принципе, предсказуемая. В 
какой-то момент дизайн в стиле «больше стекла, 
еще больше стекла» стал в столице жутко модным. 
Как объяснил главный редактор Красной книги 
Москвы Борис Самойлов, перелетные птицы по 
этой причине гибнут каждый год. 

— В отдельные годы гибель массовая, в от-
дельные — только единицы, — сообщил эксперт. 
— Это зависит от характера миграции (погодных 
условий, выбранного ими пути пролета), потому 
что с наступлением осени синицы размножаются 
в лесах, не сталкиваются с городской средой и не 
могут в ней сориентироваться.  

Самойлов отметил, что чаще всего птицы 
предпочитают лететь вдоль рек, где по берегам 
сохраняется растительность и можно найти еду. 
Поэтому чаще всего синички и бьются именно о те 
стеклянные здания, которые стоят недалеко от во-
доемов. В таком случае Москва-Сити — идеальное 
место для непреднамеренной птичьей гибели. Мы 
позвонили в несколько компаний, базирующихся в 
одной из башен комплекса. Увы, что в апартамен-
тах, что в ресторане, что в ряде фирм нам ответили, 

что не знакомы с такой проблемой. 
Сами архитекторы, которых опросил «МК», 

сказали, что такая проблема в профессиональной 
среде обсуждается. Но пока, увы, не стоит на пер-
вом месте. Например, архитектор-градостроитель 
Илья Заливухин отметил, что «архитекторам нужно 
точно знать маршруты миграции птиц, вопрос 
нужно изучать с орнитологами. И искать решения, 
которые существуют в мировой практике». По его 
мнению, стекло надо делать максимально про-
зрачным: «Мне нравится это и с архитектурной 
точки зрения. Я думаю, что надо вводить градо-
строительные ограничения, надо ввести в генплан 
Москвы, чтобы все здания вдоль рек были сделаны 
с учетом перелета птиц». 

Самой простой и реально работающий спо-
соб, который предложила Мосприрода, — это 
прикрепить на стекло силуэт хищной птицы — 
ястреба или сокола. Его, кстати, используют во 
многих странах мира. 

«МК» попробовал сделать это самостоя-
тельно. Итак, рецепт: вводим в поисковой строке 
браузера «силуэт ястреба-перепелятника». Найти 
такие картинки легко. Нужно брать такую, где птица 
изображена в полете. Распечатываем ее, жела-
тельно на листе формата А3, вырезаем и крепим с 
помощью скотча на стекло. Клеить можно на любом 
уровне. Не играет роли и этаж: как объяснили в 
ведомстве, птички врезаются и на первом этаже, 
и на последнем. Сторона света также неважна: 
синички могут лететь в любом направлении, в том 
числе в какой-то момент и на север. 

Как отметил Борис Самойлов, птицы гибнут не 
только в Москве. Недавно по соцсетям разлетелась 
фотография неравнодушного жителя Нижнего 
Новгорода: по его словам, сорок восемь синиц-
московок разбились об офисный центр всего за 
три часа 7 сентября. «И с такой скоростью гибель 
птиц идет уже вторую неделю. У орнитологов это 
называется — осенняя миграция. У бизнеса это 
называется — привлекательное офисное здание», 
— сопровождает очевидец жуткую фотографию 
ряда птичьих трупов. 

Любовь КУЛЯБКО, Дарья ТЮКОВА.

c 1-й стр. РЕДКАЯ ПТИЦА...

Хлеб в стране недооценен. К такому вы-
воду пришел глава Российского зерно-
вого союза (РЗС) Аркадий Злочевский. 
По его словам, минимальная стоимость 
нарезного батона, которая сегодня 
варьируется от 19 до 21 руб., должна 
составлять 35 руб. Аргументировал он 
свое высказывание тем, что сегодня рос-
сийский хлеб — один из самых дешевых 
в мире, в то время как отечественные 
производители страдают от издержек. 
Налицо забота об участниках рынка, 
проявить которую собираются за счет ко-
шельков потребителей. Рост стоимости 
незаменимого для россиян продукта на 
75% может спровоцировать социальное 
напряжение, считают эксперты. Однако 
это не говорит о том, что ценовому скачку 
не бывать.

Аркадий Злочевский заявил: «Исходя из 
уровня издержек, тот же нарезной батон, кото-
рой сегодня стоит 19–21 руб., должен стоить как 
минимум 35 руб.». Напомним, в начале сентября 
участники рынка предсказывали, что хлеб в РФ 
может уже в ближайшие месяцы подорожать на 
10–15% — из-за скачков курса валют и снижения 
прогноза по урожаю зерна, а также роста цен 
на топливо и повышения НДС. Теперь же глава 
Зернового союза ведет речь о ценовом скачке 
сразу на 75%.

«Хлебопекарни у нас открываются не по при-
нуждению, и в убыток длительное время никто 
работать не станет: бизнес в этом случае про-
сто закроется. Если хлебопеки готовы прода-
вать хлеб по нынешним ценам, значит, они их 
полностью устраивают. Иначе у нас уже был бы 
дефицит хлеба, — отметила в разговоре с «МК» 
член Торгово-промышленной палаты Анна 
Вовк. — Недооценка хлеба на 75% — это серьез-
ный просчет, который не смогла бы пережить ни 
одна компания. Так что такие заявления выглядят 
несколько странно».

По мнению эксперта, рост цен на хлеб в 
пределах 10% выглядит более реалистичным, 
чем рост с 20 до 35 рублей. «Во-первых, цены 
на зерно сейчас не катастрофически высокие и 
недалеко ушли от цен 2015 года. И урожай нор-
мальный. Во-вторых, доля зерна в стоимости хлеба 
находится на уровне 15%. Все остальное — это 
переработка, транспортировка, упаковка и про-
чие расходы, — рассказала она. — Рост цен на 
75% порадует производителей хлеба, но сильно 
негативно скажется на малоимущих покупателях, 
для которых хлеб — один из важнейших продуктов 
в рационе».

«Если предположить, что цена поднимется до 
такого уровня, это приведет к тектоническим по-
следствиям не просто на рынке, но в целом в жизни 
огромного числа людей, к малопредсказуемому 
росту социального напряжения, а также к острому 
усилению инфляции и качественному снижению 
уровня жизни», — считает ведущий аналитик ГК 
TeleTrade Марк Гойхман.

Хлеб — товар с очень низкой эластичностью: 

при увеличении цен спрос практически не меня-
ется, так как это товар первой необходимости. 
«Заменить его нечем и отказаться нельзя. Поэтому 
велик соблазн поднимать цены на него — покупать 
не перестанут, что и происходит», — подчеркнул 
эксперт.

Еще один аргумент Злочевского: российский 
хлеб стоит в 5 раз дешевле американского и в 7 
раз меньше европейского. С точки зрения Вовк, 
это сравнение не вполне корректно: в России 
ниже доходы людей, ниже расходы предпринима-
телей на оплату труда сотрудников, да и продукт 
на выходе совсем иной, который нельзя напрямую 
сравнивать с иностранными аналогами. «За более 
высокой ценой хлеба в других странах кроется и 
намного более высокое качество хлеба. У нас для 
производства хлеба чаще всего используется 
зерно 3-го класса, а бывает, что применяется и 
фуражное зерно. Качественная пшеница 1 и 2-го 

классов по большей части уходит на экспорт», — 
пояснила член ТПП.

Потребитель окажется под сильной волной 
давления — не только финансового, но и психоло-
гического — если цена на мучные изделия взлетит, 
отметила в беседе с «МК» ведущий аналитик 
«Эксперт плюс» Мария Сальникова. «Основная 
доля потребительской корзины приходится на 
продукты питания и услуги ЖКХ. Более чем 60% 
населения страны считает каждую копейку и четко 
знает стоимость продуктовой линейки, которую по-
купает изо дня в день. Соответственно, реакция на 
повышение цен всегда острая», — сказала она.

Напомним, что по данным официальной ста-
тистики, каждый седьмой россиянин находится 
за чертой бедности. Это значит, что удорожание 
привычного хлеба, будет весомым ударом для 
потребительского кошелька.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Батону предсказали подорожание на 75%

ХЛЕБНЫЙ МИНИМУМ 
ВЫРАСТЕТ ДО МАКСИМУМА

В этом доме якобы 
прописан Боширов. 

Но там его следов 
не нашлось.
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— Океанские 
акватории за-
нимают около 
дву х третей 
нашей плане-
ты, — расска-

зывает Валерий 
Поляков, — мор-

ской транспорт 
обеспечивает по-

давляющую часть ми-
ровой торговли. Тот, кто в состоянии контроли-
ровать морские торговые пути, владеет миром. 
А военно-морские силы являются страховкой, 
которую страны, прежде всего мировые дер-
жавы, платят за безопасную для себя морскую 
торговлю.

Почти 80% населения земли живет на бе-
регу Мирового океана, здесь же расположены 
важнейшие объекты военной и экономической 
инфраструктуры многих стран, и угроза с моря 
сильного флота для них является критичной. 

— В мире существует только два научно-
исследовательских центра, занимающихся 
фундаментальными исследованиями в обла-
сти морской техники. Это Крыловский центр 
в России и Научно-исследовательский центр 
Дэвида Тейлора в США. Какие направления 
исследований эти центры определяют для 
себя сейчас в качестве основных?

— Направления традиционные: гидроди-
намика, энергетика, прочность конструкций, 
физические поля и другое. У нас, к примеру, 
разработаны концепции новых движителей, 
энергоустановок, созданы принципиально 
новые средства обеспечения скрытности и 
малозаметности...

Главное назначение военно-морских сил 
изменилось мало. ВМС всегда были и остаются 
эффективным инструментом внешней политики 
государства. Они дают возможность проециро-
вать в любую точку земного шара мощь морской 
державы — политическую, военную, экономиче-
скую, финансовую. Все ведущие страны мира 
заинтересованы в развитии своих ВМС. 

— Но современные военные корабли — 
дорогое удовольствие…

— И с течением времени становятся все 
дороже. Поэтому целые классы кораблей ухо-
дят в историю. К примеру, линкоры. Очередь за 
тяжелыми крейсерами...

Раньше основной боевой единицей флотов 
был эсминец — я пока не говорю об авианосных 
ударных группировках ВМС США, их в таком 
количестве нет больше ни у одной державы. Эс-
минцы были универсальны. Сегодня эсминец 
стал фактически старшим кораблем на флоте, 
и лишь некоторые страны могут позволить себе 
такое строительство, поскольку цена его при-
ближается к $2 млрд. 

Современный эсминец решает задачи про-
тивовоздушной и противоракетной обороны, 
борьбы с надводными кораблями и подводны-
ми лодками, может поражать наземные цели. 
Это сложное инженерное сооружение, в строи-
тельстве которого участвует около полутора 
тысяч предприятий практически всех отраслей 
промышленности. Создать или купить такой 
корабль может только государство с мощной 
экономикой.

— Экономика России позволяет нам 
иметь сильный флот? Наш флот во многом 
уступает ВМС США по боевой мощи? 

— России флот необходим, как и любой дру-
гой морской державе. К тому же ей надо решать 
задачи защиты протяженных морских границ. 

Если брать морскую составляющую стра-
тегических ядерных сил — атомные подводные 
ракетоносцы с межконтинентальными балли-
стическими ракетами, — то мы можем говорить 
в целом о примерном паритете с ВМС США. 
А вот по потенциалу десантных операций Штаты 
нас превосходят почти по всем параметрам: 
наличию баз, составу группировки десантных 
кораблей и численности личного состава кор-
пуса морской пехоты. В США он насчитывает 
более 100 тысяч человек. 

— Какие направления развития, на ваш 
взгляд, будут приоритетными для россий-
ского ВМФ в ближайшие десять лет? 

— В числе главных задач — обеспечение 
малозаметности надводных кораблей, в том 
числе для защиты от противокорабельного 
оружия, и скрытности подводных лодок. Это 
общемировая тенденция.

Для решения такой задачи есть различные 
меры и средства. Например, уменьшение киль-
ватерного следа подводных лодок, разработка 

устройств для охлаждения выхлопных газов 
энергоустановок перед выбросом в атмосферу, 
использование специальных лакокрасочных по-
крытий, предотвращающих чрезмерный нагрев 
конструкций корабля, в том числе и от солнечных 
лучей. Все это значительно снижает тепловую 
заметность кораблей даже из космоса.

Еще одно направление — стелс-технологии 
для уменьшения отраженного радиосигнала по-
сле облучения средствами радиолокационной 
разведки противника. Надводные надстройки 
современных кораблей представляют собой 
пересекающиеся под разными углами плоско-
сти, а в конструкции все шире применяются пла-
стики и композиционные материалы, способные 
пропускать радиоизлучение через себя, погло-
щать его и рассеивать в разных направлениях. 
Корабль превращается в невидимку.

— Вы упомянули о космосе. В последнее 
время увеличилось число угроз для кора-
блей и подлодок, исходящих из воздушно-
космического пространства. Как на них 
реагировать?

— Научно-технический прогресс остановить 
невозможно, это аксиома. Следовательно, число 
новых угроз для кораблей и подлодок будет 
только возрастать. Использование спутников 
различного назначения позволяет, например, 
осуществлять практически глобальный контроль 
поверхности моря, суши и при определенных 
условиях обнаруживать подлодки. 

Есть прогресс и в развитии средств под-
водного наблюдения. Не исключаю, что скоро 
мы будем видеть под водой так же хорошо, как 
и в воздухе. Мы понимаем опасность таких 
угроз, стараемся предвидеть появление их в 
дальнейшем и ищем контрмеры.

— Теперь часто можно слышать, что 
строительство в ближайшие десять лет для 

ВМФ России больших кораблей, таких как 
авианосец «Шторм» или эсминец «Шквал», 
признано нецелесообразным. Выходит, 
американцам авианосцы нужны, а нам 
нет? Или мы просто финансово не тянем 
их строительство?

— Корабли подобных классов — становой 
хребет любого мощного флота. Но, повторю, 
их могут позволить себе только государства с 
сильной экономикой. Наша страна традиционно 
ориентирована на флот с кораблями дальней 

океанской зоны, но она пока не может по-
зволить себе их строительство. Од-

нако сохранять соответствующий 
кадровый ресурс судостро-

ительной промышленно-
сти — проектировщиков 

и кораблестроите-
лей — государство 

обязано.
Концептуаль-

ные проекты, по-
добные «Шторму», 
«Шквалу» и де-
сантному кораблю 
«Прибой»,  раз-

работанные Кры-
ловским научным 

центром, важны для 
сохранения потенциала 

и способности смотреть 
вперед, предвидеть пер-

спективы развития мирового 
кораблестроения. Они позволят 

в нужный момент приступить к их про-
ектированию и строительству.

В свое время в аналогичной ситуации пра-
вительство США заказывало постройку не-
нужных на тот момент флоту кораблей только 
для сохранения верфей и квалифицированных 
кадров. 

— Значит, задача создания небольших 
универсальных кораблей с универсальным 
оружием определяется экономией?

— Создание универсальных кораблей — 
реакция всех морских держав на удорожание 
кораблей в целом. И эта тенденция уже вряд 
ли поменяется. Количество кораблей умень-
шается, но возрастает круг решаемых ими 
боевых задач. То есть они становятся более 
многофункциональными.

— Сейчас много говорят о создании так 
называемых электрокораблей. Что это та-
кое? Почему полное или частичное электро-
движение признано перспективным направ-
лением в военном кораблестроении? 

— Во-первых, электродвижение не цель, 
а средство. Нового в этом ничего нет. Те же 
ледоколы, например, строились с электродви-
жением, учитывая специфику их эксплуатации. 
Система электродвижения на 20% утяжеляет 
корабль в сравнении с другими энергетиче-
скими системами.

Использование системы электродвижения 
оправданно в том случае, если к кораблю предъ-
являются особые требования, в том числе по 
составу его вооружения. Но вот для авианосца, 
к примеру, такое решение вряд ли подойдет, 
поскольку это сделает его слишком тяжелым.

Более широкое применение системы элек-
тродвижения на кораблях станет возможным 
тогда, когда будут решены некоторые техниче-
ские проблемы, например создание компактных 
электромоторов, высокотемпературная сверх-
проводимость и т.д. 

— А как используются в кораблестроении 

новые материалы? Например, композиты. 
Что это дает? 

— Корабельные надстройки из компози-
тов легче, повышается устойчивость кораблей. 
Значит, надстройки вместе с антеннами можно 
делать выше. Это дает существенные преиму-
щества для увеличения их радиолокационного 
и оптического обзора, более раннего обнару-
жения противника и осуществления большего 
количества залпов по ним ракетного и артил-
лерийского оружия. 

— Существует ли возможность улуч-
шения таких характеристик корабля, как 
скрытность, скорость, а для подлодок — 
глубина погружения? 

— По скрытности — да. Что касается скоро-
сти и глубины погружения, то здесь вопрос: нуж-
но ли это? Например, для увеличения скорости 
в два раза требуется повысить мощность энер-
гетической установки в восемь раз! Увеличение 
глубины погружения потребует разработки и 
использования новых конструкционных мате-
риалов, технологий их проката и сваривания, не 
говоря о том, что эксплуатация такой подводной 
лодки будет существенно дороже.

Как пример: применение новой стали для 
американской подводной лодки «Огайо» в свое 
время замедлило ее строительство. Требова-
лась высочайшая квалификация сварщиков, 
которых пришлось искать по всей стране.  

— Сварщики — это откуда-то из прошло-
го. А вот какие разработки в будущем могли 
бы обеспечить прорыв в средствах воору-
женной борьбы, в том числе на флоте? 

— Такие же, как и везде. Это создание ка-
чественно новых, в том числе нетрадиционных, 
видов оружия: высокоточного, лазерного, кине-
тического, гиперзвукового, робототехнического, 
информационного. Но для их создания нужен 
научно-технический задел. Накопление научно-
технических результатов на ранних стадиях 
развития вооружения и военной техники всегда 
предпочтительнее, чем на более поздних. От-
каз от реализации неэффективных решений и 
проектов на ранних стадиях менее затратен, 
чем на поздних. Потому сегодня судостроитель-
ные верфи у нас осуществляют малосерийное 
строительство кораблей, когда каждый новый из 
них фактически является головным. Любая до-
пущенная без предварительных научных иссле-
дований ошибка проектирования в дальнейшем 
очень дорого обходится государству в процессе 
строительства кораблей для флота. 

Ольга БОЖЬЕВА.

Чудесный град Китеж с несметными 
богатствами найден. Только не в ниже-
городском озере, а гораздо севернее 
— в Арктике. По оценке ученых, неф-
ти, золота и алмазов там примерно на  
2 квадриллиона рублей — по 13 мил-
лионов рублей на россиянина, вклю-
чая новорожденных. Но достать эти 
сокровища не так-то просто. Однако 
наши ученые времени даром не теря-
ют. На Восточном экономическом фо-
руме ВЭФ-2018, открывшемся во Вла-
дивостоке, представили целую армию 
подводных роботов, которые должны 
«все богатства взять из-под земли», 
пробившись для начала сквозь воду 
и льды Арктики. Корреспондент «МК» 
изучил новинки.

 Почему роботы? Потому что иначе никак. 
Человеку, который приноровился работать даже 
в безвоздушном космическом пространстве, 
оказывается, сложно освоить глубины гидрокос-
моса — Мирового океана. Каждые 100 метров 
глубины — плюс давление в одну атмосферу. 
То есть на глубине в 1 километр при давлении в 
10 атмосфер долго не поработаешь. Тут нужны 
роботы. 

Решить задачу взялся Фонд перспектив-
ных исследований — государственная струк-
тура, призванная отбирать и оценивать самые 
полезные и перспективные задумки ученых, 
конструкторов, чтобы как можно быстрее за-
думанное воплощалось в жизнь.

На ВЭФ-2018 во Владивостоке фонд пред-
ставил комплексный проект в области разведки 
и добычи полезных ископаемых на шельфе Ар-
ктики. Казалось бы, в чем проблема? Полмира 
добывает нефть с плавучих буровых платформ. 
Почему не соорудить такую же на арктическом 
льду?

Но дело в том, что ледяная шапка в Ар-
ктике не стоит на месте, как в Антарктиде. Она 
дрейфует. Любую платформу, построенную в 
северных широтах, дрейфующим льдом срежет 
как бритвой. Последствия — разлив нефти, за-
грязнение, экологическая катастрофа. 

Значит, надо научиться вести разведку по-
лезных ископаемых и добывать их подо льдом, 
на глубинах, где буровым не страшны даже ги-
гантские айсберги, чья подводная часть может 
уходить вниз на сотню метров.

Кстати, новый проект по добыче полезных 
ископаемых в Арктике так и назвали — «Айс-
берг». Он включает в себя целое семейство 
подводных роботов — обитаемых и необитае-
мых, подвижных и стационарных. Объединили 
интеллектуальные силы не только КБ военной 
морской техники, но и научные центры Росатома, 
у которого позаимствовали, например, техноло-
гию, используемую при автоматической (без 
участия человека) 
загрузке и выгруз-
ке из реакторов 
атомных электро-
станций те-
пловыде-
ляющих 
элемен-
тов. 

По 
этому 
принципу и 
должна рабо-
тать автоматизированная подводная буровая. 
Механические руки-манипуляторы из кассет 
будут доставать отрезки труб и загонять их в 
пробуренную скважину. Буровая обеспечит 
непрерывное бурение ствола шахты, подачу 
труб и раствора. 

Ученые Росатома разработали и проект 
ядерной энергоустановки, которая будет питать 

роботизированную подводную буровую массой 
свыше 100 тонн, которая год сможет работать 
без обслуживания. 

В состав роботизированного комплекса 
войдет и подводный транспортно-монтажный 

сервисный катамаран. Как рассказал «МК» ру-
ководитель проектной группы Фонда перспек-
тивных исследований (ФПИ) Виктор Литвиненко, 

катамаран сможет доставлять на дно 
крупные узлы и секции. Один из 

двух его модулей — необитае-
мый, другой — полно-

ценная подлодка. 
Еще одна ком-
бинированная 

субмарина — 
подводный 
комплекс 
сейсмо-
разведки. 

Специаль-
ная подлодка 

оснащена рас-
крывающимися 

антеннами. Каждый из элементов 
подводного комплекса уникален. К 

примеру, автономных буровых стан-
ций человечеством еще не придума-

но, их просто нет. Тем более таких, 
которые бы в автономном режиме 

работали до года.
Причем один из элементов 

комплекса на ВЭФ-2018 не показали. Как объ-
яснил Виктор Литвиненко, это комплекс обе-
спечения безопасности подводной инфраструк-
туры. Он двойного назначения и вполне может 
использоваться для решения ряда специальных 
задач. В проекте «Айсберг» этому роботизиро-
ванному комплексу поручены ключевые зада-
чи обеспечения охраны и обороны подводных 
объектов.

— Учитывая, что они будут находиться в 
автономном режиме, надо исключить возмож-
ность каких-то диверсионных несанкциониро-
ванных действий в отношении этих комплек-
сов, — объяснил представитель ФПИ. По его 
словам, все возможные опасности учтены и 
парированы. Аванпроекты всех пяти элементов 
комплекса завершены. Все подготовлено для 
начала опытно-конструкторских работ, которые 
пройдут в рамках Госпрограммы освоения ар-
ктической зоны. 

Но на арктическом шельфе российские 
умельцы останавливаться не собираются. 

В планах на следующий год — обследова-
ние самой глубокой на земле океанской 12-
километровой впадины — Марианского желоба. 
Для этого разработали комплекс «Витязь-Д» в 
составе автономного необитаемого подводного 
аппарата и донной станции. Эту дыру еще ни-
кто по-настоящему не исследовал. А «Витязь» 
сможет за сутки прочесать все вокруг от базовой 
станции, пройдя до 150 километров. Мировая 
наука уже ждет сенсаций.

Еще один подводный проект, продемон-
стрированный на ВЭФ-2018 — комплекс «Сар-
ма». Это автономный необитаемый подводный 
аппарат с неядерной энергоустановкой. Он смо-
жет путешествовать под водой до трех месяцев, 
покрыв расстояние в 10 000 км, выполняя любые 
задачи по поиску месторождений. Правда, его 
создатели говорят, что такой аппарат при не-
обходимости сможет решать и более важные 
государственные задачи. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.
Остров Русский, Владивосток.

Поймал житель 
Украины зо-

лотую рыбку 
— она гово-
рит: «Про-
си чего хо-
чешь!» Тот 
подумал и 

п о п р о с и л : 
«Сделай так, 

чтобы был я с 
одним глазом». 

«Зачем тебе?!» — 
спрашивает рыбка. «Теще хочу навре-
дить: пусть люди говорят, что у нее зять 
кривой!»
Вот примерно по такой логике разви-
вались в последние годы отношения 
между российским ОПК и украинской 
промышленностью. Начиная с 2014 
года официальный Киев запретил по-
ставки украинских комплектующих для 
российской военной техники. Что из 
этого вышло, на Восточном экономи-
ческом форуме (ВЭФ-2018) во Влади-
востоке рассказал вице-премьер Юрий 
Борисов, курирующий «оборонку».

Российская и украинская «оборонка» во 
времена СССР представляли собой единое 
целое. Сотни предприятий и там, и там уча-
ствовали в кооперации по производству само-
летов, вертолетов, бронетехники, ракет, воен-
ных кораблей… Показательный пример — все 
вертолетные заводы расположены в России (в 
Ростове-на-Дону, Казани, Улан-Удэ, Арсеньеве), 
а двигатели для вертолетов делались украинской 
компанией «Мотор Сич». Так же, как и газотур-
бинные установки для корветов и фрегатов. 
Все они на 100% производились в Николаеве. 
До 2014 года сотрудничество худо-бедно про-
должалось, но после крымских событий резко 
оборвалось.

Ситуацию надо было срочно исправлять. 
Так родились несколько программ замещения 

украинского военного импорта. Потребовались 
дополнительные деньги на госпрограмму воору-
жений. В конце концов задача была решена. 

— Вопрос замещения продукции оборонно-
промышленного комплекса Украины для России 
закрыт. Такого вопроса больше нет, — заявил 
журналистам вице-премьер Юрий Борисов на 
ВЭФ-2018.

По словам вице-премьера, «все болевые 
точки, которые мы действительно еще испы-
тывали в 2014 году, пройдены».

— Это были в основном двигатели «Мотор 
Сич» для вертолетов и турбинные установки, 
редукторы для кораблей классов корвет, фрегат. 
Наш «Сатурн» и завод Климова, ОДК (Объеди-
ненная двигателестроительная кор-
порация. — «МК») полностью решили эту 
проблему, — сказал Юрий Борисов.

Сейчас заканчиваются испытания, серти-
фикация этого типажа техники, и с текущего 
момента осуществляются поставки двигателей 
российского производства.

По словам вице-премьера, поставки с Укра-
ины широкой номенклатуры микроэлектроники 
тоже были, но они «не носили какого-то опреде-
ляющего значения». Дело в том, что шли эти 
комплектующие, как правило, еще на старую 

советскую технику. Ее в российской армии оста-
ется все меньше. Быстро заместить все эти 
поставки продукцией отечественной промыш-
ленности не составило большого труда. 

Что же получил Киев? По мнению Юрия 
Борисова, отказ от кооперации нанес непопра-
вимый вред украинскому ОПК. И это факт.

— Они потеряли российский рынок. Я не 
знаю, чем они сумели заместить. Это проблемы 
уже украинского правительства. Кто от этого 
выиграл — пусть разбираются политики, — за-
ключил вице-премьер.

А вот что на эту тему рассказал недавно 
руководитель «Мотор Сич» Вячеслав Богуслаев. 

Запорожское предприятие военную продукцию 
в Россию теперь не поставляет. «Исключено. И 
даже двойного назначения. Мы не связываемся 
с этим», — сказал Вячеслав Богуслаев, который 
еще несколько лет назад вместе с российскими 
партнерами активно занимался модернизацией 
военных вертолетов Ми-26, Ми-8, Ми-17. По его 
словам, с 2014 года российские заказы умень-
шились в 10 раз. «Мы теряем с каждым годом 
российский рынок», — подтвердил Богуслаев.

В целом товарооборот между Россией и 
Украиной, привел данные глава «Мотор Сич», 
упал с $63 млрд в 2013 году до $4 млрд в 2017-м. 
В этом году он подрос до $6 млрд. Но при этом 

вырос уровень российского импорта на Украину, 
а украинский экспорт в Россию — упал.

В сухом остатке российский ОПК получил 
увеличение объемов заказов за счет сокраще-
ния украинских поставок. Кое-какие заказы 
достались производителям других стран. На 
то и существует международное разделение 
труда.

Невозможно все делать самим, да и не нуж-
но, считает вице-премьер по ОПК. Он не исклю-
чил, что в дальнейшем Россия будет покупать 
отдельные комплектующие в других странах.

— Существуют очень хорошие предложе-
ния стран Юго-Восточного региона, в первую 
очередь Китая, Малайзии, Тайваня, где сегодня 
сосредоточены основные высокотехнологич-
ные производства, — обозначил Юрий Борисов 
потенциальных партнеров России. — Главное 
— держать под контролем ключевые моменты, 
которые определяют основные технические 
характеристики, и исключить зависимость в 
случае изменения политической ситуации, чтобы 
производство не встало.

К таким ключевым технологиям относятся, 
например, разработка и производство матрич-
ных фотоприемных устройств охлаждаемого 
типа, которые лежат в основе прицельных раз-
ведывательных комплексов для автобронетан-
ковой техники. Например, для танка «Армата». 
Раньше матрицы тепловизоров поставлялись 
из Франции. С вводом санкций поставки пре-
кратились. Но отечественные КБ, НИИ и пред-
приятия оптоэлектроники мобилизовались и 
пробел устранили. Начиная с этого года ма-
тричные фотоприемные устройства для тан-
ков поставляются исключительно российского 
производства. 

Избавилась Россия и от тотальной зави-
симости от поставок из США американских 
радиационно-стойких электронных компонентов, 
используемых в ракетостроении и космической 
технике. Сегодня в номенклатуре электронно-
компонентной базы для космических проектов, 
ракетостроения, ядерно-энергетического ком-
плекса доминирует уже российская электроника. 

Зависимости, которая бы привела, например, 
к срыву сроков создания ракеты «Сармат» или 
нового космического корабля «Федерация», 
сегодня уже нет. Выходит, и здесь наши прежние 
партнеры «выстрелили себе в ногу», отказав-
шись от сотрудничества с Россией.

Похожая ситуация складывается и с реше-
нием Вашингтона чинить препятствия России в 
долларовых расчетах с партнерами в области 
военно-технического сотрудничества. Недавно, 
к примеру, зависли долларовые перечисления из 
Индии за поставку российской продукции. Но и 
эта проблема, судя по всему, решаема. 

— Это переход на расчеты в национальных 
валютах, — сказал вице-премьер. — Нам долла-
ры не нужны — нужны рубли. Рубль — достаточно 
стабильная валюта, несмотря на волатильность 
и прыжки курса.

По его словам, основные покупатели рос-
сийского оружия смотрят на эту проблему 
«вполне здраво». Ряд экспортных оружейных 
контрактов уже переведены в национальные 
валюты.

— Зачем нам иметь контракты с Ираком 
или Китаем в долларах? В этом нет никакой 
необходимости, — разъяснял вице-премьер. 
— На долларе свет клином не сошелся. Все, что 
выгодно для российского производителя, все 
пригодно. …Нас интересует вся валюта, которая 
имеет реальную рыночную ликвидность, которую 
мы всегда можем превратить в рубли: евро, 
швейцарские франки, фунты, рупии…

Что ж, такой итог могли бы предвидеть в 
Вашингтоне, начиная козни против российских 
оружейных конкурентов. И это еще мы не пустили 
в ход наше секретное оружие — бартер, когда 
в обмен на российское оружие, кстати, очень 
востребованное в мире, в Россию хлынут за-
морские продукты и ширпортреб. Словом, все, 
что полезно, надо использовать. Главное — не 
навредить себе. Как тот украинец, назло теще 
сделавший себя одноглазым.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО,
остров Русский,

Владивосток.

Россия сэкономит на строительстве сверхдорогих 
авианосцев, сделав ставку на корабли-невидимки

КАРАУЛ

Kremlin.ru

Военно-морское судостроение на пороге рево-
люционных изменений. Появление гиперзву-
ковых ракет и оружия на новых физических 

принципах несет флоту новые угрозы. В со-
временной войне на море победит тот, кто 
сумеет скрытно подобраться к противнику 
как по воде, так и под водой, чтобы на-
нести внезапный неотразимый удар. 
Что для этого сегодня делается в 
России? О перспективах мирово-
го и российского военного кораб 
лестроения «МК» рассказал 
Валерий Поляков, замди-
ректора Крыловского на-
учного центра, который 
занимается анализом 
мировых тенденций 
развития военного 
судостроения и 
формирования 
взглядов на 
применение  
н а ш е г о 
ВМФ.

Для поиска богатств Севера создана армия 
подводных беспилотников

«ОБОРОНКА» РАСПРОЩАЛАСЬ С УКРАИНОЙ
Вице-премьер Юрий 
БОРИСОВ: «Вопрос 
замещения поставок 
комплектующих  
из Киева для нас закрыт. 
Такого вопроса  
больше нет»

wiKipedia.org

ВЕЛИКАЯ ВОЕННО-МОРСКАЯ
РЕВОЛЮЦИЯ

СОКРОВИЩА АРКТИКИ 
ДОВЕРЯТ РОБОТАМ
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Фрегат «Адмирал Макаров».

Корвет «Стойкий».

Б-237 Ростов-на-Дону.

БДК «Иван Грен».

Еще на посту замминистра обороны РФ по 
вооружению нынешний вице-премьер Юрий Борисов 
активно занимался вопросами импортозамещения.

Подводный транспортно-монтажный  
и сервисный комплекс.

Подводный комплекс «Сарма» — автономный необитаемый 
подводный аппарат с неядерной энергоустановкой.

Валерий Поляков.
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Все вопросы о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

индекс                                          издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 950,00 руб. 1071,30 руб.
08686/38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 850,00 руб. 939,54 руб.
00171/10171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1950,00 руб. 2244,49 руб.
07999/17999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1700,00 руб. 1963,53 руб.

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо 
обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
13 сентября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Кантемировская», Пролетарский просп., д. 25
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
14 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
м. «Сокольники», 
ул. Русаковская, д. 26, у «Макдоналдса»
м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»

15 сентября с 10.00 до 16.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
будни с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Авиамоторная», выход на ул. Авиамоторная, 
напротив д. 14, около сквера Калинина
м. «Багратионовская», выход на  
ул. Барклая, д. 10б, около нового ТЦ
м. «Братиславская»  
выход на ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Рязанский проспект», выход в сторону  
4-го Вешняковского пр., не доходя до здания  
Финансового университета

м. «Марксистская», выход на ул. Таганская,  
в районе церкви св. Николая
м. «Белорусская» кольцевая, выход  
на ул. Грузинский Вал около дома 18,  
на пересечении с Грузинским пер. 
м. «Строгино»  
на авт. остановке «Строгинский бульвар», д. 12
м. «Тушинская» у выхода на Волоколамское шоссе к 
р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года» у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода из метро к Чистопруд-
ному бульвару, около трамвайной остановки
м. «Ясенево» выход на Новоясеневский пр-т,  
в районе стадиона «Содружество»
м. «Крестьянская Застава» или м. «Пролетарская» 
выход, на ул. Воронцовская, вл. 50,  
около кафе «Вареничная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА НА ЯМРАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
13, 14 и 15 сентября с 11.00 до 17.00 
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. Вход 
через 1-й или 2-й КПП, далее по территории музея-

заповедника до Ярмарочной площади.  
(от метро «Коломенская» ходит бесплатный  
автобус) Место «МК» № Б-56.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
15 сентября с 9.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64,  
в фойе РДК «Созвездие»
ОРЕХОВО-ЗУЕВО,  
Октябрьская площадь, д. 4,  
у гостиницы «Центральная»
22 сентября с 10.00 до 15.00 
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3,  
на площади у ДК «Подмосковье»
СЕРПУХОВ, ул. Луначарского, д. 74,  
в парке им. О.Степанова,  
центральный вход
23 сентября с 10.00 до 15.00
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27,  
в фойе ДК им. Лепсе
КЛИМОВСК, Октябрьская площадь

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ  
НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ

Подробности на странице сайта:
www.mk.ru/podpiskaMK

В этом году экологическая акция «Наш 
лес. Посади свое дерево» пройдет 
в Подмосковье 22 сентября. Меро-
приятие стартует на 117 площадках 
государственного лесного фонда. 
Подготовлено около 1600 площадок 
в городских округах и районах, все-
го планируется высадить более 1,5 
млн деревьев на площади свыше 760 
га. Организаторы просят участников 
брать с собой на посадку удобную 
обувь (лучше — резиновые сапоги), 
комфортную для работы одежду и 
хорошее настроение. Все остальное 
— инвентарь, саженцы и дружную ко-
манду — они получат, когда окажутся 
на месте.

— Центральной площадкой акции в этом 
году станет лесной участок городского округа 
люберцы вблизи деревни Островцы городского 
округа раменское, — отметил председатель 
комитета лесного хозяйства московской об-
ласти Иван Советников. — Здесь мы ожидаем 
свыше 6,5 тысячи участников акции, которые на 
площади 17,1 гектара посадят более 60 тысяч 
сосен и лиственниц. 

а тем, кто хочет выбрать площадку ближе к 
дому, рекомендуется заглянуть на сайт https://
posadisvoederevo.ru/, где на интерактивной 
карте указаны адреса и подробные схемы про-
езда ко всем участкам акции.

кстати, посадка леса пройдет во всех 67 
территориях региона. Планируется, что в ней 
примут участие около 200 тысяч человек. Бу-
дут высажены саженцы дубов, елей, сосен, 
лиственниц, а в муниципальных образовани-
ях — цветущие и плодово-ягодные деревья и 
кустарники. 

Отметим, акция проводится по инициати-
ве губернатора московской области  андрея 
Воробьева с 2013 года для восстановления 
лесов Подмосковья после засушливого лета 
2010 года, лесных пожаров и последующего 
нашествия жука короеда-типографа. С тех 
пор к акции присоединились свыше 700 ты-
сяч жителей. На площади свыше 3 тысяч га 
высажено уже 7 миллионов деревьев. «Это 
действительно целый лес, который появился в 
Подмосковье благодаря неравнодушию жите-
лей», — отметил андрей Воробьев, анонсируя 
проведение 6-й по счету акции «Наш лес. По-
сади свое дерево».

Светлана РЕПИНА.

ПОДМОСКОВНЫХ ЖИТЕЛЕЙ 
ЖДЕТ БЛАГОРОДНАЯ МИССИЯ
Один день осени они могут посвятить посадке 
деревьев

Мособлизбирком утвердил итоги выбо-
ров губернатора Подмосковья, победу 
на них одержал действующий глава ре-
гиона Андрей Воробьев, ему отдали свои 
голоса 62,52% избирателей. Об этом во 
вторник сообщила журналистам пред-
седатель Московской областной изби-
рательной комиссии Эльмира Хаймур-
зина. 

Девятого сентября в Подмосковье состоялись 
выборы губернатора московской области, а так-
же выборы в органы местного самоуправления. 
Жители Подмосковья выбирали 16 глав районов, 
городских и сельских поселений. Также прошли 27 
выборов депутатов советов депутатов городских 
округов, городских и сельских поселений. Всего в 
едином дне голосования приняли участие более 
2,1 миллиона избирателей. Итоговая явка на вы-
борах губернатора составила 38,59% по итогам 
обработки всех протоколов.

Жители трех муниципалитетов Подмосковья 
наиболее активно голосовали на выборах губер-
натора, явка в Электрогорске составила 70,64%, 
в рошале — 63,56%, в котельниках — 59,85%, 
самую низкую явку зафиксировали в Жуковском, 
Химках и ленинском районе, сообщила Эльмира 
Хаймурзина.

«На основании протокола мособлизбиркома 
о результатах выборов губернатора московской 
области комиссия решила признать выборы гу-
бернатора московской области состоявшимися 
и действительными. Считать избранным на долж-
ность губернатора московской области андрея 
Юрьевича Воробьева, получившего 1 338 029 
голосов избирателей, что составляет 62,52%, то 
есть более 50% голосов избирателей», — ска-
зала председатель мособлизбиркома Эльмира 
Хаймурзина.

В мособлизбирком 9 и 10 сентября поступило 
52 обращения по вопросам проведения выборов в 
Подмосковье. Из них 35 касались выборов губер-
натора, в том числе в 28 случаях люди просили 
разъяснить действующее законодательство о 
выборах, а в 7 сообщали о различных нарушениях 
закона. 17 обращений касались муниципальных 
выборов, 6 — о разъяснениях действующего за-
конодательства о выборах, 11 — о нарушениях 
закона. кроме того, в течение всего дня 9 сентября 
работала «горячая линия» мособлизбиркома, на 
которой специалисты юридического отдела и чле-
ны избирательной комиссии с правом решающего 
голоса отвечали на вопросы жителей и давали 
разъяснения по широкому спектру вопросов, ка-
сающихся выборов.

Журналисты интересовались характером 
нарушений, о которых сообщали в ходе выборов 
в мособлизбирком. 

«Сообщали о действиях сотрудников участко-
вых избирательных комиссий, о призыве бойкоти-
ровать выборы губернатора московской области, 
о возможных вбросах бюллетеней», — сообщила 
Хаймурзина.

Всего по итогам дня подтвердилась ин-
формация о вбросе бюллетеней на двух изби-
рательных участках — там выборы признаны 
недействительными. 

еще одна отличительная черта выборной 
кампании-2018, проходившей в Подмосковье, в 
том, что жители области активно пользовались воз-
можностями проекта «мобильный избиратель».

«Всего более 100,3 тысячи человек подали 
заявления о голосовании по месту нахождения, 
из них проголосовали 90,1 тысячи человек», — со-
общила Эльмира Хаймурзина.
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Почти все, кто прикрепился к избира-
тельному участку в торговом центре 
«крокус Сити молл» в подмосковном 
красногорске, проголосовали на вы-
борах губернатора региона. Об этом 

во вторник журналистам сообщил секретарь мо-
соблизбиркома Игорь кудрявин. По его словам, 
на участке в торговом центре «крокус» проголо-
совали более 500 человек. «Практика показала, 
что создание избирательных участков в торговых 
центрах — очень перспективное направление. 
Практически все, кто туда открепился, проголо-
совали. Это одна из самых высоких явок — такие 
участки работают».

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ
Евгений МИНЧЕНКО, президент ком-

муникационного холдинга «Минченко 
консалтинг»: 

«Я думаю, что андрей Воробьев начинал эту 
кампанию в очень сложных условиях, потому что 
объективный удар по его рейтингу нанес «мусор-
ный кризис». Понятно, что это не является след-
ствием действий самого Воробьева, это пробле-
ма, которая накапливалась десятилетиями, и вот 
сейчас она, в этот момент, дошла до критической 
точки. Но тем не менее на старте кампании в ряде 
территорий у Воробьева был рейтинг в районе 

10 процентов, и то, что губернатор и его команда 
сделали во время этой избирательной кампании, 
— это очень серьезный прорыв. Я думаю, что здесь 
секрет успеха в том, что губернатор шел на прямой 
разговор с людьми, не уклонялся от него, объяс-
нял свою позицию и в итоге убедил избирателей, 
пришедших на выборы. В ряде других регионов, в 
общем-то, кандидаты от оппозиционных партий 
не казались сильными конкурентами, тем не ме-
нее действующие главы выходят во второй тур 
с неясными перспективами, поэтому я думаю, 
что если у кандидата высокий антирейтинг, то 
проголосуют за любого кандидата, кандидата 
без имени, а в случае с Воробьевым мы все-таки 
видим, что удалось переломить ту негативную 
тенденцию, которая складывалась, повторюсь, 
по объективным причинам». 

Константин КАЛАЧЕВ, политолог и 
политтехнолог: 

«Безусловно, на фоне других регионов ре-
зультат Подмосковья можно считать неплохим. 
Громких скандалов в области во время самой 
кампании не было, но простой, как две копейки, 
она не была. Это не первый срок Воробьева, в 
таком случае за кандидатом всегда тянется хвост 
нерешенных проблем. Это и свалки, и дольщики, 
и конфликты на муниципальном уровне. Явно не 
добавил популярности общефедеральный негатив, 
связанный с повышением пенсионного возраста. 
Но живые цифры говорят о поддержке — и на 
текущий момент это главное». 

Михаил ВИНОГРАДОВ, политолог, пре-
зидент фонда «Петербургская политика»: 

«Я думаю, что такой результат — это успех как 
с точки зрения задач, которые ставились в ходе 
кампании, так и на фоне тех рисков, тех проблем, 
которые мы увидели вчера при голосовании в 
других регионах. есть немало регионов, в которых 
кампания начиналась по сценарию постепенного 
ухудшения ситуации в силу пенсионной реформы, 
и региональные власти не везде были готовы к 
нарастанию рисков. а в Подмосковье, наоборот, 
самая неблагоприятная ситуация была на старте 
кампании. И в силу фактора второго срока губер-
наторства Воробьева мы увидели, что на его фоне 

губернаторы вторых сроков оказались куда более 
проблемными, как показывает пример Хабаровска, 
Владимира и Хакасии. С другой стороны, была 
серия волнений, в том числе экологических, по 
мусорной теме. Здесь понадобились оперативные, 
кардинальные действия. Стартовый антирейтинг 
не стал проблемным для кампании губернатора, 
и ситуация для него к финишу кампании улучши-
лась. И следов масштабного антирейтинга мы 
не увидели на финише кампании. Я думаю, что 
с точки зрения управления рисками это один из 
самых удачных результатов. Понятно, что некото-
рое недоверие к власти на протяжении последних 
месяцев очевидно, но удалось не усилить нега-
тивный психологический тренд, который идет по 
всей стране, каким-то серьезным накоплением 
местных ошибок». 

Игорь БРЫНЦАЛОВ, председатель 
Мособлдумы: 

«андрей Воробьев в своей программе поста-
вил амбициозные цели по развитию московской 
области. Выиграть вторые подряд выборы непро-
сто, это показатель действительно достойного 
кандидата. За свой первый срок на посту главы ре-
гиона андрей Юрьевич сделал для региона очень 
многое, сформировал сплоченную команду едино-
мышленников и профессионалов, с которой было 
очень комфортно и продуктивно работать».

Елена НИКИТИНА.

В пятницу, 14 сентября, с 
14.00 до 15.00 в редакции газе-
ты «Московский комсомолец» 
пройдет онлайн-конференция 
заслуженного учителя России 
Леонида НАУМОВА. 

Новый учебный год только 
что начался, но многие школьни-
ки уже сейчас подыскивают ре-
петиторов, чтобы хорошо сдать 
экзамены или перейти в другую 
школу. С какого класса нужно на-
чинать готовиться к ОГЭ и еГЭ? 
Стоит ли переводить ребенка 
из одного класса в другой из-
за более сильного, по мнению 
родителей, учителя?  

Эти и другие вопросы вы 
можете задать Леониду Ана-
тольевичу уже сейчас на сайте 
mk.ru в разделе «Гости «МК» в 
комментариях к анонсу.

ЧТО ТАКОЕ МОСКОВСКАЯ ШКОЛА СЕГОДНЯ?
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Если раньше подмосковные Люберцы 
славились своими люберами с накачан-
ными бицепсами, то сегодня этот район 
попадает в разряд тонких интеллектуа-
лов. Здесь живут сразу два члена Рос-
сийской академии художеств: Александр 
Рожников и Андрей Балашов.

Несколько вопросов новоявленному акаде-
мику, заслуженному художнику рФ александру 
рожникову — мантию академика он надел бук-
вально накануне нашего разговора. 

— Московская область богата на акаде-
миков по художественной части?

— Один из ведущих скульпторов россии 

Салават Щербаков — балашихинский. Из даль-
ней истории можно назвать живописца Василия 
Дмитриевича Поленова — его «Заросший пруд», 
«Больная», «Христос и грешница» знают все рос-
сияне. Он бывал в климовске.

— Как вы сами оцениваете Московскую 
область с точки зрения скульптора?

— рад, что есть губернаторская программа 
по благоустройству скверов и парков. Появились 
заказы у скульпторов, это огромный плюс. Этот 
процесс пошел еще с губернатора Громова, он 
брал районных глав и выезжал с ними на семинары 
по городам и весям, смотрели, как обустроить го-
род, поселок, деревню. Но не все муниципалитеты 

пока что прониклись идеей украшать свои родные 
места скульптурными композициями.

— Ваш личный вклад в преображение 
региона?

— Скажу без скромности, немаленький, не-
сколько десятков скульптур. Памятник кириллу и 
мефодию в коломне, Чайковскому в клину, льву 
Толстому в Подольске...

— А разве Лев Николаевич бывал в 
Подольске?

— Этот вопрос я задал главе го-
рода Николаю Пестову. Он сказал: 
историю знать надо! Великий 
писатель несколько раз хо-
дил в Ясную Поляну пеш-
ком через Подольск!

— И босиком? 
Говорят, что он 
ходил по аллеям 
босой...

— По аллеям, а 
на дальние рассто-
яния — в сапогах, 
которые шил сам. В 
Подольске писатель 
надолго останавли-
вался и, как пред-
полагают краеведы, 
возможно, сегодня там 
живут его потомки. лев 
Николаевич был человеком 
любвеобильным.

В люберцах мне также до-
рога композиция «ребята с нашего 
двора» — про группу «любэ»...

— Это та, где на бронзовой скамейке 
сидит человек с гитарой, очень похожий на 
Николая Расторгуева?

— Да, тут тоже есть интересная история. 
Недавно разговаривал с главным поэтом группы 
«любэ» александром Шагановым. И он мне рас-
сказал, что как-то позвонил расторгуеву и пред-
ложил ему махнуть в люберцы, на утренней зорьке 
сесть на бронзовую скамейку, расстелить газетку, 
положить на нее порезанную селедку с хлебом 
и, как в старые добрые времена, поговорить по 
душам за рюмочкой. Знаешь, что ему ответил 

расторгуев? «Совсем недавно я это уже 
проделал!» мне приятно.

— Ваша композиция 
«Танцующие на шаре» в 

Люберецком парке. Воз-
душная, лирическая и 

изящная... Как она 
родилась?

— Глава района 
говорит: что-то для 
молодежи хочет-
ся сделать. мне 
вспомнился слу-
чай из собственной 
жизни, как после 
армии встречался 

с девушкой, как в 
этом же парке нас 

застал сильный ли-
вень... Зонтика тогда 

не было. Он вот появил-
ся только сейчас, на ком-

позиции! молодежь там уже 
назначает свидания.

И композиция «Танцующие 
вальс» появилась там же, в люберецком 

парке культуры и отдыха. Надеюсь, она тоже станет 
знаковым для молодежи местом.

Владимир ЧУПРИН.

ЛЕВ ТОЛСТОЙ С НАШЕГО ДВОРА
В Подмосковье у молодежи появилась традиция — 
назначать встречи под скульпторским зонтиком

ИТОГИ ОБРАБОТКИ ПРОТОКОЛОВ ВЫБОРОВ

Андрей Воробьев

Константин Черемисов

Лилия Белова

Кирилл Жигарев

Игорь Чистюхин

Борис Надеждин

62,52%

12,99%

7,5%

5,77%

4,63%

4,36%

В КАКИХ МУНИЦИПАЛИТЕТАХ БЫЛА
САМАЯ ВЫСОКАЯ ЯВКА

Электрогорск 70,64%

Рошаль 63,56%

Котельники 59,85%

ЧИСТАЯ ПОБЕДА
Подведены итоги выборов в Московской области

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ 
ПОБЛАГОДАРИЛ ВСЕХ, 
КТО ПОМОГ ПРОВЕСТИ 
ВЫБОРЫ В ПОДМОСКОВЬЕ 

Вчера об итогах избирательной кам-
пании губернатору Московской области 
Андрею Воробьеву сообщила предсе-
датель Мособлизбиркома Эльмира Хай-
мурзина. В частности, она отметила, что за 
ходом голосования следили свыше 12,5 тыс. 
наблюдателей, в том числе более 5,5 тыс. 
— от Общественной палаты московской об-
ласти. На избирательных участках работали 
900 представителей 117 информагентств и 
телерадиокомпаний. Почти 10 тыс. предста-
вителей избирательных комиссий, участковых 
прошли по квартирам и сообщили о выборах 
9 сентября. Это помогло повысить явку и при-
вело к тому, что день голосования прошел 
спокойно.

«Я бы хотел поблагодарить вас персо-
нально, региональную, территориальные и 
участковые избирательные комиссии — это 
огромная армия добровольцев. Это очень кро-
потливая, сложная работа, — сказал андрей 
Воробьев. — Центральная избирательная 
комиссия дала высокую оценку выборам, 
которые прошли у нас в Подмосковье. Это 
очень важно».

Джефф Монсон 
стал депутатом 
городской думы 
в Красногорске.
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Открыл заседание глава МВД России с пози-
тивных новостей о положительной динамике 
на российских дорогах: 

— По сравнению с 2012 годом число по-
гибших в ДТП сократилось на треть, раненых 
стало меньше почти на 17%. Вместе с тем коли-
чество пострадавших остается значительным, 
что требует дополнительных мер воздействия 
на ключевые факторы аварийности, — заявил 
Владимир Колокольцев.

Он также отметил, что в МВД приступили 
к реализации Стратегии безопасности дорож-
ного движения, рассчитанной до 2024 года, 
главной амбициозной задачей которой стало 
снижение смертности в ближайшие пять лет в 
3,5 раза и стремление к нулевой смертности 
на дорогах к 2030 году. 

Сегодня же, по его словам, большинство 
ДТП происходит по вине лихачей, которые «соз-
дают на дороге угрозу жизни и здоровью как 
себе, так и окружающим». 

— Мы можем выйти с инициативой об 
ужесточении ответственности за конкретные 
правонарушения на дорогах. Я обеими руками 
такую инициативу поддержу... Не будем делать 
рекламу некоторым злостным нарушителям 
ПДД (видимо, Колокольцев намекал на Мару Баг-
дасарян. — Авт.). Но это уже становится смешно, 
когда сотрудники полиции на тех или иных пред-
ставителей дорожного движения составляют 
десятки, сотни протоколов, применяют к ним 
весь спектр административного наказания, а 
они, даже будучи лишенными водительского 
удостоверения, все равно продолжают совер-
шать нарушения, — сказал министр.

В МВД также отметили, что сейчас не-
малый вклад в борьбу с лихачами вносят 

и неравнодушные граждане — обычные 
автовладельцы:

— Мы благодарны неравнодуш-
ным гражданам за информирова-

ние подразделений ППС о фактах 

несоблюдения Правил дорожного движения. 
Только в начале года в ходе отработки таких 
сигналов было предотвращено 190 тысяч нару-
шений, в том числе задержано более 17 тысяч во-
дителей с признаками алкогольного опьянения. 
По результатам рассмотрения поступивших фото 
и видеоматериалов вынесено порядка 40 тысяч 
постановлений о наложении административных 
наказаний, — сказал глава ведомства.

Кроме неадекватных водителей на до-
рогах, судя по вопросам членов Обществен-
ного совета, граждан также беспокоит тренд, 
которым пользуются многие состоятельные 
жители мегаполиса. По словам обществен-
ников, богатые граждане окрашивают свои 
автомобили в расцветки МЧС, чтобы избежать 
пробок. В МВД, в свою очередь, только развели 

руками и отметили, что сегодня ни МВД, ни МЧС 
ничего не могут поделать с недобросовестны-
ми коммерческими организациями, которые 
пользуются лазейками в законе. Тем не менее 
сегодня идет обсуждение вопроса — вернуть 
полномочия МЧС на выдачу разрешений на 
спецокраску автомобилей. 

Кроме того, на парковках, отметили члены 
Общественного совета, появилось очень много 
«инвалидов» на эксклюзивных автомобилях, 
которые люди с ограниченными возможно-
стями явно себе позволить не могут. Но и тут 
полиция ограничена в своих полномочиях: ме-
дицинскими справками и выдачей разрешений 
занимаются Министерство здравоохранения 
и правительство. 

Дарья ФЕДОТОВА. 
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АВТОМОСТЫ

ПРОБКИ 
НАВСЕГДА
Почему в Сочи не стоит 
ехать на автомобиле
Слухи о том, что в 2019 году нач-
нется долгожданная реконструкция 
трассы A147 — единственной авто-
мобильной дороги, ведущей к Сочи, 
— появились еще весной. Наконец, 
спустя несколько месяцев, ситуацию 
официально прокомментировали в 
Минтрансе: как оказалось, никакие 
работы на проблемном шоссе, где 
туристы теряют в пробках по несколь-
ку часов своей жизни, проводиться не 
будут. Реализацию проекта посчита-
ли нецелесообразной. 

Километровые заторы на трассах Красно-
дарского края, которые традиционно образуют-
ся в бархатный сезон, являются головной болью 
как для туристов, так и для жителей региона уже 

на протяжении многих лет. Когда пробле-
ма достигла своего апогея, власти 

приступили к реконструкции 
самых «ходовых» дорог — 

некоторые трассы расши-
рились, что привело к 

увеличению пропуск-
ной способности 

магистралей и, 
как следствие, 

к умень-

шению количества пробок. Но А147 Джубга — 
Сочи в их числе не было.

На сегодняшний день эта федеральная до-
рога, по которой можно добраться не только на 
российский курорт, но и в Абхазию, по понятным 
причинам носит звание самой загруженной 
трассы. Автомобилисты часами толкаются в 
заторах на подъезде к «южной столице» — в 
летние месяцы, в разгар отпусков, пробки рас-
тягиваются на десятки километров. И потому 
совершенно не удивительно, что моторизован-
ные граждане с нетерпением ждут, когда же 
дорожники наконец доберутся до А147.

На радость российских водителей в конце 
апреля заместитель руководителя Федерально-
го дорожного агентства Игорь Астахов заявил, 
что реконструкция дороги А147 запланирована 
на будущий год. Он сообщил, что детали про-
екта уже обсудил научно-технический совет 
Росавтодора, однако в подробности вдаваться 
не стал. И хотя дорожники согласовали пред-
варительную программу ремонта трассы, в 

обозримом будущем перестраивать ее не 
будут. Минтранс России посчитал 

проект нецелесообразным.
«Варианты рекон-

струкции автомо-
бильной 

до-

роги Джубга — Сочи (А147) прорабатывались 
в Министерстве транспорта и Росавтодоре. 
Предварительные технические и финансовые 
оценки говорят о том, что это чрезвычайно ка-
питалоемкий проект», — отрапортовали до-
рожники. По их данным, при нынешних ценах 
реализация программы по ремонту столь вос-
требованной трассы обойдется властям не ме-
нее чем в 1,6 трлн рублей. Цифры, согласитесь, 
ничуть не маленькие.

Что же до технической составляющей про-
екта, то и здесь не все так просто. Как пояснили 
в Минтрансе, произвести реконструкцию трассы 
А147 Джубга — Сочи крайне сложно ввиду необ-
ходимости временного вывода из эксплуатации 
сразу нескольких участков железной дороги, 
расположенных на береговой линии. «На время 
стройки нормальное движение вдоль побережья 
будет серьезно затруднено, как по автомобиль-
ной, так и по железной дороге. Это существенно 
осложнит работу всей инфраструктуры одного 
из ключевых курортных регионов страны».

Но значит ли это, что мучениям автомо-
билистов конца не будет? Нет, отнюдь. Пока 
Минтранс ведет речь исключительно о «настоя-
щем времени», а значит, есть шанс, что проект 
реализуют позже, когда появится возможность. 
Не исключено, что вместе с А147 Джубга — 
Сочи под программу реконструкции подпадет 
и обход Туапсе — другой проблемный участок 

на Черноморском побережье.
Виктория БАЗЫЛЕВА,

обозреватель портала 
«АвтоВзгляд».

Напомним, что «стройка века», 
как ее окрестили в СМИ, за-
вершилась на полгода раньше, 
чем предполагалось, — первые 
автомобили проехали по Крымско-
му мосту 16 мая. На торжественном 
мероприятии, состоявшемся днем 
ранее, присутствовали рабочие, инже-
неры и руководители проекта, а также 
ведущие специалисты отрасти из не-
скольких российских регионов. Посе-
тил церемонию открытия Керченской 
переправы и Владимир Путин — глава 
государства лично перерезал красную 
ленту и прокатился по новенькой авто-
дороге за рулем «КамАЗа».

Однако введение в эксплуатацию Крымско-
го моста отметили не только шампанским, но 
и массовыми нарушениями ПДД. В первый же 
день российские байкеры устроили масштабный 
мотопробег. По достоинству оценившие новую 
трассу любители двухколесного транспорта 
остановились на арочном пролете, дабы за-
печатлеть свои довольные лица на фоне пере-
правы. На память им остались многочисленные 
снимки как с личных смартфонов, так и с камер 
фотовидеофиксации. Участников флешмоба 
оштрафовали за нарушение п. 12.4 ПДД — оста-
навливаться на эстакадах, как ни крути, запре-
щено. Даже в столь знаменательный день.

Тем не менее самым популярным нару-
шением ПДД при движении по Керченской 
переправе за три с половиной месяца стали 
не фотосессии, а превышение максимально 
разрешенной скорости. По словам представи-
телей инфоцентра «Крымский мост», наиболее 
активно водители закладывали стрелку спидо-
метра за допустимую отметку в мае, то есть в 
первые две недели с момента открытия дороги. 
Тогда на гонщиков приходилось примерно 4,5% 
от общего количества автомобилистов, про-
езжающих по трассе.

Ближе к середине лета число нарушителей 
сократилось: рулевые стали чаще обращать 
внимание на установленные вдоль дороги знаки 
3.24, информирующие об ограничении скорости 
в 90 км/ч. Автоматизированная система управ-
ления дорожным движением зафиксировала по 
итогам всех трех жарких месяцев около 1,5% тех, 
кто пренебрегал ПДД. Превышение допустимой 
скорости стало не только самым распространен-
ным нарушением, но и самой частой причиной 
ДТП: в общей сложности в период с 16 мая по 31 
августа на Крымском мосту зарегистрировали 
10 аварий. В результате в шести из них постра-
дало исключительно железо, в четырех — еще 
и люди. Но, к счастью, обошлось без погибших. 
А учитывая тот факт, что за эти три с 
половиной месяца по 
мосту 

проехало 2,28 млн автомобилей, можно ска-
зать, что безопасность на переправе достаточно 
высокая.

Несмотря на то что ДТП происходили на 
Крымском мосту крайне редко, эксплуатацион-
ной службе все-таки пришлось потрудиться. За 
это время с Керченской переправы эвакуирова-
ли 167 транспортных средств. Кому-то банально 
не хватило топлива дотянуть до ближайшей 
АЗС, кто-то же встал на прикол вследствие 
технической неисправности. Специалисты, в 
распоряжении которых находятся две маши-
ны для транспортировки легковушек и две — 
для перевозки автобусов, дежурят на трассе 
круглосуточно.

Что же до трафика, то за последние две 
недели мая Крымским мостом воспользовались 
212 700 человек. Любопытно, что чаще водители 
направлялись в сторону Керчи, нежели Тамани, 
— по итогам последнего весеннего месяца раз-
ница достигла 6%. В среднем интенсивность 
движения составила порядка 13 300 машин в 
сутки. Пик же пришелся на 20 мая, когда по 
дороге проехали 23 142 автомобиля.

С приходом лета показатели подросли на 
15%, до 15 200 единиц. Майский рекорд был 
побит 10 июня — Керченская переправа при-
няла 25 353 гостя. Разница по трафику между 
направлениями — Керчью и Таманью — увели-
чилась до 8%. Однако в отдельные выходные она 
достигала 20% в пользу полуострова

В июле, в разгар отпусков, по дороге про-
езжало в среднем 24 800 автомобиля в сутки, что 
на 60% больше, нежели в июне. Самым трудным 
днем месяца стало третье воскресенье, 15-е 
число. Тогда был зафиксирован новый рекорд 
— 31 511 машин. Показатели по направлениям 
остались примерно на том же уровне: Крымский 
поток преобладал над краснодарским примерно 
на 7%, в выходные — на те же 20%.

Август ознаменовался 
повышением 

трафика на 10% — среднесуточная интенсив-
ность составила 27 300 транспортных средств. 
По традиции пик пришелся на середину месяца, 
если быть точнее — на 12 августа, когда по мосту 
прокатились 33 359 водителей. Совершенно не 
удивительно, что в последнем летнем месяце ав-
томобилисты чаще ехали на материковую часть, 
нежели на полуостров. В Крым направлялось 400 
000 машин, а в Тамань — свыше 440 000.

Интересно, что за первые три с половиной 
месяца Керченская переправа «перевезла» 
почти вдвое больше автомобилей, чем паром за 
весь 2017 год: 2,28 млн против 1,32 млн легко-
вушек. Как отмечают аналитики, фактор сезон-
ности ярко выражен в обоих случаях. Однако 
Крымский мост демонстрирует более плавную 
динамику, что свидетельствует о формирова-
нии постоянного транспортного потока. Проще 
говоря, новая автодорога пользуется спросом 
не только у туристов, но и у жителей Краснодар-
ского края и Крыма.

Не обошлось, разумеется, и без прогнозов. 
Так, по мнению специалистов, в сентябре интен-
сивность движения по Керченской переправе 
сохранится на уровне июля или, быть может, чуть 
выше. В октябре трафик достигнет результатов 
мая, а в ноябре стабилизируется на нижней 
отметке. Затишье продлится ориентиро-
вочно до марта следующего года, 
когда показатели мало-помалу 
начнут ползти вверх.

Виктория 
БАЗЫЛЕВА,

обозреватель 
портала 

«АвтоВзгляд».

АВТОПУТЕШЕСТВИЕ

Долгожданное открытие Крымского 
моста, значительно облегчившего жизнь 
моторизованным россиянам, состоялось 
15 мая. Аналитики подвели итоги первых 
трех с половиной месяцев эксплуатации 
сооружения и рассказали об установленных 

здесь рекордах, самых 
распространенных нарушениях 
ПДД, эвакуациях и крупных 
авариях, случившихся за 
это время на Керченской 
переправе.

ДОРОГА В ЛЕТО
Как Крымский мост пережил свой первый 
отпускной сезон

Одной из главных причин се-
рьезных ДТП остается выезд авто-
мобиля на встречную полосу. Чтобы 
и предотвратить подобные инци-
денты, и максимально застраховать 
машины от лобовых столкновений, 
на оживленных трассах устанавли-
вают центральные разделительные 
ограждения между встречными по-
токами. Портал «АвтоВзгляд» разо-
брался, какой из типов дорожных 
барьеров можно считать наиболее 
опасным. 

Все дорожные отбойники подразделяются 
на три основные группы: жесткие, полужесткие 
и гибкие. Их могут изготавливать из бетона, 
пластика и металла. Такие барьеры должны 
служить надежной защитой от выезда транс-
портного средства на встречную полосу. Кроме 
того, они эффективно поглощают энергию при 
ударе автомобиля. Как показывает практика, 
каждый вид дорожных ограждений имеет свои 
преимущества и недостатки в зависимости от 
конкретной ситуации, поэтому статус самых 
безопасных определить крайне сложно.

По касательной
Самые прочными барьерами считаются 

бетонные, которые устанавливаются монолитом 
или готовыми блоками. Их высота в зависимо-
сти от участка дороги может достигать одного 
метра. Они обладают повышенной жесткостью, 
устойчивы к деформации и отличаются низ-
ким поглощением энергии. А следовательно, 
столкновение автомобиля под прямым углом 
может привести к тяжелым последствиям для 
пассажиров.

Однако легкий наезд по касательной, ко-
торый случается чаще, в большинстве случаев 
исключает контакт кузова с защитным огражде-
нием благодаря его специальной конусной кон-
струкции. Так что в такой ситуации автомобиль 
практически не страдает. Бетонные барьеры от-
личаются длительным сроком службы и высоким 
уровнем защиты, к тому же они не так дороги в 

обслуживании. В то же время из-за их громоздко-
сти требуется широкая разделительная полоса, 
что не везде удается обеспечить.

Металлические будни
Полужесткими считаются все известные 

металлические барьеры, состоящие из секций 
гнутого профиля, которые болтами крепятся к 
стойкам. Не случайно это один из самых распро-
страненных типов разделительного ограждения. 
В сравнении с бетонной оградой металлический 
профиль наиболее безопасен для авто и сидя-
щих в нем людей, так как способен эффективно 
гасить энергию удара.

Другим преимуществом этого типа кон-
струкции можно считать тот факт, что подобные 
ограждения быстро устанавливаются без при-
менения специальной техники. Но с другой — у 
них высокая цена, они дороги в эксплуатации, 
а также требуют значительных временных и 
финансовых затрат на восстановление после 
повреждений.

По канату
Конструкция из натянутых с определенной 

жесткостью тросов между стойками в случае 
столкновения с автотранспортом гасит инер-
цию лучше, чем бетонные и металлические 
ограждения. К преимуществам таких барьеров 
в сравнении с другими видами можно отнести 
прежде всего дешевизну. Кроме того, они быстро 
и просто монтируются, обладают небольшой 
металлоемкостью, не нуждаются в покраске, а 
в случае повреждения сломанные звенья легко 
заменяются.

К тому же, согласно американской 

статистике, столкновения с бетонными и ме-
таллическими отбойниками приводят к жертвам 
и серьезным травмам в 41% аварий, в то время 
как при наезде на тросовую конструкцию такое 
случается лишь в 16% ДТП.

Однако в наших условиях тросовые разде-
лительные ограждения вряд ли могут претендо-
вать на звание самых безопасных. Во-первых, 
мотоциклисты при столкновении с ними обычно 
получают очень тяжелые травмы. Во-вторых, 
процесс обслуживания таких барьеров отли-
чается значительной трудоемкостью. Дело в 
том, что необходимо периодически проверять 
и корректировать степень натяжения тросов, 
которые быстро ослабевают. Делают ли это у 
нас регулярно — большой вопрос.

Пластиковый эксперимент
Минувшей весной стало известно, что в Рос-

сии проводят испытания новых альтернативных 
разделительных ограждений, изготовленных 
из легковесных полутораметровых пластико-
вых секций. Они в среднем вполовину дешевле 
других типов, а также не так дороги в эксплуата-
ции, легко монтируются и гораздо компактнее 
бетонных блоков.

Первые подобные конструкции в экспери-
ментальном порядке уже установлены в Ижевске, 
а вскоре появятся в Подмосковье, на трассе 
М7 «Волга». Хочется надеяться, что они станут 
самым эффективным средством защиты во-
дителей и их пассажиров. Хотя есть некоторые 
сомнения в том, что у легкого пластика хватит 
прочности, чтобы остановить машину при вы-
езде на встречку…

Иван ФЛЯГИН,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

Опе-
ратор 
государ-
ственной 

автомати-
зированной 

информа-
ционной 

системы «ЭРА-
ГЛОНАСС» сооб-

щил о юбилейном 
вызове на место 

ДТП. Благодаря ему 
врачи «скорой помощи» 

спасли еще одну человече-
скую жизнь. 

Что такое «золотой час» после аварии с 
жертвами, знают по большому счету лишь ме-
дики да родственники погибших и раненных в 
дорожных происшествиях. 60 минут после ДТП 
становятся для тяжелораненого решающими: 
выживет или нет? И если за это время медики не 
успеют добраться до него, то шансы стремятся 
к нулю. Система экстренного оповещения при 
автоавариях на базе «ЭРА-ГЛОНАСС», рабо-
тающая на дорогах России, и создавалась, в 
частности, для того, чтобы врачи как можно 
быстрее узнавали об авариях с пострадавши-
ми — практически в течение нескольких минут 
после произошедшего — и немедленно вы-
езжали на место.

Система работает уже несколько лет, и 
недавно организация, обслуживающая ее, рас-
пространила сообщение о проведении 15 000 
своевременных спасательных операций. 15 
000-й вызов был зарегистрирован в конце лета 
в 7.52 по московскому времени. Водитель Land 
Rover, ставший свидетелем наезда автомобиля 
LADA на пешехода в Свердловской области, 
нажал на кнопку экстренного вызова в своей 
машине и сообщил о случившемся. К постра-
давшему немедленно выехала «скорая». Для 
справки: время передачи информации о ДТП 
из системы «ЭРА-ГЛОНАСС» в систему «112» 
не превышает 19 секунд. 

Всего же за сутки «юбилейного» вызова 
«спутниковая неотложка» обеспечила оператив-
ную передачу информации о 40 происшестви-
ях на автодорогах в экстренные оперативные 
службы 20 субъектов РФ. Из них 26 поступили в 
автоматическом режиме (без участия водителя), 
как случается при тяжелых ДТП. Еще три — от 
очевидцев трагедий.

А вообще с момента запуска 1 января 2015 
года система «ЭРА-ГЛОНАСС» приняла и обра-
ботала свыше 1 345 000 экстренных сообще-
ний. Из них 15 815 потребовали немедленного 
реагирования специальных служб. Причем 8419 
сигналов SOS поступили в автоматическом 
режиме — при ДТП с сильными повреждениями 
автомобилей.

Заметим тут, что количество экстренных 
вызовов (а значит, и спасенных жизней), посту-
пающих в систему «ЭРА-ГЛОНАСС», растет про-
порционально количеству зарегистрированных 
в ней транспортных средств. Всего же к ней под-
ключено более 2,3 млн автомобилей и ежеднев-
но их число увеличивается примерно на 4300 ма-
шин. И сегодня «ЭРА-ГЛОНАСС» обрабатывает 

в около 7000 сообщений в день. 
Кроме того, в конце мая этого года с по-

мощью системы запущен проект «Помощь на 
дороге», доступный для всех автовладельцев, 
в машинах которых имеется терминал «ЭРА-
ГЛОНАСС». С помощью этого сервиса автомоби-
листы могут вызвать мастеров для устранения 
мелких неисправностей машины, получить по-
мощь в буксировке или эвакуации авто при по-
ломке или ДТП, проконсультироваться у юриста 
(ГИБДД, налоги, штрафы, постановка/снятие 
авто с учета и т.п.). Кроме того, через «кнопку 
SOS» можно вызвать такси и аварийного комис-
сара, а также забронировать место и добраться 
до подходящего отеля в случае поломки или 
аварии на трассе.

При этом, заметим, система на базе «ЭРА-
ГЛОНАСС» обладает гораздо более широкими 
возможностями, нежели используются сейчас. 
И этот потенциал, судя по всему, будет посте-
пенно реализовываться, да еще как! В первую 
очередь речь идет о тотальном контроле за 
соблюдением водителями ПДД, для чего пла-
нируется создать «Единую государственную 
среду передачи навигационной информации, 
получаемой от тахографов и иных технических 
устройств с измерительными функциями», ко-
торая может быть использована в том числе в 
целях фиксации нарушений Правил дорожного 
движения и неотвратимого привлечения про-
штрафившихся рулевых к административной 
ответственности. И, как стало известно пор-
талу «АвтоВзгляд», Минтранс, Минкомсвязи, 
Минпромторг и Минэкономразвития уже раз-
рабатывают план создания своего рода «Боль-
шого брата», который будет следить за каждым 
участником трафика в стране. 

То есть глонассовский модуль аварийного 
оповещения при ДТП планируется превратить в 
персонального контролера для каждой машины, 
в которой он установлен. Для этого требуется, 
помимо прочего, организация сетей непрерыв-
ной передачи данных от более чем 50 млн ма-
шин, ежедневно колесящих по дорогам страны, 
а также систем обработки и хранения гигантско-
го объема информации, непрерывно поступаю-
щего от них. А обрабатывать придется в первую 

оче-
редь штра-
фы нарушителям 
ПДД. Для начала под 
контроль возьмут тех, кто не 
прочь превысить скоростной режим. 
А затем — и любителей парковаться под 
запрещающими знаками, и ездить «против шер-
сти» по улицам с односторонним движением, и 
проезжающим перекрестки на красный и т.д. 

В перспективе же ЕГСНИ будет взимать 
плату за проезд по дорогам (и не только с 
большегрузов, за которыми сейчас присма-
тривает система «Платон», но и с легковых 
автомобилей). 

Ну и для спецслужб внедрение шпионя-
щих модулей «ЭРА-ГЛОНАСС» в каждую ма-
шину — подарок подарков. Ведь мало того, 
что правоохранители будут знать всё о наших 
с вами перемещениях. «Черный ящик» одно-
значно получит (или уже получил?) функцию 
дистанционного отключения мотора авто. А для 
особо свободолюбивых граждан, которые ста-
нут пытаться нейтрализовать филиал «Большого 
брата» под капотом, наверняка введут драко-
новские штрафы или лишение прав — «за езду с 
неработающим модулем «ЭРА-ГЛОНАСС» или с 
какой-то подобной формулировкой в КоАП. 

А если заглянуть еще дальше, то придуман-
ная Минтрансом ЕГСНИ будет интегрирована 
с дорожной инфраструктурой настолько, что 
благодаря непрерывному контролю за каждой 
машиной сделает большинство нарушений ПДД 
невозможными в принципе. 

Например, если на участке дороги разре-
шено ехать не быстрее 60 км/ч, то «шпионский 
ящик ГЛОНАСС» просто не даст разогнаться 
быстрее. При запрещающем сигнале свето-
фора он остановит т/с перед перекрестком, 
заглушит мотор при выезде на встречку и т.д. В 
связи с этим смысл покупать мощные и хорошо 
управляемые машины пропадет сам собой — 
все будут вынуждены степенно ездить подобно 
трамваям по рельсам. 

И не надо думать, что описанное выше 
— отдаленная перспектива. Пройдет каких-то 
5–10 лет, в течение которых автопарк страны 
естественным путем обновится, и на российских 
дорогах станет править бал «большой брат» 
ГЛОНАСС. И хотя сейчас денег на создание 
подобной инфраструктуры тотального кон-
троля в бюджете явно нет, но кто сказал, что 
светлые умы в соответствующих полусекрет-
ных организациях еще не научили аварийные 
модули «ЭРА-ГЛОНАСС» работать в интересах 
правоохранителей?

Максим СТРОКЕР,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

ВСЕМ ОТБОЙ!
Какие разделительные ограждения  
на дорогах наиболее  
опасны для машин и их пассажиров

АВТОБЕЗОПАСНОСТЬ

АВТОПОМОЩЬ

ЗОЛОТОЙ ЧАС 
«ЭРА-ГЛОНАСС» 
Встроенная в машины 
«система SOS» 
доказывает свою 
эффективность

АВТОНОВОСТИ
ИЩИТЕ ЖЕНЩИНУ

Любопытное исследование провела 
одна из крупных страховых компаний России. 
Обработав массив из более чем 180 000 стра-
ховых случаев своих клиентов по ОСАГО за 
последние несколько лет, аналитики пришли 
к выводу, что чаще всего виновниками ДТП 
становятся мужчины со стажем вождения 
шесть-десять лет и женщины со стажем до 
пяти лет. По их вине происходит 13,5% и 5,9% 
страховых случаев соответственно (иначе говоря, 

дамы виноваты лишь в каждом пятом ДТП, 
или в 20% случаев). 

И если продолжать тему «прекрас-
ных аварийщиц», то автоледи со стажем 
вождения шесть–десять лет виноваты 
в авариях в 5,6% случаев, 11–15 лет — 
2,7%. Женщины, сидящие за рулем 16–
20 лет, провоцируют ДТП в 1,8% случаев, 
21–25 лет — в 0,5%. Дамы с опытом 26–50 
лет виноваты в 0,1% аварий, а после стажа в 50 
лет совсем не являются виновными.

Что касается сильного пола, то мужчины 
со стажем до пяти лет становятся виновниками 
аварий в 11,7% случаев, а со стажем 11–20 лет 

— в 9,2%. Если стаж водителей мужско-
го пола составляет 21–25 лет, то они 
провоцируют ДТП в 4,5% случаев, а 
при опыте в 31–40 лет — лишь в 3,3%. 
Водители, имеющие опыт 26–30 лет и 
41–50 лет, виноваты в авариях в 2,8% 

и 1,5% соответственно. Реже всего 
виноваты мужчины, сидящие за рулем 

более 50 лет, — в 0,2% ДТП. Понятно, что 
низкая аварийность у возрастных автолюбителей 
объясняется в первую очередь их малочислен-
ностью на наших дорогах. Хотя, конечно, и их 
колоссальный опыт управления транспортными 
средствами нельзя сбрасывать со счетов.

«ГДЕ ЭТОТ ЧЕРТОВ ИНВАЛИД?»c 1-й стр.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мальчуган, нарываю-
щийся на тумаки. 4. Отопление камином за-
мерзшей комнаты. 10. Шутка конферансье 
перед номером. 11. Желание, вызванное вкус-
ным натюрмортом. 13. Медовое «царство» 
во главе с королевой. 14. «Телеграмма», при-
нимаемая секретаршей. 15. Камень цвета 
голубой лагуны. 16. Панно из обрезков газет и 
старых фотографий. 18. «Оружие», от которого 
защищает наперсток. 20. «Крылатая» планерка 
в кабинете босса. 22. Иноверец для русичей. 
23. «Смехотворный» жанр в цирке. 24. Иссле-
дователь, которому не страшны морозы. 27. И 
трава, и охотник из романа Купера. 30. Мастер 
виртуозных сальто. 32. Король и дама одной 
масти на руках игрока. 34. Пернатый позер, 
распускающий перья. 35. Хождения по мукам. 
36. Голосовое сопровождение скандала. 38. 
Суровый символ Беловежской Пущи. 39. Ис-
панское зрелище, знаменитое на весь мир. 
40. Депутат на защите интересов землевла-
дельцев. 41. «Профсоюз» ремесленников в 
Средние века. 42. Ловушка, расставленная 
врагами.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Маринованные грибы и со-
леные огурцы под водку. 2. Зимнее «серебро» на 
ветках и проводах. 3. Утягивающий лиф платья 
для бала. 5. Ахинея, похожая на речь больно-
го в горячке. 6. Падальщик с трехметровым 
размахом крыльев. 7. «Разделочный» стол в 
слесарной мастерской. 8. Закрытие садов и 
школ в эпидемию гриппа. 9. Клиент ателье, при-
шедший за костюмом. 10. Возглас, прервавший 
сценический монолог. 12. Газета, пестрящая 
звездными скандалами. 17. Признание сделки 

недействительной. 19. Размываемая дождями 
проселочная дорога. 20. «Цитрусовое» прозви-
ще ручной гранаты. 21. Адресат платежки по 
телефонным счетам. 25. Любитель шалостей 
за спиной у бабушки. 26. Танцевальная досто-
примечательность Рио. 27. Злой шутник, «об-
нажающий клыки». 28. Ленивый и бестолковый 
второгодник. 29. Пиджак номинанта на премию 
«Оскар». 31. Жизненный «заряд» неугомонно-
го живчика. 33. Детская забава со «слепым» 
водящим. 34. Милость, которой ждет побеж-
денный. 37. Верный друг, брошенный есаулом 
в песне. 38. Сезон, который ждет купившая 
шубу модница.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  

12 СЕНТЯБРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Канцлер. 4. Опахало. 
10. Происки. 11. Новичок. 13. Урок. 14. Сани. 
15. Нарушение. 16. Карета. 18. Лодырь. 20. 
Пуховик. 22. Загрузка. 23. Ларингит. 24. Мо-
тодром. 27. Сенсация. 30. Кандалы. 32. Ола-
дья. 34. Мегера. 35. Бижутерия. 36. Стог. 38. 
Вещь. 39. Католик. 40. Транжир. 41. Свисток. 
42. Экватор.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кукушка. 2. Цирк. 3. Ехид-
на. 5. Прицел. 6. Хаос. 7. Обличье. 8. Чихуахуа. 
9. Интервал. 10. Подруга. 12. Кавычки. 17. 
Твердость. 19. Окончание. 20. Пузырек. 21. 
Куранты. 25. Остаток. 26. Мензурка. 27. Ска-
терть. 28. Инженер. 29. Нонсенс. 31. Кальмар. 
33. Яблоко. 34. Мясник. 37. Галс. 38. Виза.

Иван Болотников дебютировал в игро-
вом кино картиной «Хармс». До этого 
учился на истфаке МГУ и Высших курсах 
сценаристов и режиссеров у Алексея 
Германа и Светланы Кармалиты, снимал 
документальное кино. Совсем скоро он 
приступит к съемкам игрового фильма 
«Пальмира» в Сирии. 

— Как возник замысел этой картины?
— Как-то на кухне у университетских препо-

давателей мне посоветовали прочитать статью: 
«Посмотри. Готовый фильм». Она была об учителе 
из Дагестана, жена которого с тремя дочерьми 
убежала в ИГИЛ (запрещенная в России терро-
ристическая организация). Сняв «Хармса», я как 
раз искал совершенно другой по жанру материал. 
Прочитав, нашел журналистку, написавшую ста-
тью. Но она не обрадовалась моему обращению и 
интересу. Возможно, не хотела привлекать внима-
ние к своему герою. Обычно людей, побывавших 
в ИГИЛ, сажают. А тут сжалились. У него были 
три дочери, и он вытащил их оттуда. По сути, он 
герой. Побывав в Сирии, мы поняли, что буквально 
эту историю снимать нельзя. Я год переделывал 
сценарий, написал множество вариантов, появи-
лись соавторы. Наступило торжество радика-
лизма во всех его проявлениях. И нам хотелось 
не только разобраться с героем и ситуацией на 
Ближнем Востоке, но и рассмотреть проблему 
глобальнее. 

— Не было желания снять документаль-
ное кино?

— Нет. На этом материале интересно сделать 
именно художественный фильм. Тема-то вечная. 
Наш герой Артур и его дочь — семья, в которую 
вторгается реальность и разрушает все. Отец 
думает, что все у них нормально, дочь учится в 
университете в Москве. Сам он — 50-летний вдо-
вец, военный врач, советский человек, живущий в 
Дагестане. Он еще не старый, но уже на пенсии. 
И вдруг узнает, что дочь Марьям вовсе не в Москве, 
а в Сирии, да еще у террористов. Ему показывают 
ролик в Интернете, где она призывает воевать. 
Поскольку Артур любит дочь, он бросается ее 
спасать. Всем селом ему собирают деньги. Он 
продает единственную машину. А мы идем за 
героем, пытаясь во всем разобраться. 

— За последнее время были картины на 
эту тему — «No comment» Артема Темникова 
и «Профайл» Тимура Бекмамбетова. Фатих 
Акин чуть раньше снял «На краю рая» с Хан-
ной Шигуллой, где необыкновенно передал 
атмосферу восточного города, его зыбкую 
красоту и спокойствие.

— Мне кажется, что у нас совсем другой 
фильм — в духе трагедий Шекспира, античной 
драмы. Нам бы хотелось, чтобы он жил не только 
сегодня, но и завтра. Не могу сказать, что фильм 
ответит на все вопросы, но он их задаст. Мы ни-
чего не придумываем. Прежний мир распался, а 
новый не собран. Герой находится на разломе. 
У него одна задача — спасти свою дочь. Через 
эту призму мы и рассказываем о том, как все 
живем сейчас. 

— Вам важно понять, почему все это 
возможно?

— Да, но беда картин подобного типа в их 
актуальности. Я — русский человек. У меня нет глу-
бокого погружения в Восток. Существует барьер 

непонимания того, что там происходит. Мы смо-
трим со стороны и не можем до конца разобраться. 
Есть вещи ментальные. ИГИЛ ведь возник не сам 
по себе, а как своего рода реакция на то, что про-
исходит в мире. Пусть она неправильная, но это 
реакция. Мы снимем Дагестан, Турцию, Сирию, но 
я надеюсь, что зрители будут воспринимать Ар-
тура самого по себе, вне национального аспекта. 
Современные герои несут в себе вечное начало. 
Шекспир не утрачивает актуальности. 

— Вы нашли в Сирии места для 
съемок? 

— Мы поехали группой: я, продюсер Андрей 
Сигле, оператор Олег Лукичев, исполнительный 
продюсер Дмитрий Никитин, — чтобы понять, 
можно там снимать или нет. У нас будет сниматься 
сирийская кинозвезда Сулаф Фавакерджи, став-
шая сопродюсером фильма. Специально под нее 
мы написали роль медсестры. Будут, надеюсь, 
и турецкие партнеры. Запланированы большие 
сцены в Турции, а на главную роль, Артура, при-
глашен турецкий актер Эрдал Бешикчиолу. 

— Он удивился вашему предложению? 
Эрдал — звезда турецкого кино и телеви-
дения. Знаю, что в государственном театре 
Анкары он ставил «Записки сумасшедшего» 
Гоголя. 

— Для него все было удивительно. Я специ-
ально поехал к нему в Анкару. Там он легендарный 
человек, учитель многих турецких звезд. У него 
свой театр в центре города. Эрдал независимый, 
сильный человек, в хорошем смысле прямоли-
нейный. Когда я спросил его, готов ли он поехать 
на съемки в Сирию, учитывая, что у Турции с этой 
страной непростые взаимоотношения, он согла-
сился. Многие бы на его месте отказались. Да и 
не все русские актеры поехали бы в Сирию. Там 
же война еще не закончилась, временами что-то 
взрывают, стреляют. Наш проект привлекает и 
отталкивает людей, но мы собрали серьезную 
творческую группу. Часть локаций, без кото-
рых невозможно обойтись, нашли в Сирии. Но 

интерьерные сцены, скорее всего, снимем на дру-
гой территории, чтобы не ждать спиной пули. 

— Как теперь говорят, некомфортный 
фильм?

— Все идет непросто, но итог первого эта-
па — хороший сценарий. В фильме есть состав-
ляющие, которые мне как режиссеру дадут новые 
возможности. Очень сложно сегодня создать 
образ современного героя. Помните, как в 90-е 
прозвучал «Брат» Алексея Балабанова? Он может 
нравиться или нет, но Данила Багров нашел отклик 
в сердцах россиян. В Артуре есть нечто подобное, 
хотя и не для такого широкого круга зрителей. 
С этим проектом я натыкаюсь, с одной стороны, на 
интерес, а с другой — на предубеждение. Говорят, 
что мы занимаемся пропагандой. Это показатель 
того, что общество разодрано, разобщено по 
идейным соображениям. Но я никем не куплен. 
Никто мне миллионов не предлагает. Есть масса 
точек преткновения, которые ссорят людей, не 
дают им возможность нормально друг с другом 
говорить. Сирия в этом перечне. Я не эксперт, 
не могу давать прогнозы, решать, кто прав, кто 
виноват. То, что ИГИЛ — зло, нет сомнений. Но в 
него бежали не только преступники, но и люди, 
желавшие жить по шариату. В результате все 
заканчивалось отрубанием голов. 

— В Ливане не искали партнеров? Там 
проявляют интерес к сотрудничеству в об-
ласти кино. 

— Мы сначала поехали в Бейрут, встречались 
с представителем российского торгпредства. Туда 
за нами приехала машина из Дамаска. В Ливане 

тоже не очень спокойно, болезненно относятся к 
Сирии. Да, там полно туристов, снимают кино. Но их 
междоусобице 20 лет. Если поговорить с людьми, 
то станет понятно, насколько все непросто. Вос-
ток — хрупкая субстанция. Там постоянно воюют. 
Среди наших партнеров есть еще и Болгария, что 
предполагает роль для кого-то из болгарских акте-
ров. Проект очень непростой, но и в мире ситуация 
непростая. Некоторые европейские партнеры от-
пали, поскольку им везде мерещится политика. Но, 
по счастью, появляются новые партнеры. 

«Я искал актера в России,  
а нашел в другой стране»
— Роль Хармса у вас сыграл польский 

актер и режиссер Войцех Урбаньски. Это 
повлияло на то, что вы опять пригласили ино-
странца на главную роль? 

— Я всегда хотел работать на интернацио-
нальных проектах. При всех различиях человек 
един. Что делать, раз мы не нашли подходящего 
дагестанского актера. Роль крайне сложная, для 
очень крупного актера. Я искал его в России и на 
сопредельных территориях, но Эрдал Бешикчиолу 
оказался самым интересным и неожиданным. 
В нем есть то, что меня привлекает, — способ-
ность работать и в авторском, и в зрительском 
кино. Эрдал понятен не только нам с вами, про-
фессионально занимающимся кино, но и бабушке, 
торгующей семечками. 

— Вы сказали, что всегда думаете о том, 
будут ли ваши дедушка с бабушкой смотреть 
кино. 

— К сожалению, их уже нет на свете. Они 
меня очень любили. Но я понимаю, что «Хармс» 
для них не стал бы тем фильмом, который они 
захотели бы смотреть. Моя бабушка — казачка. 
У нее три класса образования. «Хармс» не для 
нее. А наша новая история — психологическая 
драма с мелодраматической линией, неожидан-
ным финалом. 

— Не увлекались восточной философией 
и культурой?

— В детстве у меня была здоровенная кни-
га «Персидские сказки». Я их обожал. Вот и все 
увлечение. Усилиями нашей сценарной группы 
мы все то, что касается Востока, сделали так 
деликатно, что лишних вопросов не возникает. 
Мы сразу переводим историю на уровень обще-
человеческого осмысления. Мне кажется, что это 
самое правильное. 

— Андрей Сигле в нашем разговоре о 
«Пальмире» вспоминал опыт работы над 
«Александрой» Сокурова, снимавшейся в 
Чеченской Республике. 

— Там тоже была опасность и экстремаль-
ные съемки. Группа и исполнительница главной 
роли Галина Вишневская жили на территории 
российской базы. Мы начинали с этого, думали 
разместиться в Сирии таким же образом. Но это 
оказалось неэкономично. Невозможно тратить на 
выезды столько времени — все-таки Сирия нема-
ленькая страна. У нас ограниченное количество 
съемочных дней. Мы определимся с местом для 
съемок и там же будем жить. 

— Как чувствовали себя в Сирии?
— Может быть, это прозвучит наивно, но мы с 

оператором Олегом Лукичевым чувствовали себя 
хорошо. И знаете почему? Потому что Сирия — Со-
ветский Союз. Понятно, что это восточная страна, 
но она многое взяла от нас. Там есть пионерия, 
смешанные браки, многие чиновники учились 
в СССР и России. И самое главное — огромное 
уважение к России. Я же разговаривал с людьми. 
У них одно желание — жить в мире. Война там идет 
семь лет. Страна разорена. Восток любит силу. 
Там воспринимают Россию как мощную страну. 
Поэтому и наш проект им важен, поскольку мы 
ее представляем.

— В Пальмире были?
— Мы должны были туда выехать. Для нас 

была готова машина в пять утра. Расстояние от 
Дамаска приличное — около пяти часов. Но нам 
отсоветовал ехать российский посол, поскольку 
в одном из ближайших пригородов Пальмиры, 
через который проходит шоссе, проснулась спя-
щая ячейка ИГИЛ и захватила город на неделю. 
Ее пришлось выбивать. Мы же выделяемся — 
видно, что не сирийцы. Кто его знает, чем такая 
поездка обернется. Поэтому посол попросил нас 
быть осторожнее и пока туда не ехать. Это было в 
феврале. А в ближайшее время мы собираемся в 
Алеппо. Будем снимать осенью. Надеюсь, к этому 
времени обстановка станет спокойнее. 

— Передвигались с охраной? После тра-
гедии с нашими документалистами в ЦАР не 
могу об этом не спросить. 

— Когда мы выезжали на объекты, у нас была 
сирийская охрана. Мы побывали в Центре при-
мирения, у наших военных. В один из дней также 
была российская охрана. 

— Вы с гордостью говорите об участии 
в проекте оператора Олега Лукичева. А чем 
он так хорош?

— Мыслит нестандартно. В нем есть ре-
жиссерское начало. Он не исполнитель. Каждая 
история предполагает своего оператора. Это его 
история. Она ему нравится. Ему нравится турец-
кий актер. Фильм можно сделать только сообща. 
У нас замечательный художник-постановщик Па-
вел Пархоменко, работавший на картинах Алексея 
Балабанова. Он хорошо знает Дагестан. Пола-
гаюсь на то, что сообща мы найдем правильное 
решение. 

«Мне с Германом было 
крайне непросто»
— Что вам дал ваш первый фильм 

«Хармс»?
— Я обрел уважение коллег, новых друзей, 

союзника в лице Андрея Сигле. Главное, что теперь 
я постоянно нахожусь в работе. 

— Алексей Герман сильно повлиял на 
вас?

— Ответить односложно не могу. Я, как и мои 
сокурсники, был взрослым человеком, получив-
шим высшее образование, прежде чем пришел в 
его мастерскую на Высшие курсы сценаристов и 
режиссеров. Мне было за 30. Я имел свое видение, 
знал, какое кино хочу снимать. Мне с Германом 
было крайне непросто. Даже моя дипломная ра-
бота не похожа на то, что делали он и его учени-
ки. Герман был таким большим метеоритом! Он 
сильно облучал собой людей. Я считал себя не 

германовцем, но в результате получилось так, что 
его мысли и идеи во мне проросли. Он действитель-
но мой педагог, и нельзя сказать, что я совершенно 
случайный человек, который у него отучился два 
года и обо всем забыл. Я очень многое воспринял. 
Мне близко его отношение — все рассматривать 
через деталь. Это ленфильмовская школа. Герман 
любил сильных людей. Но сильных женских об-
разов  у него нет.

— А как же «Двадцать дней без войны»?
— Пожалуй, это особенный, уникальный 

фильм. И Никулин там неповторимый. Герман был 
больше чем профессионал. Он считал, что раз ты 
его ученик, значит, по факту талантлив. Он нам 
многое дал на уровне самоощущения. Кино — это 
практика. Словами его не передашь. Герман нас тут 
же взял на «Трудно быть богом», дал возможность 
работать. Мы были режиссерами-стажерами, де-
лали второй, третий, пятнадцатый планы. Он нам 
зарплату платил, создал уникальные условия. Мы 
работали на «Ленфильме» и в Чехии. Тогда ведь с 
кино было не очень хорошо. Я ушел в документали-
стику. С «Хармсом» прошел тяжелый путь: сделал 
несколько вариантов сценария и долго не мог за-
пуститься. У меня было настоящее хождение по 
мукам. В те нефтяные годы чего только не снимали. 
Но «Хармс» был не нужен. А как только стране стало 
плохо, он тут же актуализировался. 

— Герман вас не обижал?
— Герман всегда всех обижал. Но тут крайне 

важна дистанция. Это некое уважение. У каждо-
го из учеников складывались с Германом свои 
взаимоотношения. Главное — не перейти черту, 
чтобы не стать зависимым. Я не хотел быть от 
него зависимым, видя, как жестоко он поступает 
с такими людьми. Моя мама, дедушка с бабушкой, 
Московский университет, где я учился, приучили 
меня к диалогу. Герман был диктатором. И при-
знавал только монолог. Как-то я попытался с ним 
дискутировать и увидел в его глазах слезы обиды. 
Дальше он сказал: «Иван, ты у кого на курсе? Вы-
растешь — делай что хочешь. А сейчас ты в моей 
мастерской». И я избрал для себя форму молчания. 
Переубедить Германа было невозможно. Но его 
и Светлану Игоревну Кармалиту я вспоминаю с 
любовью. Они были личностями. Союз Герман — 
Кармалита — большое явление. Режиссура скла-
дывается из многих вещей. Воспоминания Герма-
на о Евгении Шварце или Ахматовой тоже очень 
многое нам дали. Люди себя часто берегут, боясь 
расплескать свое среднее дарование. А Герман 
щедро всем делился, потому что был нерядовым 
человеком. 

Вспоминаю, как мы делали сценические от-
рывки. Он пригласил Сергея Женовача, который 
учил нас работе с актером. Мой однокурсник решил 
сделать отрывок из «Лолиты», и Герман потрясающе 
показал Гумберта Гумберта. Он вдруг упал на пол. 
Не забывайте, сколько он весил! Мы смотрели, от-
крыв рты. Герман был ребенком. Поэтому многие 
ему прощали жестокость и несправедливость. 
Да, у него был скверный характер, но все было 
подчинено одной цели — сделать кино. Ради этого 
он жертвовал всем. Таких режиссеров сейчас нет. 
Кто теперь пожертвует своей жизнью ради фильма? 
Буквально, как это сделал Герман? Никто! Фильм 
«Трудно быть богом» его угробил. Он не мог его 
закончить. На этом фильме он и умер. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Кинорежиссер Иван 
Болотников: «Сирия — 
это Советский Союз»

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
www.gospozha-luba.ruЛюбовь

 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20

куплю
❑ КМ, ПП3,

микросхемы 
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

❑ книги, значки, открытки, 
серебро, монеты  б/у. 
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ часы механика б/у 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

продаю

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50.

❑ отдых 
т. 8-967-025-17-73

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

«ПАЛЬМИРА»:  
ДАГЕСТАНЦА НАШЛИ В ТУРЦИИ
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Войцех 
Урбаньски 

сыграл 
Даниила 
Хармса.

Иван Болотников 
(слева), Милла Йовович 

и продюсер Андрей 
Сигле на Шанхайском 

кинофестивале  
в 2017 году.

ПЕРСОНА

Французская актриса Фанни Ардан 
в ближайшее время посетит Санкт-
Петербург, где на фестивале докумен-
тального и короткометражного кино 
«Послание к Человеку» представит неи-
гровую картину «Мария до Каллас» Тома 
Вольфа.

Ардан часто и охотно приезжает в Россию. 
Она сыграла русскую императрицу Александру 
Федоровну в фильме «Распутин», где последним 
государем императором стал Владимир Машков. 
Во время съемок, проходивших в Петербурге, 
актрису, в отличие от ее партнера, не допустили 
на режимный объект как иностранку.

Марию Каллас Ардан сыграла вначале — в 
спектакле «Мастер-класс» Романа Полански, 
где ее и увидел Франко Дзеффирелли, а потом 
и пригласил на ту же роль в свой фильм «Каллас 
навсегда». Так что актриса стопроцентно вошла 
в образ оперной дивы, а в новом фильме заго-
ворила от ее имени.

 Представляя в Москве свой режиссерский 
опус «Навязчивые ритмы», где одного из героев 
зовут Владимир Мешков (привет Машкову), и 
он русский музыкант, Фанни размышляла о со-
стоянии человека, потерявшего любовь, о том, 
что может после этого наполнить его жизнью. По 
ее мнению — только искусство. Собственно, об 
этом и «Мария до Каллас». Любое испытание или 
несчастье, как считает Фанни Ардан, способно 
сподвигнуть творца на создание выдающегося 
произведения, чего не даст состояние полного 
счастья. «Я бы не смогла принести себя в жертву 
любви», — сказала актриса. Все это наполняет 
и ее внутренний монолог, который она ведет от 
лица Марии Калласс.

Прошло сорок лет с момента ухода выдаю-
щейся оперной дивы. Она не жаловала журнали-
стов, которые и сами были в этом виноваты. Но 
спустя время мы можем понять, кем она была 
и чем жила, не только по записям концертов и 
спектаклей, но также и по интервью, из которых 
возникает образ потрясающей не только певицы, 
но и женщины. Многие материалы прежде не 

были известны. Режиссер Том Вольф на про-
тяжении трех лет собирал их в разных архивах 
мира, частных собраниях, встречался с людьми 
— и обнаружил уникальные видеозаписи и не-
известные фотографии. Многое получил от по-
клонников певицы, ее близких. Это потрясающая 
история любви к музыке, Нью-Йорку, где Каллас 
родилась, Греции, где получила прекрасное музы-
кальное образование, и к греческому миллионеру 
Аристотелю Онассису, который жестоко с ней 
расстался. 

На вопрос «МК» еще в Москве о том, не ушел 
ли из современного кинематографа большой 
стиль, Фанни Ардан ответила: «Он никуда не 
делся. Мы можем увидеть его в картине «Великая 
красота» Паоло Соррентино». По стечению обсто-
ятельств Соррентино тоже приедет в Петербург. 
И это первый визит выдающегося итальянского 
режиссера в Россию. Он представит прямо на 
Дворцовой площади свой фильм «Молодость», 
а на следующий день — и новую картину «Лоро» 
о бывшем премьер-министре Италии Сильвио 
Берлускони, роль которого сыграл Тони Сервил-
ло, знакомый зрителям по «Великой красоте» и 
«Изумительному».

16 сентября, в полдень, Соррентино произ-
ведет выстрел из пушки с Нарышкина бастио-
на Петропавловской крепости, как делали это 
до него Изабель Юппер и другие выдающиеся 
кинематографисты. Выстрел даст старт фести-
вальным показам.

Жюри международного конкурса возглавит 
австрийский оператор Кристиан Бергер, работав-
ший на картинах Михаэля Ханеке «Пианистка», 
«Белая лента», «Скрытое», известный еще и раз-
работкой инновационной безтеневой системы 
съемки. Другой интересный гость — 85-летний 
финский классик Йорн Доннер, работавший 
когда-то продюсером с Ингмаром Бергманом 
на картине «Фанни и Александр». Но он и сам 
уникальный мастер, в чем можно будет убедиться 
на показах его картин — «Перкеле-1. Картинки из 
Финляндии» и ее сиквела.

Светлана ХОХРЯКОВА.

ФАННИ 
НАВСЕГДА
Ардан вновь напомнит 
об оперной певице, 
а Соррентино 
выстрелит из пушки 
в Петропавловской 
крепости 

Мария Каллас 
и Пьер Паоло 

Пазолини, кадр  
из фильма  

«Мария до Каллас».

■ Росохотрыболовсоюзу — 60!
■  Двустволки СССР, которые мы потеряли.
■  Калибр 13 — редкий для гладкостволок.
■ Как охотились на открытии в Рязанской 
области.
■ Состязания легавых в Сочи.

■ На кабана: две ночи на вышке.
■ Какой будет осень: народные приметы.
■ Охотничьи собаки на монетах мира.
■ Вести с водоемов Подмосковья.
■  Рыбалка на Рыбинке. 
■ На исходе лета.

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №19 
(12–25 СЕНТЯБРЯ 
2018 Г.):

НЕ ПРОПУСТИ

Когда в фойе Театра им. А.С.Пушкина 
джаз-бэнд играет «Let my people go», а 
бармены во фраках разносят шампан-
ское, разговоры о творческих планах и 
коллективных победах становятся чу-
точку прекрасней. Чем труппа театра 
будет удивлять Россию и Европу в но-
вом сезоне, узнал корреспондент «МК».

Мелодичные переливы фортепианных ак-
кордов сменяются обволакивающим баритоном 
джазмена. Актеры постепенно вливаются в са-
лонную атмосферу фьюжна, ритмично постукивая 
указательным пальцем по бокалу с игристым 
напитком. Андрей Заводюк, приобняв Алексан-
дру Урсуляк и Веру Воронкову, танцуя, входит 
в фойе. Даже появление Евгения Писарева не 
сразу возвращает артистов в реальность. Да 
и сам худрук с улыбкой замечает, после такого 
«разогрева» выступать сложно. Начинает с личных 
воспоминаний. Так сказать, чтобы и атмосферу 
не нарушить, и вектор правильный задать.

— Честно признаюсь, в юности я стеснялся 
признаваться, что работаю в Пушкинском театре. 
Я помню, как между рядами катались бутылки от 
«Жигулевского», а в зале сидели громогласные 
военнослужащие и орущие дети. Когда я пришел 
сюда 8 лет назад, у меня не было ни концепций, 
ни планов, ни амбиций как таковых. Была только 
любовь к этому театру и большое желание его 
преобразить.

Любовь как художественная концепция. 
Именно это, по мнению художественного руко-
водителя, единственно правильный путь к успеху. 
На мгновение замолкнув, он добавляет:

— Это не я придумал. Это еще Димка 
Брусникин…

Артистам не понадобилось дополнительной 
команды. Все разом встали, склонили головы 
и почтили память скончавшегося внезапно ре-
жиссера и худрука «Практики». Далее Писарев 
огласил список премьер на грядущий сезон. 1 
и 2 октября в филиале театра состоится пре-
мьера спектакля «Сделано в СССР» в постановке 
Алексея Золотовицкого. «Гедду Габлер» по Ген-
рику Ибсену зритель увидит в конце октября. 
Режиссером выступит «скромный, но очень 

талантливый», по мнению худрука, Анатолий 
Шульев.

Особое место в 69-м сезоне займет со-
трудничество с европейскими и американскими 
коллегами.

— Шутки по поводу акробатической и эро-
тической цифры (см. Камасутру) придумаете 
сами, как и по поводу ее связи с просвещенной 
Европой…

 «Рыцаря пламенеющего пестика» по пье-
се современника Шекспира Фрэнсиса Бомонта 
представит британский театральный режиссер 
Деклан Доннеллан. Проект готовят совместно с 
английским театром. Первый европейский пре-
мьерный показ состоится в Париже осенью, а в 
родном театре спектакль сыграют лишь в конце 
зимы. 

Семен Серзин, активный участник театраль-
ных режиссерских лабораторий, в этом сезоне 
намерен представить свою адаптацию «Догвиля» 
Ларса фон Триера с Викторией Исаковой в главной 
роли. Надо сказать, что молодые артисты в этом 
году получат шанс попробовать себя в режис-
серском амплуа. А именно: 7 человек подготовят 
и представят плоды своих творческих фантазий 
в филиале театра.

Сам Евгений Писарев пока не нашел себе 
рабочего материала, но обещал «перевезти» 
«Обещание на рассвете» (самый кассовый спек-
такль пушкинского филиала) на большую сцену. 
Гастрольный список: в планах посетить США, 
Великобританию, Германию, Израиль, а также 
Комсомольск-на-Амуре, Читу, Нижний Новгород, 
Челябинск и Уфу.

Однако не обошлось и без ложки дегтя: ее 
получил кое-кто из молодых. Худрук обратился к 
ним, не называя имен, с просьбой не испытывать 
терпение руководства в своих волеизъявлениях и 
«поубавить наглости».

— Я, конечно, сделал ставку на вас в этом году. 
Но не забывайте, что даже самые верные жены в 
какой-то момент могут собрать вещи и поставить 
чемоданчик у двери, — укоризненно подытожил 
Евгений Писарев. Что он имел в виду, поняли, оче-
видно, только те, кому это было адресовано.

Иветта НЕВИННАЯ.

АКРОБАТИЧЕСКИЙ  
И ЭРОТИЧЕСКИЙ 

Театр Пушкина 
открывает 69-й сезон. 

Российская труппа 
удивит Европу
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Евгений Писарев.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ



  78 минут провел на поле в товарищеском 
футбольном матче против команды Ни-
герии либерийский футболист Джордж 
Веа. Фраза звучала бы обыденно, если бы 
звезде африканского футбола не испол-
нился 51 год и он не был бы... президен-
том своей страны. Отныне его фирмен-
ный 14-й номер не будет использоваться 
в сборной, его закрепят за нападающим 
навсегда. 
Веа хорошо помнят даже молодые любители 

футбола: он начал карьеру игрока в 1985 году, а 
объявил о ее окончании в 2003-м. Первым звезд-
ным клубом для либерийца был «Монако», затем 
были ПСЖ и марсельский «Олимпик», итальянский 
«Милан», английские «Челси» и «Манчестер Сити». 
Главным индивидуальным призом для Веа стал 
«Золотой мяч» ФИФА. Причем оказалось, что 
он стал единственным лауреатом приза, чья 
сборная никогда не играла в финальной части 
чемпионата мира. 

Следом наступил период вхождения в боль-
шую политику. Веа вошел в Коалицию за демокра-
тические перемены, крупнейшее политическое 
объединение Либерии, и уже однажды пытался 
принять участие в выборах главы государства, 
но немного проиграл своей опытной сопернице 
Элен Джонсон-Серлиф, которая пошла, таким 
образом, на второй 6-летний срок. А согласно 
конституции страны больше двух быть не может. 
Джордж Таулон Манне Оппонг Аусман Веа, как 
полностью зовут экс-футболиста, на этот раз 
одержал безоговорочную победу и 22 января 
этого года вступил в должность 23-го президента 
страны. Жаль, конечно, что исторический матч в 
столице страны Монровии завершился победой 
гостей, уровень которых в целом выше. 

Спортсмены, преуспевшие на вершине 
политической жизни своих стран, — большая 
редкость. Но такие примеры есть. Вот самые 
известные.

Владимир Путин. Это не преувеличение. 
Президент России выиграл чемпионат Ленингра-
да по дзюдо и уже в 21 год стал мастером спорта 
в японском единоборстве. Несколько лет назад 
российский лидер получил 8-й дан Междуна-
родной федерации дзюдо (IJF). Носителей этого 
пояса в мире единицы. Одновременно является 
заслуженным тренером России в националь-
ном виде единоборств — самбо. Кроме того, 

несколько лет назад Путин освоил хоккей и теперь 
регулярно выступает в матчах Ночной лиги. 

Арнольд Шварценеггер. 38-й губернатор 
американского штата Калифорния, избранный 
на первый срок в 2003 году, в СССР и России 
больше известен как исполнитель культовых 
ролей в остросюжетных голливудских фильмах, 
но своим главным достижением он считает семь 
титулов «Мистер Олимпия», это высшая награда 
в бодибилдинге. Тот факт, что культурист-политик 
родился в австрийском Граце, помешал ему даль-
ше покорять политический олимп: согласно кон-
ституции США, чтобы стать президентом страны, 
в ней нужно обязательно родиться. 

Виталий Кличко. Украинский боксер за 
карьеру, которая началась в 1990-е, был много-
кратным чемпионом мира по версиям самых 
авторитетных организаций — WBO и WBC. В 2008 
году Блок Виталия Кличко баллотировался на 
внеочередных выборах в Киевский городской со-
вет и набрал 10 с небольшим процентов голосов. 
В июне 2014 года стал мэром Киева. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 13.09.2018
1 USD — 69,5728; 1 EURO — 80,6488.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Мария Каннабих (1949), президент Межрегио-
нального благотворительного фонда помощи 
заключенным
Олег Кваша (1958), музыкант, композитор, автор 
популярных песен
Зоя Космодемьянская (1923–1941), партизанка, 
Герой Советского Союза
Татьяна Миткова (1957), главный редактор служ-
бы информации НТВ
Леонид Никитинский (1953), журналист и 
писатель

Софья Перовская (1853–1881), террористка, 
одна из руководителей «Народной воли»
Марк Прудкин (1898–1994), актер театра и кино, 
народный артист СССР
А лександр Розенбаум (1951), автор-
исполнитель, поэт, актер, народный артист 
России

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 13…15°, днем — 
18…20°. Облачно с прояснениями, небольшой 
дождь, ветер ночью юго-западный, 7–12 м/с, днем 
юго-западный, западный, 5–10 м/с, местами по-
рывы до 12–17 м/с. Восход Солнца — 5.56, заход 
Солнца — 18.52, долгота дня — 12.56.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, геомагнитная обстановка 
ожидается с небольшими возмущениями.

ДАТСКИй УгОЛОК

День программиста.
День парикмахера.
1333 г. — первое упоминание о Кафедральном 
соборе Кёнигсберга.
1793 г. — поэт Гаврила Державин произведен в 
тайные советники и назначен сенатором.
1968 г. — Албания вышла из Организации Вар-
шавского договора.
1983 г. — в Москве Алексей Кортнев и Валдис 
Пельш создали группу «Несчастный случай».
1993 г. — подписано соглашение между Ясиром 
Арафатом и Ицхаком Рабином о признании Па-
лестинской автономии.

СпОРТ
ТУРНИРРЕПЛИКА

КАДР ДНЯ

РЕКОРД ПРОБЛЕМА

ТРИУМФ ДНЯ
Алексей САФОНОВ, 
редактор интернет-
проектов «МК»

Бармен говорит знакомому: 
— Какое горе! Вчера умер один из наших 
постоянных клиентов. Замечательный 
человек. Каждый день выпивал у нас не 
меньше 10 кружек пива и литра водки. 
— И от чего умер? 
— Понятия не имею. 

Бедняк идет по улице и видит проходя-
щую мимо богатую похоронную процес-
сию — черные «роллс-ройсы», море цве-
тов, женщины в мехах, гроб с золотыми 
ручками...

Да, вот это жизнь! — вздыхает он.

Думаю, что многие бы с удовольствием ез-
дили на хорошей отечественной машине. Но 
кто ж нас пустит в город на танке?

— Уровень интеллектуального развития чело-
века можно легко узнать по его вопросам. 
— Че?!

— Сегодня пробовал научить своего попугая 
танцевать степ, но, похоже, он дебил. 
— Уверен, что он? 
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  Хоккеист НХЛ и сборной России Алек-
сандр Овечкин подарил свитер со сво-
им именем форварду национальной 
футбольной сборной Бразилии Ней-
мару и получил от него в ответ мяч с 
автографом.
Об этом Овечкин сообщил на своей 

странице в Instagram, разместив совместную 
фотографию с нападающим пентакампеонов. 
Символическая встреча состоялась после то-
варищеского футбольного матча между сбор-
ными Бразилии и Сальвадора в пригороде 
Вашингтона.

  Два первых комплекта личных медалей 
чемпионата мира по художественной 
гимнастике в Софии — два «золота» Рос-
сии: в упражнениях с обручем и мячом 
победила Дина Аверина, близняшка 
Арина завоевала «бронзу» за обруч, а 
Александра Солдатова — «серебро» за 
мяч. И все наши красотки по традиции 
были рады, хотя остались собой не со-
всем довольны.
А президент ВХГР Ирина Винер-Усманова, 

от глаз которой уж точно не ускользает ни одна 
неточность в исполнении, подчеркнула: наши 
гимнастки были лучшими, потому что не про-
сто показывают набор элементов высочайшего 
мастерства, но и демонстрируют настоящий 
спектакль. А если есть ошибки, то есть и объ-
яснение для них — но старт на то и старт, что 
никого они не волнуют: приехал выступать — 
выступай! И, как всегда, тренер одарила жур-
налистов точнейшей формулировкой: «Спорт 
— это джунгли. Выживает сильнейший».

Спортсменки живут по этому закону, он 
для них — любого поколения наших художниц 
— абсолютная истина. Но когда Дина прямо на 
пьедестале во время фотосессии сняла с себя 
золотую медаль и повесила на шею стоявшей 
рядом сестры, взяв в руки ее бронзовую награ-
ду, нельзя было не вспомнить, что та же Арина 
из-за травмы плеча в августе пропустила этап 
Кубка вызова в Казани и могла не успеть вос-
становиться к чемпионату мира. А Александра 
Солдатова, покорившая публику изысканностью 
выступления, не выступала из-за травмы ноги 
на чемпионате Европы и только вернулась на 
большой помост. 

Кстати, как рассказала главный тренер 
сборной, Саша могла получить в Софии и 

главную медаль. «К сожалению, она не сде-
лала один очень сложный элемент, который 
стоит 0,4 балла. Она показала все акценты, 
очень старалась, но ей чуть не хватило му-
зыки. Прибавьте к ее результату эту оценку 
и получите заоблачный балл на три десятых 
лучше чемпионки». 

Этот чемпионат мира — уже дорога в Токио-
2020. Всего до воскресенья будет разыграно 
девять комплектов наград и три олимпийские 
лицензии. В художественной гимнастике Рос-
сия — несомненная законодательница мод 
и лидер, но ведь и ответственность в такой 
ситуации не дает никакого права на ошибки. 
В программу 36-го чемпионата мира входят 
девять дисциплин: четыре отдельных вида (об-
руч, мяч, булавы, лента) и личное многоборье, 
командный турнир, где лучшие определятся по 
итогам квалификации, групповое многоборье, 
групповые упражнения с пятью обручами, а 
также с тремя мячами и двумя скакалками. 

Именно в групповом многоборье София 
определит первые три команды, которые по-
лучат лицензии на Олимпийские игры в Токио. 
Спортсменки, которые будут выступать в личных 
соревнованиях, как и еще пять команд в группо-
вых упражнениях, определятся на чемпионате 
мира-2019 в Баку. 

«Мы не думаем о том, что было сегодня. 
Каждый раз настраиваемся на новый день, 
должны всегда стараться показывать свой 
максимум и делать все правильно. И только 
потом, в самом конце, когда уйдем из зала и 
закончим выступать, тогда сможем рассла-
биться», — так лаконично гимнастки позволили 
себе порадоваться за медальное начало чем-
пионата мира. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Футбол на подъеме благодаря чемпионату 
мира — с этим спорить трудно. Нобель с нами 
тоже согласился: мы сейчас на высшей точке. 
Игры чемпионата России не только в РПЛ, но и 
рангами ниже, а еще, само собой, матчи евро-
кубков на новых аренах поражают небывалыми 
цифрами в графе «посещаемость», но это явле-
ние нужно беречь. И закреплять. В том числе и 
благодаря таким турнирам. 

Тобольский стадион хотя и маленький, но 
очень уютный. С одного края — жилой квартал, с 
другого — натуральная тайга. С соснами, кома-
рами и мошкарой. Впрочем, ребятам из выше-
перечисленных команд игралось здесь неплохо: 
годом ранее здесь стояла аномальная для этого 
региона и этого времени жара — сильно за 30, а 
сейчас столбик термометра не превышал за от-
метку в 21 градус по Цельсию. Так что «Хороший 

футбол» оказался еще и комфортным. 
— Отличная идея. Возможность посорев-

новаться для детей из разных регионов — это 
очень важно. Тренировки дело святое, но по 
себе помню: шанс проявить себя в борьбе за 
призы, поверить в свои возможности — это до-
рогого стоит! — Алексей Смертин, родившийся 
по российским меркам совсем рядом, на Алтае, 
просто нарасхват. Автографы, селфи — да все, 
что нужно молодому поколению: причастность 
и добрые воспоминания. — Дети вырастут мо-
рально после турнира, вот увидите. И финал 
яркий: Тобольск победил с красивым счетом 
— 3:1, а самый ценный игрок по итогам, Слава 
Ковальчук, произвел очень сильное впечатле-
ние. Он уже демонстрирует зрелые действия. 
Возможно, мастерства еще в чем-то не хватает, 
но не все сразу: доработать он успеет! 

— Знаете, Алексей, что бросилось в 
глаза? Никто из ребят на награждении не 
улыбался. Пока не заставили фотографы 
для общего кадра сказать «сыр» и тому 
подобное... 

— Все верно. Они же еще не привыкшие, 
не искушенные победами. Пока немножко за-
жаты. Но в душе они ликуют и будут всегда 
вспоминать эти минуты. Поверьте мне, я это 
прожил сам. 

— Алексей, а вы себя именно в этом 
возрасте хорошо помните?

— Конечно. И знаете, я был довольно стес-
нительный. Раскованности не было в принципе. 
Это была работа. Тяжелая. Не по 8 часов, ко-
нечно, как у пианистов. Но еще была и школа. 

Но это уже работа: я любил футбол. Сначала 
ДЮСШ, потом с отцом — индивидуально. Воз-
можно, немного с налетом рутины. Поэтому 
такие турниры были как глоток свежего воз-
духа. Другие города, новые соперники, друзья, 
знакомые. Хотелось доказать, что твой город 
лучше. Тренировочный процесс необходим, но 
любой турнир — это личный показатель, что ты 
чего-то добился…

…А главный тренер с футбольной фамилией 
Бобров не имеет права проигрывать — это уже 
по определению. Год назад он уже доказал это 
блестящей победой в главном финале. Теперь 
у Дмитрия — повторение успеха. А все мы зна-
ем, что удержать его сложнее, чем победить 
единожды. 

— Как вам удается сохранить коллектив? 
Возраст у ребят непростой, да и состав пре-
терпевает изменения…

— Ребята с каждым годом взрослеют и 
начинают осознавать игру. Упражнения более 
сложные, но я вижу, что им интересно. Любовь 
к футболу дорогого стоит. Они видят, как за 
ними наблюдают родные люди, прежде всего 
родители. Мы тренируемся 6 раз в неделю. 
Скоро перейдем к формату 11 на 11. Но мои 
ребята идут уже в другую возрастную категорию. 
Это будут уже иные турниры, и титул Тобольска 
будет защищать иная команда, растущая вслед 
за нами. Грустно немного, но это жизнь. 

— У вас в составе есть игрок по фамилии 
Мяч. Это настоящая фамилия? 

— Да, меня многие коллеги об этом спра-
шивают, причем всегда с юмором. Я с Антоном 
на эту тему напрямую не говорил, это не очень 
корректно. Но, насколько понимаю, это дей-
ствительно фамилия. Вот в РПЛ, как вы знаете, 
играет и забивает мячи легионер по фамилии 
Гол. А у нас — Мяч. И это судьба, наверное. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ,  
Тобольск — Москва. 

МЯЧ НА ПОЛЕ:
НЕ ТО, О ЧЕМ ВЫ ПОДУМАЛИ
Алексей СМЕРТИН:  
«Игры в Тобольске превзошли 
все ожидания!»

Золотые джунгли России
Художественная гимнастика открыла чемпионат мира 
нашими победами

Черный пиар — лучший пиар, в этом нет 
никаких сомнений. О том, что Хабиб Нурмаго-
медов будет драться с Конором Макгрегором, 
знали многие, но после конфликта с рэпером 
Тимати об этом вам расскажут даже бабушки 
на лавочках у подъездов. Только как это все 
не вовремя… Перед самым важным боем в 
карьере лодка Хабиба раскачалась совсем не 
в его пользу.

Нурмагомедов — кумир для чуть большего 
количества людей, чем способны вместить все 
стадионы не только России, но и США. Самое 
крутое, что может делать человек с такой из-
вестностью, — наставлять молодежь на путь 
истинный. С той лишь поправкой, что он дол-
жен понимать: истина в его понимании — не 
обязательно истина в последней инстанции, а 
ответственность за сказанное на нем гораздо 
большая, чем можно представить.

Сказать, что алкоголь — это дерьмо, ис-
тина для всех, кроме пьяниц. Сотни тысяч мо-
лодых ребят после таких слов идола откажутся 
от выпивки, а некоторые пойдут и разобьют 
бутылки вдребезги. Для всего, кроме отрасли 
бизнеса, — это хорошо. С фактом, что рэп-
концерты являются точно таким же дерьмом, 
поспорят уже гораздо больше. Но эффект для 
фанатов будет примерно тот же: пойти и раз-
бить вдребезги. 

Поэтому Егору Криду пришлось в срочном 
порядке отменять свое выступление в Даге-
стане, ведь комментарии об изнасиловании 
стали самым популярном ответом на афишу 
концерта. Не уверен, что угроза надругаться 
над кем-то — лучше, чем тексты Крида. 

Тимати заступился за коллегу корректно и 
с призывом решить все мирно, на что получил 
жесткий ответ от Хабиба. Можно сколько угодно 
смеяться над тем, что если после этого часть 
фанатов отвернется от Нурмагомедова, то и 
зачем нужны такие фанаты, но факт в том, что 
в преддверии важнейшего боя спортсмен на-
страивает против себя нейтральную сторону. 
Зачем ей, непосвященной, топить за того, кто 
так реагирует на призыв помириться?

Дагестан, как и весь Кавказ, — место, где 
уважают традиции. Шикарно, что ребята хотят 
сохранить что-то оставшееся от нравственно-
сти, но делать это радикально, в такой форме и 
в такое время слегка неуместно. Хотя наверняка 
в ответ на это мне в очередной раз скажут, что 
не мое это дело и не мне кому-то указывать. 
Это очень нравственно. 

Первое, что выдаст поисковая система на 
запрос «Концерт Тимати в Махачкале», будет 
его выступление летом 2016-го. Как раз через 
несколько месяцев после того, как в клетку UFC 
вернулся Хабиб. Тогда о нем вновь заговорили, 
и у него появилось еще больше фанатов. По-
чему же тогда не было никаких заявлений и 
протестов против концерта?

Я правда не понимаю, чем текст, в котором 
«сучки будут наказаны», по своей сути отлича-
ется от угроз, в котором «твари ответят за свои 
слова». И не понимаю, зачем приплетать к этому 
религию. Вот уж действительно — не мне рас-
сказывать о том, что не совсем рекомендуется 
в полуголом состоянии бить по лицу другого 
человека за деньги да на потеху публике.

Но у каждого своя аудитория, не так ли? 
Кому-то нравятся тексты Тимати и Крида, 
кому-то — как Хабиб втаптывает очередного 
соперника. Что из этого является насилием 
— решать не мне. Но, кажется, все из этого 
легально и востребовано. Если посмотреть 
на MMA в России, то это даже часть одного и 
того же шоу-бизнеса. Бойцы что, не выходят 
под живое исполнение рэперов?

Это не топливо для ада, как выразились в 
Дагестане. Это два варианта для одной цели — 
развлечь публику и заработать денег. Молодежь 
можно и нужно наставлять, но не нужно из нее 
делать армию, которая в личных сообщениях 
грозится «дать люлей».

Невелика потеря (так же была прокоммен-
тирована отмена концерта Крида?), если она 
заставит замолчать меня или других авторов. 
Велика потеря общественного мнения, которое 
зарывает карьеры и людей. По справедливой 
причине, конечно же. 

Глава целой страны сыграл 
в официальном футбольном 
матче

ПАС ОТ ПРЕЗИДЕНТА

ХАБИБ ПРОТИВ 
ТИМАТИ:
ПИАР, КОТОРЫЙ НЕ НУЖЕН 
ПЕРЕД МАКГРЕГОРОМ

КАК ИЗВЕСТНЫЕ 
СПОРТСМЕНЫ ДЕЛАЮТ 
ДРУГ ДРУГУ СЮРПРИЗЫ

Словно День сурка. Второй 
год подряд «Финал 
четырех» большого детского 

футбольного турнира прошел в 
Тюменской области. Это Тобольск, 
историческая столица Сибири. 
Чтобы добраться до города, 
прославившегося и как место 
ссылки декабристов, и как родина 
главного химика России Дмитрия 
менделеева, требуется почти 4 
часа дороги из Рощино, аэропорта 
Тюмени. А регламент «Хорошего 
футбола» — как на известном 
европейском песенном конкурсе. 
Кто выиграл, тот и проводит 
решающие матчи через год. И надо 
же! Опять те же самые участники, 
ребята из городов Тобольска, 
Нижневартовска, Дзержинска и 
Благовещенска (не амурского, а 
того, что в Башкортостане). Надо 
признать: дети за год подросли, и 
уровень футбола уже качественно 
отличался от прошлогоднего. 
А в качестве послов турнира 
выступили на сей раз экс-капитан 
сборной России по футболу 
Алексей Смертин и известный 
телекомментатор Нобель 
Арустамян. 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

  7 сентября в Челябинске состоялось 
долгожданное возвращение на ринг 
Дениса Лебедева — одного из самых 
известных российских боксеров со-
временности. Вот только бой против 
Хизни Алтункая был ровно с одной ин-
тригой: когда именно турок окажется 
в нокауте?
Собственно, это выяснилось уже в третьем 

раунде. Так что вывода два: Лебедев снова в 
обойме, а в Россию вернулись «мешки»... Турец-
кий боксер, честно заявивший накануне, что его 
профессия — фасовать кофе, стал иллюстра-
цией принципа «уровень боксера определяется 
уровнем соперника». И хотя Денис назвал этот 
поединок «классикой», можно смело утверж-
дать, что его чемпионская репутация упала 
даже ниже рейтинга его визави. «Срубив» в 
третьем раунде Алтункая, которого иные чемпи-
оны постеснялись бы использовать в качестве 
тренировочного спарринг-партнера, Лебедев 
фактически нанес нокаут своей карьере. И по-
путно нокаутировал имидж организаторов.

Организаторы вечеров бокса в течение 
ряда лет уверенно вписывали свою деятель-
ность в успешную имиджевую стратегию. Гово-
рили о том, что направляют силы и средства на 
пропаганду и развитие массового отечествен-
ного спорта. Увы, даже престижные награды в 
области профессионального бокса — напри-
мер, Кубок Липинского — не дают гарантии 
того, что многотысячная арена Дворца спорта 
в Челябинске не встретит недовольным гулом 
итог боя... Так в чем причина этого нелепого 
просчета, чья вина?

Даже неспециалисту понятна суть ма-
нипуляции: кто-то хотел подставить крупного 
игрока, предоставив Лебедеву мальчика для 
битья. Наверное, тут вопросы уже к Вадиму 
Корнилову, руководителю команды Лебеде-
ва, имя которого раньше ассоциировалось с 
другим нашумевшим случаем.

Мы даже не про исключение из рейтин-
гов ведущих мировых федераций провалив-
шего допинг-тест Александра Поветкина. А 
про достойное провинциального цирка шоу, в 
котором престарелый актер Микки Рурк сра-
зился с бездомным американцем Сеймуром. 
Не выигравший ни одного боя американский 
«атлет» под дружный хохот картинно падал 

даже от малейшего намека на удар «непобе-
димого» Рурка.

А еще можно вспомнить, как под руковод-
ством все того же Корнилова закатилась ка-
рьерная звезда единственного из отечествен-
ных боксеров чемпиона Олимпийских игр 2012 
года Егора Мехонцева. И как в декабре 2016-го 
в течение одного боксерского вечера Эдуард 
Трояновский, Рахим Чахкиев и Денис Лебедев 
потерпели поражения. Причем победивший 
Лебедева Мурат Гассиев стал обладателем 
титула чемпиона по версии IBF.

Теперь на необходимый Лебедеву для 
подтверждения чемпионского статуса бой 
с украинцем Александром Усиком шансов 

практически не остается. И до этого токсич-
ного для репутации эпизода менеджмент Усика 
отвечал молчанием на предложение поединка 
с Лебедевым. Не становимся ли мы свидете-
лями очередного трюкового шоу: менеджмент 
Лебедева рвется в бой, заведомо понимая, 
что откажут и затягивая без того неприлич-
но долгий «чемпионский отпуск»? И при этом 
неуклюже маскируя отсутствие у спортсмена 
необходимой для этого формы «подставным» 
поединком...

Алексей ВАСИЛЬЕВ.

Боксерам в России продолжают
привозить «мешков»

Почему Лебедев и Усик 
вряд ли встретятся

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Алексей Смертин (в синей форме) сыграл за команду журналистов в гала-матче.

Дина Аверина.

Джордж Веа (справа): 
исторический выход на поле.
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